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- Образовательные организац ии Новой Москвы
становятся привлекательными, сю да хотят

прийти дети, тут хотят работать учителя
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Дмитрий МЕДВЕДЕВ, ПредседательДмитрий МЕДВЕДЕВ, ПредседательДмитрий МЕДВЕДЕВ, ПредседательДмитрий МЕДВЕДЕВ, ПредседательДмитрий МЕДВЕДЕВ, Председатель
Правительства РФ:Правительства РФ:Правительства РФ:Правительства РФ:Правительства РФ:

- Москва - самый сложный мегаполис Рос-
сии, он может и должен управляться с исполь-
зованием самых современных технологий.
Московские власти это хорошо понимают и
очень многое для этого делают. Некоторые
разработки Москвы, как мне кажется, можно
тиражировать (с известными изменениями) по
всей стране.

В столице уже три года действует программа
«Информационный город», которая призвана
сделать жизнь горожан максимально удобной.
В любом случае эта программа - мозг городско-
го управления. Она предполагает использова-
ние информационно-телекоммуникационных
технологий во всех сферах городского хозяй-
ства - это и социальная сфера, и безопасность,
и инфраструктура, и электронные услуги. Как
мне представляется, это очень важно, и не толь-
ко с точки зрения того, что мы наблюдаем со-
временную картинку, видим, как Москва живет,
как она дышит, как по артериям движутся ма-
шины. Самое главное, чтобы это было удобно
для москвичей, чтобы это в конечном счете со-
здавало результат для огромного города. Судя
по той информации, которую я уже получил, это
свои результаты приносит. Город таков, что
здесь всегда будет огромное количество про-
блем, но если их не решать при помощи совре-
менных технологий, то тогда мы так и останем-
ся в Москве I I  века, а это неправильно.

Сергей СОБЯНИН, мэр Москвы:Сергей СОБЯНИН, мэр Москвы:Сергей СОБЯНИН, мэр Москвы:Сергей СОБЯНИН, мэр Москвы:Сергей СОБЯНИН, мэр Москвы:
-  В Москве принята программа «Информа-

ционный город», рассчитанная на пять лет, но
каждый год мы горизонт планирования про-
длеваем, чтобы она была ежегодно в актуаль-
ном состоянии, потому что каждый год ставят-
ся новые задачи, новые проблемы возникают,
которые необходимо решать. В целом про-
грамма рассчитана на предоставление услуг
гражданам и обеспечение деятельности орга-
нов исполнительной власти. Что касается
обеспечения деятельности органов государ-
ственной власти, то в программе учтены такие
направления, как поддержка принятия реше-
ний, электронный офис, аналитика, монито-
ринг СМИ. Все это обеспечивается с помощью
электронного документооборота, безбумаж-
ных обращений, видеоконференций, мобиль-
ных инспекторов, кадровых и бухгалтерских
служб. Должен сказать, что мы от теории пере-
шли к делу в позапрошлом году, и сегодня все
государственные служащие обеспечены соот-
ветствующей системой электронного докумен-
тооборота. Помимо государственных служа-
щих еще 2 тысячи учреждений уже включены в
эту систему. Можно сказать, что в целом город
сегодня имеет единую систему документообо-
рота, переписки и анализа происходящих уп-
равленческих процессов.

Оказание услуг гражданам идет по несколь-
ким главным направлениям. Важное направ-
ление - информирование граждан. Каждый
орган государственной власти имеет соответ-
ствующие порталы, информацию о своей дея-
тельности, начиная от правительства и закан-
чивая районной управой. В Москве впервые за
всю историю объем электронных жалоб увели-
чился до количества, которое перекрыло в
разы бумажные жалобы, что стало огромным
шагом вперед по работе с жалобами граждан,
потому что электронные жалобы имеют совер-
шенно другую логистику рассмотрения, конт-
роль, систематизацию и принятие решений.
Большинство жалоб, которые приходят в элек-
тронном виде, систематизированы по совер-
шенно ясным и четким направлениям, по 160
конкретным проблемам (начиная от ямы на
дороге, заканчивая ремонтом детской площад-
ки, уборкой подъезда), подавляющее боль-

шинство жалоб мы реализуем
в самые короткие сроки, 80%
этих жалоб реализуем, ситуа-
ция исправляется в течение
шести дней, в течение восьми
дней приходят ответы на все
поступающие жалобы. Не-
большой процент жалоб - от
10 до 15% - требует дополни-
тельного рассмотрения, пла-
нирования дополнительных
бюджетных средств, проекти-
рования, реконструкции тех
или иных объектов. По сути
дела, горожане включились в
контроль за городом, за го-
родским хозяйством и оказы-
вают бесценную услугу по на-
ведению порядка. Сегодня
около 300 тыс. человек актив-
ные пользователи этого пор-
тала и работают наравне с на-
шими инспекторами, которые
за это получают заработную
плату, но не всегда более эф-
фективны, чем активные
граждане.

Городские услуги оказывают
на московском портале госу-
дарственных услуг, сегодня ко-
личество уникальных граждан,
которые там зарегистрирова-
лись, составляет более 3 млн
человек. Количество различно-
го рода заявлений на оказание
услуг уже в этом году составило
18 млн единиц - это огромный
поток. Сегодня уже трудно
представить себе работу город-
ских служб по оказанию тех или
иных услуг без этих сервисов.
Наиболее значительные серви-

сы - это здравоохранение, об-
разование, жилищно-комму-
нальное хозяйство, то, с чем
граждане сталкиваются ежед-
невно.

Помимо работы через персо-
нальные компьютеры в городе
разработана целая серия мо-
бильных приложений, бoльшую
часть сервисов уже можно по-
лучать через обычные телефо-
ны. Для того чтобы вовлекать
граждан в активную работу по
решению городских проблем,
создана система - портал «Ак-
тивный гражданин», на кото-
ром сегодня зарегистрировано

около 200 тысяч человек, хотя
мы этот проект начали недав-
но. Буквально за три месяца
десятки тысяч людей заявили о
своем желании работать по ре-
шению тех или иных проблем,
начиная от установления се-
зонного времени, заканчивая
благоустройством тех или
иных улиц, проектами, приня-
тием решений по скорости дви-
жения в городе и так далее.
Каждую неделю город предла-
гает на решение ту или иную
проблему, горожане голосуют
на соответствующем портале.
Если раньше для выявления
мнения горожан нам нужно
было делать социологию, кото-
рая длилась месяцами (и са-
мый большой охват, который
был, - до 5 тысяч граждан, счи-
тался мегаопросом), то сегод-
ня мы получаем в течение не-
дели около 100 тысяч мнений
граждан, которые участвуют в
рассмотрении той или иной
проблемы. Наибольшей попу-
лярностью пользуются вопро-
сы, связанные с отраслевыми
направлениями - образовани-
ем, здравоохранением. 6 млн
человек записываются к врачу
через единую медицинскую ин-
формационно-аналитическую
систему, что позволило коли-
чество задержек на прием к
врачу уменьшить в разы. Ко-
нечно, это связано не только с
информационными система-
ми, это связано и с большой
организационной работой, ко-

торую проводят в здравоохра-
нении, но тем не менее без ин-
формационной системы невоз-
можно было принятие управ-
ленческих решений. Единая
медицинская информационно-
аналитическая система нужна
как гражданам, которые запи-
сываются на прием к врачу, по-
лучают рецепты, обслуживают-
ся в системе здравоохранения,
так и руководителям медицин-
ских учреждений и Департа-
менту здравоохранения, ана-
лизирующему все потоки, ко-
торые есть в здравоохранении,
и те проблемы, которые возни-
кают в связи с обслуживанием
граждан. Вторая по значимос-
ти система связана со сферой
образования, в которой вне-
дрены системы «Комфортная
школа», электронная запись в
школы, информирование о ре-
зультатах экзаменов, онлайн-
данные об успеваемости и посе-
щении, электронные путевки на
летний отдых. «Безопасная
школа» - это контроль прохода
в образовательные учрежде-
ния, безналичный расчет, ви-
деонаблюдение, SMS-инфор-
мирование родителей. Какие-
то из этих сервисов внедрены
практически на 100%, какие-то
находятся в стадии внедрения.
Кроме этого, создана новая ин-
формационно-образователь-
ная среда с помощью персо-
нальных компьютеров, кото-
рые есть у всех преподавате-
лей, у всех учителей школы,

интерактивных досок, внедре-
ния новых методик образова-
ния. Естественно, для анализа
происходящего и для управ-
ленческих решений это также
бесценная информация. Мы
точно знаем, какая школа бо-
лее популярна, какая - менее,
сколько детей записались в
первый класс. Соответственно
планируются финансовые по-
токи, исходя из подушевого
распределения бюджета горо-
да, принимается решение по
наращиванию мощностей той
или иной школы либо реструк-
туризации школ, которые во-
обще не пользуются популяр-
ностью и в которых нет записи
в первые классы. Такие случаи

тоже были, на основании этой
системы принимались многие
решения по реструктуризации
школьной сети, в том числе ре-
шались кадровые вопросы.

Третье по популярности на-
правление - жилищно-комму-
нальное хозяйство города.
Речь идет об администрирова-
нии в области коммунального
хозяйства, контроле жилищно-
коммунального хозяйства, о
контроле движения техники,
которая вся практически осна-
щена системой ГЛОНАСС. Без
мониторингового контроля
подрядчики сегодня уже не по-
лучают деньги за уборку горо-
да. С помощью системы видео-
наблюдения административ-
ные инспекции выписывают в
автоматическом режиме штра-
фы за плохую уборку соответ-
ствующих дворов, подъездов.
Помимо административного
контроля создана система еди-
ных платежей граждан за ком-
мунальные услуги, которая
традиционно действует в Моск-
ве и стала одной из самых по-
пулярных и мощных систем в
городе и в России.

Еще одно направление, ко-
торое, я считаю, очень важно
для города, - это система безо-
пасности, которая включает
систему видеонаблюдения, го-
родские камеры. Их количе-
ство составляет уже около 140
тысяч, имею в виду видеокаме-
ры в местах массового скопле-
ния, во дворах, в подъездах,

школах, на объектах торговли,
на системе транспорта: в авто-
бусах, на станциях метрополи-
тена. Вся эта система, конечно,
оказывает колоссальное про-
филактическое воздействие
на преступность, мы видим, как
в целом качественные показа-
тели безопасности в городе
улучшаются, количество рас-
крытых преступлений с помо-
щью новых технологий с каж-
дым месяцем увеличивается.
Помимо наших видеокамер и
предоставления возможностей
органам правопорядка нужны,
конечно, и у них изменения
внутренних регламентов, взаи-
модействия, систем связи и так
далее. Это связано с быстрым
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СОБЫТИЯ

Москва управляет
с помощью  информационных

технологий
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реагированием на угоны ма-
шин, с быстрым реагировани-
ем на те или иные факты нару-
шения закона. Мы в настоящее
время активно работаем с Ми-
нистерством внутренних дел
РФ, создавая новые системы
реагирования на те или иные
нарушения. Кроме того, мы со-
вместно с Главным управлени-
ем внутренних дел создали си-
стему мониторинга кримино-
генной ситуации в городе, с по-
мощью которой мы получаем
информацию не только об оча-
гах преступности, но и о совер-
шении конкретных преступле-
ний, видах преступлений, их
частоте - вплоть до каждого
подъезда, каждого дома. Исхо-
дя из этого можно принимать, и
мы уже принимаем, комплекс-
ные меры по снятию напряжен-
ности в тех или иных локаль-
ных районах или местах, свя-
занных со службой безопасно-
сти соответствующих учрежде-
ний или хозяйствующих орга-
нов, по увеличению освещен-
ности тех или иных районов,
усилению видеонаблюдения,
патрулирования и так далее.
Это система сегодня проходит
обкатку, но она уже показала
свою эффективность, потому
что позволяет системно и пла-
номерно двигаться по пути
улучшения безопасности в го-
роде.

Самый большой портал и
самый серьезный, пожалуй, го-
родской портал - портал город-
ских услуг, где саккумулирова-
ны все услуги городские. Это и
образовательные услуги, и в
области здравоохранения, со-
циальных пособий, услуги
ЖКХ, ГИБДД, ЗАГС и так да-
лее. Как я уже сказал, количе-
ство уникальных пользовате-
лей в этом году больше 3 млн
человек. Это уже составляет
где-то порядка 30% от общего
объема в России, 3 млн уни-
кальных пользователей в це-
лом. Но при этом количестве
услуг и сервисов, я думаю,
доля их будет занимать еще
больше, потому что вопрос не
только в количестве пользова-
телей, а в количестве услуг,
которые они могут получать в
электронном виде. Количество
услуг, полученных только с на-
чала этого года, исчисляется
18,5 млн единиц. Это огромный
объем.

Мы еще не завершили про-
цесс создания МФЦ, но из 120
районов в 98 уже есть МФЦ, в
остальных проблема пока ос-
тается. Мы просто физически
не знаем, где их размещать, но
я думаю, что в ближайшее вре-
мя мы закончим эту программу
в целом. Хотя у нас многие
функциональные центры уже
работают по экстерриториаль-
ному принципу, гражданам
можно обращаться в МФЦ, ко-
торые расположены в других
районах или по месту житель-
ства.

Должен сказать, что количе-
ство граждан, количество ус-
луг, которые предоставляются
интеллектуальными сервиса-
ми Москвы, нарастает в ариф-
метической прогрессии. Если
мы имели в 2011 году практи-
чески ноль таких сервисов, за-
тем около миллиона, то сегод-
ня практически 60% населения
в той или иной мере задейство-
ваны с помощью наших город-
ских сервисов, вовлекается в
управление городом, получе-
ние услуг, контроль за тем, что
происходит на наших улицах и
в домах.

Дмитрий МедведевДмитрий МедведевДмитрий МедведевДмитрий МедведевДмитрий Медведев
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организацииорганизацииорганизацииорганизацииорганизации
дорожногодорожногодорожногодорожногодорожного
движениядвижениядвижениядвижениядвижения
ПравительстваПравительстваПравительстваПравительстваПравительства
Москвы.Москвы.Москвы.Москвы.Москвы.

В Центре организа-
ции дорожного дви-
жения Председатель
Правительства РФ
ознакомился с элект-
ронной картой кри-
миногенной ситуа-
ции.

Работа электрон-
ной карты основана
на системе видеонаб-
людения и позволяет
осуществлять монито-
ринг криминогенной
ситуации как в целом
по городу, так и в каж-
дом районе. Как отме-
тил мэр Москвы Сер-
гей Собянин, благода-
ря видеокамерам, ко-
торых сейчас установ-
лено около 140 тысяч,
в городе раскрыто бо-
лее  тысячи  преступ-
лений.

СОБЫТИЯ

Премьеру московский центр понравился

Мэр Москвы Сергей СобянинМэр Москвы Сергей СобянинМэр Москвы Сергей СобянинМэр Москвы Сергей СобянинМэр Москвы Сергей Собянин
открыл двиоткрыл двиоткрыл двиоткрыл двиоткрыл движение пожение пожение пожение пожение по
реконструированной дорогереконструированной дорогереконструированной дорогереконструированной дорогереконструированной дороге
от  деревни Рассказовка доот  деревни Рассказовка доот  деревни Рассказовка доот  деревни Рассказовка доот  деревни Рассказовка до
городского поселениягородского поселениягородского поселениягородского поселениягородского поселения
Московский в ТиНАО. ЭтаМосковский в ТиНАО. ЭтаМосковский в ТиНАО. ЭтаМосковский в ТиНАО. ЭтаМосковский в ТиНАО. Эта
трасса стала уже вторымтрасса стала уже вторымтрасса стала уже вторымтрасса стала уже вторымтрасса стала уже вторым
крупным дорожнымкрупным дорожнымкрупным дорожнымкрупным дорожнымкрупным дорожным
объ ектом, открываемым наобъ ектом, открываемым наобъ ектом, открываемым наобъ ектом, открываемым наобъ ектом, открываемым на
присоединенныхприсоединенныхприсоединенныхприсоединенныхприсоединенных
территориях за последниетерриториях за последниетерриториях за последниетерриториях за последниетерриториях за последние
полтора месяца.полтора месяца.полтора месяца.полтора месяца.полтора месяца.

Дороги московские  становятся
современными автотрассами

Реконструкция  дороги была
проведена в кратчайшие сроки: с
декабря 2013 года по август 2014
года. «Недавно мы ввели в дей-
ствие поперечную связку между
Калужским и Киевским шоссе и
сегодня вводим такую же попе-
речную связку между Киевским и
Боровским шоссе. Шоссе подхо-
дит к Рассказовке, в ней  строим
станцию метрополитена, которая
должна быть запущена в следую-

В Т иН АО  строят
новые школы

и детские сады
1 июля 2012 года границы  Москвы1 июля 2012 года границы  Москвы1 июля 2012 года границы  Москвы1 июля 2012 года границы  Москвы1 июля 2012 года границы  Москвы
увеличились за счет присоединенияувеличились за счет присоединенияувеличились за счет присоединенияувеличились за счет присоединенияувеличились за счет присоединения
земель на юго-западе Подмосковья.земель на юго-западе Подмосковья.земель на юго-западе Подмосковья.земель на юго-западе Подмосковья.земель на юго-западе Подмосковья.

В общей сложности к столице перешло 21
муниципальное образование, в том числе
два городских округа - Троицк и Щ ербинка, а
также 19 городских и сельских поселений (в
Подольском, Ленинском и Наро-Фоминском
районах),  часть территории Одинцовского и
Красногорского районов Подмосковья. Об-
щая площадь Троицкого и Новомосковского
округов составляет  около 148 тыс. га. В ре-
зультате расширения границ территория
Москвы увеличилась примерно в 2,4 раза.

Сегодня в ТиНАО идет масштабное жилое
строительство,  в жилых районах возводят
школы и детские сады. Только в течение
2014 - 2017 годов в Троицком и Новомосков-
ском округах будет построено 60 объектов
социальной инфраструктуры, в основном это
школы и детские сады. До 2035 года в строи-
тельство социальных объектов на новых тер-
риториях планируется инвестировать около
340 млрд рублей.  В 2015 году инвесторы в
Новой Москве введут в эксплуатацию 3 поли-
клиники, 13 детских садов и 7 школ.

ли Московского смогут комфортно добираться и до
метро. На самом деле развивается деревня Рас-
сказовка, но какая это деревня: здесь строят ог-
ромные дома. То же самое  поселок Московский,
где живут уже более 26 тысяч человек, а к 2020
году численность населения вырастет до 45-50 ты-
сяч человек,  и темпы строительства нарастают.
Многие решения были приняты, еще когда эта тер-
ритория была в Московской области, но транспор-
тных коммуникаций, дорог здесь в принципе не су-
ществовало, были проезды необустроенные, плохо
освещенные. Сегодня мы одну за другой вводим
дороги, полноценные, современные, хорошо осве-
щенные, с шумозащитными экранами. Постепенно
жизнь на новой территории будет улучшаться», -
подчеркнул Сергей Собянин.

Протяженность дороги, соединяющей Киевское
и Боровское шоссе, составляет 2,91 километра,
ширина  - 15 метров. В ходе реконструкции число
полос движения было увеличено с двух до четырех,
построены девять заездных карманов на останов-
ках общественного транспорта и два правопово-
ротных съезда. Дорога оборудована тротуарами,
освещением, инженерной инфраструктурой, свето-
форами и другими элементами безопасности и
комфорта, выполнено благоустройство прилегаю-
щей территории - обустроены газоны, в зонах жи-
лой застройки установлены шумозащитые   экра-
ны. В итоге прежняя загородная дорога преврати-
лась в современную автотрассу, пропускная спо-
собность которой возросла в полтора раза -  с двух
до трех тысяч автомобилей в час. Кроме того, доро-
га в определенной степени будет служить дубле-
ром МКАД между Киевским и Боровским шоссе.

щем году, это принципиально из-
менит транспортную доступность
граждан, которые проживают в
этом районе, будет существенно
улучшено автобусное сообщение
между железнодорожной плат-
формой Переделкино и городс-
ким поселением Московский.
После открытия станции «Рас-
сказовка» Калининско-Солнцев-
ской линии метрополитена  жите-
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Михаил ТИХОНОВ, первый заместительМихаил ТИХОНОВ, первый заместительМихаил ТИХОНОВ, первый заместительМихаил ТИХОНОВ, первый заместительМихаил ТИХОНОВ, первый заместитель
руководителя Департаментаруководителя Департаментаруководителя Департаментаруководителя Департаментаруководителя Департамента
образования:образования:образования:образования:образования:

-  Наше время весьма скоротечно. Каза-
лось бы, совсем недавно  Новая Москва с со-
мнениями, с опаской влилась в столицу, ко-
торая долгое время жила в старых границах.
Но уже пролетели два года, два учебных
года проработали школы и детские сады
ТиНАО. Мы приняли два года назад  72  госу-
дарственных образовательных учреждения и
33 муниципальных, в течение  двух лет со-
стоялась (это можно уже утверждать)  адап-
тация  педагогических коллективов, которые
до того работали в нормативной базе Мос-
ковской области, к особенностям норматив-
ной базы  Москвы. Соответственно в полном
объеме состоялось  в полном объеме и вхож-
дение  всех этих учреждений (сегодня их чис-
ло уже изменилось) в состав московского
образовательного пространства.  Естествен-
но, сегодня мы уже можем  подвести первые
итоги   пройденного пути длиной в два года,
оценить, как идет подготовка к третьему
учебному году  учебных заведений Троицко-
го и Новомосковского округов.

За прошедшие два года произошло вы-
равнивание в школах  ТиНАО  и  Москвы в
старых границах.  Ведь как только к нам пе-
решли  образовательные учреждения этих
двух округов и жители этих округов стали
москвичами, все  они получили полное право
задать вопрос: в московской школе на новой
территории и в  школе на прежней террито-
рии Москвы условия для обучения детей дол-
жны быть одинаковыми? Это совершенно
справедливое требование было оценено и
были названы сроки, для того чтобы  по ма-
териальной базе, по всем ресурсам вырав-
нять эти условия, потребуется три-пять лет,
два года, как мы видим, пролетели очень бы-
стро, и три-пять лет пролетят также быстро.

Выравнивание состоит как  минимум из
двух компонентов. Первый -  материальная
база, и об этом много было  сказано, в этой
части  пока не удалось во всех образователь-
ных учреждениях  создать одинаковые усло-
вия,  но активно решается задача: в рамках
комплекса центральная школа оборудуется
по московским стандартам, и старшеклас-
сники имеют возможность  учиться в этой
школе, используя школьные автобусы, а
малыши, естественно, остаются учиться  не-
посредственно в местах проживания.  Вто-
рая составляющая (может быть, даже более
важная)  -  это забота о педагогических кад-
рах. Я не хочу, чтобы у тех, кто читает этот
номер «УГ-М», сложилось  мнение о том, что
уровень педагогической работы на террито-
рии ТиНАО  существенно уступает  уровню
педагогической работы  в целом в Москве.
Как показал прошлый год, две школы - гимна-
зия и лицей города Троицка -  уверенно вош-
ли в Топ-400  школ Москвы, они имеют высо-
кие результаты. Точно так же ставится зада-
ча  сделать этот опыт, весь московский опыт
общедоступным  для всех учителей ТинАО.
Мы часто будем говорить, что в части кадро-
вой два  единственных округа - Троицкий и
Новомосковский - имеют вакансии педаго-
гических  работников. Вся остальная Моск-
ва  не имеет таких вакансий, но мы  надеем-
ся, что в процессе подготовки  к новому
учебному году  и эта задача в ТиНАО будет
решена.

Основное строительство в  этих двух окру-
гах идет в основном за счет инвесторов,  но
инвестор обязан  построить социальные
объекты, иначе у него возникнут трудности
со сдачей жилья. Это осознанная московс-
кая политика. Инвесторы сегодня заинтере-
сованы в том, чтобы образовательные  орга-
низации на территории, где они строят  жи-
лье, были хорошими, они стали понимать,

что это  увеличивает сто-
имость жилья.

На недавней пресс-конфе-
ренции в Департаменте об-
разования мне задали воп-
рос о том, как я, уроженец
Зауралья, могу оценивать
потенциал системы образо-
вания ТиНАО и считаю ли,
что модель образования, вы-
страиваемая в этих двух ок-
ругах и охватывающая сель-
ские, поселковые, городские
образовательные учрежде-
ния,  может тиражироваться
в регионах России. Журна-
листы спросили еще и о
том, имело бы смысл сде-
лать ТиНАО большой экспе-
риментальной площадкой

России, тем более что Моск-
ва вкладывают сюда нема-
лые средства. Система мос-
ковского образования прин-
ципиально открыта для всех
и всегда работает в режиме
открытости на всю Россию.
Но правота есть в той части,
что у Москвы не было, до
того как к ней присоедини-
лась Новая Москва,  опыта
включения в свое образова-
тельное  пространство тех
школ, которые  вчера были
сельскими, малокомплект-
ными, но сейчас этот опыт
уже появился.  Есть универ-
сальные управленческие ре-
шения, которые могут быть
реализованы. Мы их ни от
кого не скрываем, надеюсь,
что в рамках межрегиональ-
ного сотрудничества есть
возможность транслировать
опыт работы ТиНАО по всей
России. Уникальность ситуа-
ции, может быть, состоит в
том, что  школы на момент
пришествия в Москву были
очень разными. Если школа
№2083 стоит вровень с мос-
ковскими школами, постро-
енными в последние годы, с
точки зрения архитектуры,
оборудования,  в то же время
есть школы, которые имеют
очень слабую, запущенную
материальную базу. Точно
так же у каждой школы своя
судьба, сильные педагоги-
ческие территории сосед-
ствуют со слабыми (я не бо-
юсь этого слова), потому что
люди работали и привыкли
находиться, не выходя, в сво-
ем замкнутом мирке. Задача
и проблема состоит в том,
чтобы выравнивание усло-
вий для ребенка состоялось.
Ребенок не виноват, что ро-
дился в Рогове,  Воронове
или   Щ ербинке, он идет
учиться в московскую школу,
и мы, управленцы, должны
за ограниченное время сде-
лать так, чтобы  эта школа
соответствовала московским
стандартам качества образо-
вания. При этом мы готовы
делиться тем опытом, кото-
рый нарабатывают  у нас в
ТиНАО.

Ольга МАРАСАНОВА,Ольга МАРАСАНОВА,Ольга МАРАСАНОВА,Ольга МАРАСАНОВА,Ольга МАРАСАНОВА,
директор школы №20ф3директор школы №20ф3директор школы №20ф3директор школы №20ф3директор школы №20ф3
Зпоселение Вороновскоев:Зпоселение Вороновскоев:Зпоселение Вороновскоев:Зпоселение Вороновскоев:Зпоселение Вороновскоев:

-  У нас уникальный обра-
зовательный комплекс. Если
посмотреть на карту  Новой
Москвы, то можно увидеть,
что наше поселение находит-

ся  на самом краю. Сегодня в
нашей школе три дошколь-
ных отделения,  мы заверши-
ли   первый этап реорганиза-
ции, присоединяем  в настоя-
щее время  образовательные
организации  поселения Кле-
новское (школа №2074) и по-
селения Роговское (школа
№2078). Мы уникальны свои-
ми традициями. Если гово-
рить о земле Роговского, то
это земля, овеянная легенда-
ми. Именно там  генерал Ми-
лорадович дал  бой францу-
зам в 1812 году, там  распо-
ложен уникальный памятник,
посвященный войне 1812
года, причем воздвигнутый в
этом году. Именно там в годы

Великой Отечественной вой-
ны  советская армия  дала се-
рьезный отпор фашистам, и
мы знаем, что там была так
называемая  длинная высота
в деревне Кузовлево, кото-
рая несколько раз в сутки пе-

реходила   то нашим войс-
кам, то фашистам.  Навер-
ное, поэтому у нас  есть мощ-
ная традиция: во всех обра-
зовательных учреждениях
нашего комплекса  очень
сильно развито патриотичес-
кое воспитание, у нас есть
поисковые отряды,  есть пат-
риотическое объединение, в
этом году на базе школы
№2073 создан ресурсный
центр по патриотической ра-
боте, который координирует
деятельность по этому на-
правлению всего Троицкого
округа. Если говорить о посе-
лении Вороново, то на устах
то, что там есть уникальная
галерея, которая  называется
второй Третьяковкой,  есть
санаторий, известный  храм,
там жила  поэтесса пушкинс-
кой поры Растопчина. В по-
селении Кленовское нахо-
дится  экспериментальное
хозяйство «Кленово-Чегода-
ево», с молочной продукцией
которого знакома Москва,
здесь родился знаменитый
педагог Каптерев, поэтому
на базе  этой школы мы бу-
дем особенно развивать  на-
учное направление. У нас
есть задатки, есть опыт, есть
желание трудиться. Я, конеч-
но, соглашусь с тем, что
наша самая большая пробле-
ма - это контингент  учащих-
ся, мы живем далеко,  обра-
зовательные организации,
присоединяемые к школе
№2073, - это школы с низкой
наполняемостью,  но в Кле-
новской школе на 1 сентября
будет 340 учеников, в Рогов-
ской - 240,  то есть  прирост

учеников все-таки есть, все
не так грустно,  старая Моск-
ва едет к нам, несмотря на то
что  строительство идет дос-
таточно скудное, москвичи
приобретают земли, селятся,
учатся.  Соглашусь с тем, что
у нас нет права давать обра-
зование хуже, чем  его дают
в старой Москве. Основная
проблема у нас, безусловно,
- это кадры,   привлечь кадры
сложно,  наши коллективы в
большей степени возраст-
ные, но, наверное, в этом
есть и плюс:  работают опыт-
ные педагоги, а реорганиза-
ция, которую мы ведем,  не-
сомненно, дает возможность
создавать творческие груп-

пы, перераспределять и кад-
ровый потенциал. Опытные
учителя охотно делятся сво-
им опытом, думаю, возло-
женные на нас обязатель-
ства  мы постараемся выпол-
нить как можно быстрее, тем
более что денег, которые вы-
деляют, нам хватает теперь
на все.

Татьяна НАУМКИНА,Татьяна НАУМКИНА,Татьяна НАУМКИНА,Татьяна НАУМКИНА,Татьяна НАУМКИНА,
директор школы №2083:директор школы №2083:директор школы №2083:директор школы №2083:директор школы №2083:

-  Я представляю Рязанов-
ское поселение, в отличие от
Вороновского мы находимся
довольно близко  к Москве,
рядом со Щ ербинкой. Если
посмотреть на наше поселе-
ние, то можно сказать, что по
численности детей мы нахо-
димся на втором месте после
Московского, и у нас в бли-
жайшее время будут учиться
более 4300 ребят. В нашем
поселении идет бурное стро-
ительство, детей у нас много.
Могу сказать по своему обра-
зовательному  комплексу
№2083: в этом году, как и в
прошлом, у нас пять первых
классов, школа востребова-
на, дети к нам идут с удо-
вольствием. В других школах
по три первых класса, что
тоже хорошо.

В Рязановском поселении
до недавнего времени было

11 юридических лиц, сегод-
ня нас четверо, приказ о ре-
организации  уже есть, и в
ближайшее время  это будет
один образовательный ком-
плекс - школа №2083. Чем
мы интересны?  Наша школа
№2083 до того всего один
год просуществовала в По-
дольском районе,  третий
год мы  будем  работать,
входя уже в Москву.  Когда
мы только вошли в Москву, я
была на тогдашней пресс-
конференции в Департамен-
те образования, и  меня

спросили,  что я и мои колле-
ги ждем от вхождения в Мос-
кву, о чем  мечтаем. Я отве-
тила: «Хочу, чтобы у меня
было телевидение». Теперь
в нашей школе появились и
газета, и телевидение. И все
это благодаря тем возмож-
ностям, которые у нас те-
перь есть. Я два года назад
говорила об этом  гипотети-
чески: да, наверное, когда-
то  это будет. Сегодня мы
смогли это сделать и мате-
риально,  и кадрово, что
очень  хорошо.

Прошло два года. Что сбы-
лось, что не сбылось, какие
задачи мы перед собой ста-
вим?  Главная задача - дать

качественное образование
не хуже, чем в старой Моск-
ве, к этому мы стремимся, к
этому идем. Реально зарпла-
та наших учителей выросла,
если в Подольском районе у
нашей школы как у школы-
новостройки были серьезные
проблемы с  кадрами, то се-
годня у нас таких проблем
нет.  В нашем поселении есть
проблемы с воспитателями
детских садов, но мы эти про-
блемы решаем, потому что
деньги, выделенные нашему
комплексу, способствовали
тому, что мы  подняли сред-
нюю зарплату педагогичес-
ких работников до 50 тысяч
рублей, раньше у нас такого
никогда не было. В нашей
школе средний возраст педа-
гогов  43 года, в других обра-
зовательных учреждениях
выше - 46-47 лет.  У нас есть
школы новые, но есть и шко-
лы с очень большой истори-
ей - 147-й выпуск сделала в
этом году школа №2080,
можно себе представить,
когда ее создавали! И тради-
ции, и новаторство  - все со-
вмещается в нашем Ряза-
новском поселении. Мы ста-
раемся решать  кадровую
проблему  привлечением мо-
лодых специалистов. Сегод-
ня в школе №2083  количе-
ство молодых специалистов
значительно выше, чем в
других школах,  в этом году
мы принимаем на работу
еще двух, стараемся, чтобы в
нашем коллективе были мо-
лодые талантливые кадры.
Наверное, неплохой показа-
тель - количество мужчин в
образовательном учрежде-
нии,  если тогда, когда наша
школа только входила в
строй, у нас было  5, то сегод-
ня их уже 12.  Я думаю, в бли-
жайшее время этот показа-
тель  возрастет, мы привле-
чем в наш комплекс еще
больше мужчин.

Такой системы повыше-
ния квалификации, какая со-
здана сейчас,  до этого у нас
не было.  Приведу пример по
своему комплексу. Наши
учителя английского языка
проходили повышение ква-
лификации под эгидой Де-
партамента образования.
МГПУ  провел конкурс учи-
телей английского языка, из
моего комплекса  №2083
три учителя  стали победите-
лями, сейчас двое из них на-
ходятся в Великобритании, а

СОБЫТИЯ
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один собирается туда по-
ехать на стажировку. Два
учителя из школы  №2082
тоже собираются на стажи-
ровку в Великобританию, та-
кого у нас до того тоже не
было. Замечательно, вели-
колепно! Я, как руководи-
тель, в этом году благодаря
позиции окружного управле-
ния ТинАО и его руководите-
ля Алексея Александрова
(директора должны очень
интенсивно учиться!)  побы-
вала на стажировке в  Гер-
мании и Гонконге. Могу ска-
зать: представление об об-
разовании меняется корен-
ным образом, настолько
много впитываешь, настоль-

ко  много понимаешь и, са-
мое главное, видишь луч-
шее в нашем образовании, в
образовании за границей,
что хочешь все это приме-
нить реально у себя на тер-
ритории. Так что много воз-
можностей открывается, и
мы их реализуем.

П родолж ение тем ы
на стр. 8 -9

Людмила МЯСНИКОВА,Людмила МЯСНИКОВА,Людмила МЯСНИКОВА,Людмила МЯСНИКОВА,Людмила МЯСНИКОВА,
председатель Московскогопредседатель Московскогопредседатель Московскогопредседатель Московскогопредседатель Московского
городского  экспертно-городского  экспертно-городского  экспертно-городского  экспертно-городского  экспертно-
консультативного  советаконсультативного  советаконсультативного  советаконсультативного  советаконсультативного  совета
родительскойродительскойродительскойродительскойродительской
общественности:общественности:общественности:общественности:общественности:

-  На пресс-конференции
в Департаменте образова-
ния, посвященной подготов-
ке к новому учебному году
образовательных организа-
ций ТиНАО, один из журна-
листов спросил, собирают
ли школы деньги с роди-
тельских комитетов на ре-
монт и благоустройство тер-

риторий или хотя бы на что-
то к 1 сентября. Уж на что на
что, а на ремонты  бюджет
столицы выделяет более
чем достаточно. Могу ска-
зать это с полным основани-
ем, так как Московский го-
родской экспертно-консуль-
тативный совет родительс-
кой общественности прове-
ряет качество ремонта,
проводимого по всей Моск-
ве. Могу сказать, что  бюд-
жетных денег школам выде-
ляют так много, что роди-
тельские средства могли бы
составлять  всего лишь ме-
нее одного процента тех
средств, которыми нынче
обладают школы. Нынче не
надо собирать деньги с ро-
дителей, но если они хотят
все же оказать помощь
школе, то у каждой теперь
есть свой расчетный счет, и
не нужно  затевать каких-то

проблем со сбором налич-
ных денег. Если кто-то пы-
тается заставить родителей
собирать наличные деньги,
то  они могут обратиться в
окружное управление обра-
зования, в Департамент об-
разования и даже в право-
охранительные органы.
Если  деньги все же собира-
ют и об этом знают родите-
ли, то  есть «горячая линия»
МРЭКС, электронная почта,
все это для таких случаев,
причем можно даже не ука-
зывать  фамилию и имя зво-
нившего или написавшего.
Важно одно:   не допустить
принудительного сбора де-
нег с родителей.

Алексей АЛЕКСАНДРОВ,Алексей АЛЕКСАНДРОВ,Алексей АЛЕКСАНДРОВ,Алексей АЛЕКСАНДРОВ,Алексей АЛЕКСАНДРОВ,
начальник Управленияначальник Управленияначальник Управленияначальник Управленияначальник Управления
образования Троицкого иобразования Троицкого иобразования Троицкого иобразования Троицкого иобразования Троицкого и
Новомосковского округов:Новомосковского округов:Новомосковского округов:Новомосковского округов:Новомосковского округов:

- Два года мы, работая,
сравниваем свои результаты
с результатами работы Зеле-
нограда, потому что  этот ок-
руг - инициатор многих  пи-
лотных проектов, позволяю-
щих вывести образователь-
ные учреждения на новый
уровень. Это очень сложная
работа, но она очень  инте-
ресная. Поэтому мы начали
сравнивать ТиНАО с точки
зрения  количественных по-
казателей, а дальше  будем
это делать и с точки зрения
качественных показателей.
В качественном отношении
Зеленоград значительно
опережает  образовательные
учреждения ТиНАО, поэтому
нам интересно  участвовать в
пилотных проектах, но с оп-
ределенным акцентом - они
должны быть проектами,
рассчитанными на удален-
ные друг от друга  образова-
тельные учреждения. На тер-
ритории Зеленограда отра-
батывают облачные техноло-
гии,  мы на эти облачные тех-
нологии тоже заявились, по-
тому что  они очень удобны и
выгодны. Стали работать над
этим, и стала понятна ситуа-
ция с Интернетом: 23 учреж-
дения ТиНАО при всем на-
шем желании  фактически не
могут работать в системе об-
лачных технологий, так как у
них  нет  доступа к Интерне-
ту. А если не может работать
даже одно учреждение, то
вся система  рушится. Когда
мы сравниваем себя с кем-то
другим, становятся понятны-
ми те слабые места, которые
у нас существуют, и  мы мо-
жем нацеливать  средства и
ресурсы на «расшивку» тех
узких мест, которые обнару-
живаем.

За два года в ТиНАО су-
щественно прибавилось но-
вых жилых домов, дома на
былых полях  действительно
растут как грибы. Мы пони-
маем, что таким новым жи-
лым районам нужны новые
школы и детские сады.  По
инициативе Департамента
образования, который стал
двигателем этого процесса,
составлена адресная инвес-
тиционная программа раз-
вития, которая учитывает
комплексное развитие этих
территорий, плюс подготов-
лено предложение в инвес-
тиционную программу до
2018 года, которая учитыва-
ет перспективы развития но-

вых территорий Москвы. В
прошлом году мы получили
школу на 1100 мест,  хотя я
не рассчитывал, что до
1 сентября школа будет сда-
на в срок,  ее в срок сдали.
1 сентября в эту школу при-
шли триста с небольшим че-
ловек,  на конец года в ней
было уже 900 человек.  Если
мы планировали обойтись
этой школой  на некоторую
перспективу, скажем,  до
2016 года, то сейчас понима-
ем, что не обойдемся, так
что рядом в 2016 году долж-
на будет введена еще одна
школа на 1100 мест.  Вооб-
ще должен сказать, что как
только открывается школа
или детский сад, они момен-
тально  заполняются. Сей-
час у нас в Новых Ватутин-
ках  возводят новый боль-
шой микрорайон, мы откры-
ли  там детский сад, а в этом
году должна открыться шко-
ла тоже на 1100 мест. Я
опять не очень верю, что это
может случиться к
1 сентября,  но все меня уве-
ряют, что она действительно
откроется, 1100 человек уже
туда записались. Это школа
площадью  20500 квадрат-
ных метров, она самая боль-
шая на территории ТиНАО, в
проекте этой школы есть
даже учебная оранжерея, от
чего в Москве все школы
уже отказались из-за труд-
ностей в эксплуатации.
Раньше при школах были
учебные хозяйства, оранже-
реи, парники, теперь их нет,
а в ТиНАО будет даже две
оранжереи - одна летняя,
другая зимняя. Неподалеку
от этой школы есть две ма-
локомплектные,  родителям
мы предоставим все усло-
вия, чтобы их дети могли по-
лучать образование в новой
школе.  Чем интересен этот
эксперимент с использова-
нием школьного автобуса и
подвоза части детей из ма-
локомплектных школ в но-
вую большую школу?  Тем,
что дети приезжают факти-
чески на продленный день,  у
школы возникает возмож-
ность  организовать про-
дленный день по качествен-
ному обучению - то, что не
смогли  учителя с детьми
договорить на уроках,  про-
вести интересные предмет-
ные кружки, тем самым  об-
разовательные возможнос-
ти для этих детей  будут го-

раздо более широкими и  ин-
тересными.

Мы определили для  себя
задачи на новый учебный
год. Одним из решений за-
дачи повышения качества
образования может стать
создание экономических
механизмов мотивации пе-
дагогических коллективов
через участие школ в пилот-
ном проекте при условии
принятия школами обяза-
тельств по выполнению ка-
чественных показателей
эффективности деятельнос-
ти образовательных органи-
заций. Эти показатели мо-
гут быть зафиксированы в
государственных заданиях

образовательным организа-
циям одновременно с по-
рядком контроля за их вы-
полнением и мер воздей-
ствия в случае их недости-
жения. В 2013-2014 учебном
году среди руководителей
образовательных организа-
ций ТиНАО на досрочную
аттестацию вышли 4 дирек-
тора, из них 2 директора
прошли ее удовлетвори-
тельно, в августе 2014 года
ее проходят еще 5 руково-
дителей образовательных
организаций г. о. Щ ербинка
и 1 руководитель  школы
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новому учебному году

№2074 (пос. Кленовское). По итогам тести-
рования и согласования на Совете по под-
готовке решения о назначении на долж-
ность руководителя государственного об-
щеобразовательного учреждения, подве-
домственного Департаменту образования,
назначены 6 новых руководителей образо-
вательных организаций: школы  №2069
(пос. Мосрентген),  школы №2067 (пос.
Воскресенское), школы №2070 (пос. Со-
сенское),  школы №1391(пос. Киевский),
школы №2057 (пос. Кокошкино), школы
№1788 (пос. Внуковское).

В рамках подготовки к новому 2014-2015
учебному году городская дирекция в конце
декабря 2013 года провела совместные тор-
ги на поставку:

- специальной мебели - 2147 единиц, об-
щая стоимость - 19,1 млн  руб.

- дошкольной мебели - 3494 единицы, об-
щая стоимость 9,14 млн  руб.;

- ученической мебели - 5145 единиц, об-
щая стоимость - 21,5 млн  руб.

Общая стоимость контрактов составила
49,7 млн руб.

Кроме этого, в 2013 году образователь-
ным организациям ТиНАО были направлены
целевые субсидии на приобретение оборудо-
вания и мебели для самостоятельного раз-
мещения заказа. Общая сумма заказа со-
ставила 53,1 млн руб.

Общая сумма финансирования на прове-
дение капитального, текущего ремонтов,
благоустройства, работ по социальной ин-
теграции инвалидов за 2012-2014 годы со-
ставила 1427 млн руб., в том числе:

- 2012 год - 455 млн руб.,
- 2013 год - 620 млн руб.,
- 2014 год - 352 млн руб.
К новому 2014-2015 учебному году Депар-

тамент образования обеспечит дополнитель-
ную поставку учебной литературы в количе-
стве более 17 тыс. экз.

Мы выработали предложения по повыше-
нию качества образования и пути их реали-
зации в новом учебном году.

Направления 
работы  

Мероприятия  

Повышение 
образовательных 
результатов  

- разработка образовательных программ с учетом 
образовательных запросов обучающихся; 
- организация профильного обучения по профессиям 
профессионального образования с использованием 
механизмов сетевого обучения с учреждениями 
профессионального образования;  
- проведение образовательного аудита в школах, 
показывающих низкие образовательные результаты, в части 
анализа условий и факторов, влияющих на образовательные 
результаты, с последующей выработкой рекомендаций или 
разработкой внутришкольной программы повышения качества 
образования  

Повышение 
квалификации 
педагогических и 
управленческих  
работников 

- комплексная программа повышения квалификации 
педагогов;  
- выявление педагогов-лидеров и трансляция их опыта для 
других педагогов;  
- создание стажировочных площадок по внедрению новых 
образовательных технологий;  
- создание предметных методических объединений по 
образовательным комплексам; 
- прохождение учителями-предметниками тестирования, 
аналогичного тестам в ЕГЭ и ОГЭ; 
- разработка рекомендаций по стимулированию 
педагогических работников школ в части показателей, 
устанавливающих взаимосвязь с образовательными 
результатами и создающих механизмы мотивации к 
повышению эффективности деятельности педагогов; 
- постепенное внедрение эффективного контракта в 
педагогических коллективах, устанавливающего взаимосвязь 
между эффективностью деятельности учителя и его заработной 
платой  

Организация 
психолого-медико-
социальной 
помощи 

- предоставление государственного задания на выполнение 
государственных работ по психолого-медико-социальному 
сопровождению обучающихся  школ №2065, 1391, 1788 

Предоставление 
широкого спектра 
услуг 
дополнительного 
образования  

- организация выезда обучающихся в музеи, на выставки, 
«университетские субботы» и прочие на мероприятия  в другие 
округа, 
- расширение спектра платных дополнительных  
образовательных услуг 

Организация 
воспитательных 
мер  

- привлечение актива ученического самоуправления к оценке 
качества образования и подготовке к проведению ГИА; 
- предоставление государственного задания на выполнение 
государственных работ по направлениям воспитательной 
деятельности  
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 Всего 
ОО

Школы ДОУ

Кол-во 
ОО

Кол-во до-
школьных 
отделений

Контингент 
обучающихся 

Контингент 
воспитанников

Кол-во 
ОО

Контингент 
воспитан-
ников 

Государственные 
ОО 33 27 34 17 112 7685 6 1815

ОО г. о. Щербинка 12 5 - 2202 - 7 903

Муниципальные 
ОО г. о. Троицк 14 7 - 5267 - 7 2100

Негосударствен-
ные учреждения 6 3 1 418 23 3 514

Всего 65 42 35 24999 7708 23 5332

Оценить масштаб окружной системы образования  логичнее всего в сравнении  с одним из других округов Москвы, традиционно такое сравнение  происходит с Зеленоградом.
Сеть образовательных организаций и контингент в сравнении с показателями 

Зеленограда
2012-2013 учебный год 2013-2014 учебный год

ТиНАО ЗелАО
Отклонение 
ТиНАО от 
ЗелАО, %

ТиНАО ЗелАО
Отклоне-
ние ТиНАО 
от ЗелАО, %

Численность обучаю-
щихся, чел. 22 895 23942 -4,5% 24 999 24 198 +3%

Численность воспитанни-
ков, чел. 8 982 - - 12503 11936 +4,5%

Количество обучающихся, 
воспитанников в расчете 
на 100 кв. м нежилых по-

мещений, чел.

7,5 6,5 +15% 7,9 6,8 +14%

Одним из самых сложных процессов в уходящем учебном году было предоставление  детям ТиНАО мест в детских дошкольных учреждениях.
Охват детей в возрасте от 3 до 7 лет дошкольным образованием 

01.09.2012 01.09.2013 % изменения 01.09.2014 % изменения
Государственные ДОУ 6320 8471 +13,4 9500 +12
Муниципальные ДОУ г. 

о. Троицк 1862 1870 +0 2100 +12

ДОУ г. о. Щербинка 800 800 +0 903 +11,2
8982 11 141 13,4 12503 11Сегодня в некоторых дошкольных образовательных организациях ТиНАО существуют не-востребованные свободные места для детей разной возрастной категории. Всего таких мест 442, в том числе в Троицком округе - 172, в Новомосковском округе - 270. В то же время  пока есть очереди на предоставление мест в ДОУ в городском округе Щербинка. Но есть планы  сократить эти очереди к 1 октября 2014 года.

Динамика сокращения очередности детей в возрасте от 3 до 7 лет в ДОУ
 01.09.2012 01.09.2013 01.08.2014 01.10.2014

Государственные ДОУ 2684 0 0 0

ДОУ г. о. Щербинка 725 389 101 0

Муниципальные ДОУ г. о. Троицк 340 0 0 0

Всего 3749 389 101 0Важной работой в 2014 году было комплектование школ ТиНАО.

Комплектование школ

Всего на 2014-2015 учебный год зачислен 2921 будущий первоклассник:- в государственных образовательных организациях Новомосковского округа – 1866 чел., из них в г. о. Щербинка  - 303 чел.;- в Троицком округе - 505 чел.; - в г. о. Троицк - 550 чел.В новом учебном году  вполне вероятно, что в две смены будут работать  школы №2065, 2079, 2070, 2062, 2075, 2085. Для решения  проблем удовлетворения потребности в местах в этих и других школах Управление образования  ТиНАО и Департамент образования пред-ставили свои  предложения по включению в адресную инвестиционную программу города Москвы на 2017-2018 гг. Это:- реконструкция школы №1 на 350 мест со строительством комбинированного блока на-чальной школы с дошкольным отделением на 300 мест (с возможностью трансформации в за-висимости от нужд образовательного учреждения) -  г. о. Щербинка, ул. 40 лет Октября, д. 5/1;- реконструкция существующего здания школы №2079 со строительством комбиниро-ванного блока начальной школы с дошкольным отделением на 300 мест (с возможностью трансформации в зависимости от нужд образовательного учреждения) - поселение Ряза-новское, пос. Знамя Октября;- реконструкция существующего здания школы №2075 со строительством комбиниро-ванного блока начальной школы с дошкольным отделением на 300 мест (с возможностью трансформации в зависимости от нужд образовательного учреждения) - поселение Красно-пахорское, пос. Красная Пахра;- ДОУ на 125 мест, г. о. Щербинка, ул. Овражная, вл. 7-9;- школа на 300 мест, поселение Щаповское, пос. Щапово (на земельном участке, примыка-ющем к территории  школы №2085);- реконструкция существующего здания школы №2078 со строительством комбиниро-ванного блока начальной школы с дошкольным отделением на 300 мест (с возможностью трансформации в зависимости от нужд образовательного учреждения) - поселение Рогов-ское, пос. Рогово;- ДОУ на 225 мест, поселение Киевский, пос. Киевский. В  ТиНАО отсутствуют государственные образовательные организации дополнитель-ного образования, поэтому реализация программ дополнительного образования детей осуществляется в 266 объединениях дополнительного образования в школах, из них 210 объединений  предоставляют услуги на бесплатной основе для учащихся в соответствии с государственным заданием. В городских округах Щербинка и Троицк работают 6 муници-пальных учреждений с охватом 5151 чел., которые из-за территориальной отдаленности и платности для школьников государственных школ в основном посещают дети, проживающие на территории  этих городских округов. 
Численность детей школьного возраста, 
охваченных услугами дополнительного 

образования

Доля  детей школьного возраста, 
охваченных услугами дополни-

тельного образования, %
ТиНАО (кроме Троицка и 

Щербинки) 8990 52,5

Троицк 3465 63,7
Щербинка 1686 76,1
Всего ТиНАО 14141 57,2Для того чтобы компенсировать  отсутствие в округе учреждений дополнительного обра-зования, центров психолого-медико-социального сопровождения, военно-патриотического воспитания, в  2014 году для организации воспитательной работы в образовательных ком-плексах ТиНАО были созданы ресурсные центры, финансирование которых осуществляется в рамках государственных работ:- школа №2067 - профилактика негативных проявлений среди учащихся;- школы  №2069, 2073 - военно-патриотическое воспитание;- школы  №2070, 2074 - спортивно-массовая работа;-  школа  №2065 - организация творческих конкурсов, мероприятий: - школа №1788 - организация ученического самоуправления. 

Т иН АО  на старте

В городском поселении Щ ербинка состоялся круглый стол директоров школВ городском поселении Щ ербинка состоялся круглый стол директоров школВ городском поселении Щ ербинка состоялся круглый стол директоров школВ городском поселении Щ ербинка состоялся круглый стол директоров школВ городском поселении Щ ербинка состоялся круглый стол директоров школ
Троицкого и Новомосковского округов с участием  министра образования МосквыТроицкого и Новомосковского округов с участием  министра образования МосквыТроицкого и Новомосковского округов с участием  министра образования МосквыТроицкого и Новомосковского округов с участием  министра образования МосквыТроицкого и Новомосковского округов с участием  министра образования Москвы
Исаака Калины,  заместителя руководителя Департамента развития новыхИсаака Калины,  заместителя руководителя Департамента развития новыхИсаака Калины,  заместителя руководителя Департамента развития новыхИсаака Калины,  заместителя руководителя Департамента развития новыхИсаака Калины,  заместителя руководителя Департамента развития новых
технологий Павла Перепелицы, начальника  Управления образования ТиНАОтехнологий Павла Перепелицы, начальника  Управления образования ТиНАОтехнологий Павла Перепелицы, начальника  Управления образования ТиНАОтехнологий Павла Перепелицы, начальника  Управления образования ТиНАОтехнологий Павла Перепелицы, начальника  Управления образования ТиНАО
Алексея Александрова, его заместителя Е лены Бондаренко. Разговор шел о том,Алексея Александрова, его заместителя Е лены Бондаренко. Разговор шел о том,Алексея Александрова, его заместителя Е лены Бондаренко. Разговор шел о том,Алексея Александрова, его заместителя Е лены Бондаренко. Разговор шел о том,Алексея Александрова, его заместителя Е лены Бондаренко. Разговор шел о том,
каково состояние окружной системы образования на старте нового учебного года.каково состояние окружной системы образования на старте нового учебного года.каково состояние окружной системы образования на старте нового учебного года.каково состояние окружной системы образования на старте нового учебного года.каково состояние окружной системы образования на старте нового учебного года.

Информ ация  к сведению

Сегодня  на территории Троицкого и Н овом осковского округов  в сф ере дош -
коль ного и общ его образ ования  осущ ествля ю т  свою  дея тель ность  3 3  государ-
ственных , 2 6  м уницип аль ных  и 6  негосударственных  образ ователь ных  организ а-
ций. Ч исленность  обуч аю щ их ся  составля ет 2 5  тыс. ч еловек, ч то боль ш е на 1 0 % ,
ч ем  на м ом ент п ередач и уч реж дений из  М осковской области в М оскву. Ч ислен-
ность  восп итанников дош коль ных  уч реж дений составля ет 1 2 ,5   тыс. ч еловек, п ри-
рост составил 3 9 % .

СОБЫТИЯ
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На 2014-2015 учебный год при наличии согласования Департамента образования запла-нировано предоставление государственных заданий на выполнение государственных работ по образовательным комплексам по приоритетным направлениям:
Образовательный 
комплекс в стадии 
формирования

№ образовательных 
организаций Наименование государственной работы

Сосенский

2067 профилактика негативных проявлений среди уча-
щихся

2069 военно-патриотическое воспитание, спортивно-мас-
совая работа

2070 спортивно-массовая работа

Московский

2065 психолого-медико-социальное сопровождение об-
учающихся и воспитанников 

2064

проведение семинаров, круглых столов, совещаний, 
конференций, телемостов, форумов, стратегических 
сессий, симпозиумов, смотров-конкурсов, выставок 
по охране труда, участие в организации и проведе-

нии научно-практических конференций, мастер-клас-
сов

Внуковский 1788
психолого-медико-социальное сопровождение об-
учающихся и воспитанников, организация учениче-

ского самоуправления

Кокошкино
2057 профилактика негативных проявлений среди уча-

щихся, профориентационная работа 

2059 организация деятельности творческих коллективов, 
студий, кружков, секций, любительских объединений

Десеновское
1392

проведение семинаров, круглых столов, совещаний, 
конференций, телемостов, форумов, стратегических 
сессий, симпозиумов, смотров-конкурсов, выставок 
по охране труда, участие в организации и проведе-

нии научно-практических конференций, мастер-клас-
сов

2071 профилактика негативных проявлений среди уча-
щихся, профориентационная работа

Рязановский 2083 организация деятельности творческих коллективов, 
студий, кружков, секций, любительских объединений

Вороновский
2073 военно-патриотическое воспитание, спортивно-мас-

совая работа
2074 спортивно-массовая работа

Краснопахорский

2075

проведение семинаров, круглых столов, совещаний, 
конференций, телемостов, форумов, стратегических 
сессий, симпозиумов, смотров-конкурсов, выставок 
по охране труда, участие в организации и проведе-

нии научно-практических конференций, мастер-клас-
сов

2084
профориентационная работа, психолого-медико-со-
циальное сопровождение обучающихся и воспитан-

ников

Киевский
1391

профилактика негативных проявлений среди уча-
щихся, психолого-медико-социальное сопровожде-

ние обучающихся и воспитанников

2060 профилактика негативных проявлений среди уча-
щихся

Остафьевский 2122 профилактика негативных проявлений среди уча-
щихся

Щербинка 2118
профориентационная работа, психолого-медико-со-
циальное сопровождение обучающихся и воспитан-

никовОтдельная забота округа - строительство и ввод объектов образования в 2014 году. До конца года остается чуть больше четырех месяцев, поэтому работа предстоит серьезная.
Строительство и ввод объектов образования в 2014 году

№ Наименование Адрес

Источник фи-
нансирования                    
инвестиции/ 

бюджет

Ввод Примечание

ДОУ, запланированные к вводу в 2014 году

1 ДОУ на 140 мест

пос. Московский,  в рай-
оне тепличного комбината 
№1,           ЖК «1-й Москов-

ский город-парк»

ООО «Совхоз Мо-
сковский +»

разреше-
ние на 
ввод от 

31.03.14 г.

включается в со-
став школы №2065

2 ДОУ на 220 мест

пос. Московский,  в рай-
оне тепличного комбината 
№1,           ЖК «1-й Москов-

ский город-парк»

ООО «Совхоз Мо-
сковский +» август

включается в 
состав  школы  

№2065

3. ДОУ на 230 мест
пос. Внуковское, дер. 
Пыхтино,  микрорайон           

Солнцево-парк
ООО «Мортон» август

не передается в 
собственность 

Москвы 

4 ДОУ на 220 мест
пос. Внуковское, севернее                               

д. Рассказовка,   ЖК 
«Переделкино Ближнее» 

ООО «Олета» август включается в со-
став школы №1788

5 ДОУ на 240 мест
поселение Десеновское, 
ЖК «Квартал Южный», уч. 

№53
ООО «Инвесттраст» октябрь

не передается в 
собственность  

Москвы 

6 ДОУ на 350 мест
пос. Воскресенское, 
д. Язово,  ЖК «Новое 

Бутово»

ЗАО «Язовская 
Слобода Инвест» ноябрь включается в со-

став школы №2070

7 ДОУ на 125    мест г. Троицк, мкр. Солнечный городской бюджет ноябрь

Итого в 2014 г. 7 ДОУ  (из них 6 из внебюджетных источников  и 1 за счет бюджета Мо-
сквы)                                                                                                                                                             

Школы, запланированные к вводу в 2014 году

1 Школа на 600 
учащихся

пос. Московский,  в рай-
оне тепличного комбината 
№1,           ЖК «1-й Москов-

ский город-парк»

ООО «Совхоз Мо-
сковский +» декабрь

включается в 
состав школы № 

2065

2
Отдельный блок 
школы №2 на 300 

учащихся
г. Троицк городской бюджет декабрь

3 Школа на 1100 
учащихся

поселение Десеновское, 
вблизи д. Десна, уч. 50,  
ЖК «Новые Ватутинки» 

инвестор-за-
стройщик                        

ООО «Инвесттраст»
август  включается в со-

став школы №1392                                                                                                          

Итого в 2014 г. 3 (из них 2 из внебюджетных источников и 1 из бюджета  Москвы)

Передача функций управления ресурсами образовательных организаций и в связи с этим необходимость привлечения высококвалифицированных специалистов в различных областях управления    требуют создания  в ТиНАО, так же как и в других округах столицы,  крупных образовательных комплексов. К концу 2014 году сеть государственных образовательных организаций будет состоять из 11 образовательных комплексов: 
№ п/п

Условное 
наиме-
нование 
образова-
тельного 
комплекса

Поселения
Номера образовательных 
организаций, входящих в 

комплекс

Численность 
воспитан-
ников 

Числен-
ность 

обучаю-
щихся

Всего 
контин-
гент

1 Сосенский
Воскресенское, 

Сосенское, 
Мосрентген

школы №2067, 2069, 2070; 
ДОУ №1146, 1217,   1104 1225 2444 3669

2 Москов-
ский Московский

школы №2063,  2064, 2065; 
ДОУ №1096 + 6 дошколь-

ных отделений 
1883 3602 5485

3 Внуков-
ский Внуковское школы №2066, 1788 + 3 до-

школьных отделения 51 1190 1241

4 Кокошкино Кокошкино, 
Марушкинское

школы №2057,  2059 + 3 
дошкольных отделения 451 1178 1629

5 Десенов-
ское

Десеновское, 
Филимоновское

школы 1392, 2068, 2071; 
ДОУ №1139, 1112, 1215, 

ГБОУ д/с №1117
852 1692 2544

6 Рязанов-
ский Рязановский

школы №2079, 2083, 2082, 
2080 + 6 дошкольных от-

делений
1220 2791 4011

7 Воронов-
ский

Вроновское, 
Роговское, 
Кленовское

школы №2073,  2074, 2078 
+ 5 дошкольных отделений 120 1529 1649

8 Красно-
пахорский

Михайлово-Ярцев-
ское, Краснопахор-
ское, Щаповское

школы №2075,  2076, 2084, 
2085, ДОУ №1211 + 4 до-
школьных отделения

814 1520 2334

нового учебного года
СОБЫТИЯ
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9 Киевский
Киевский, Ново-
федоровское, 
Первомайское 

школы №1391, 2062, 2060, 
2061 + 3 дошкольных от-

деления
482 1303 1785

10 Остафьев-
ский г. о. Щербинка школы №2119, 2122, ДОУ 

№1235, 1248 254 680 934

11 Щербинка г. о. Щербинка
школы №2117, 2118, 2120, 
ДОУ №1223, 1228, 1229, 

1232, 1238
726 1552 2278

Создание образовательных комплексов также обусловлено необходимостью создания широкого спектра образовательных программ и услуг для детей и взрослого населения, что невозможно сделать в рамках одной школы и даже одного поселения с низкой плотностью населения и малокомплектностью классов. Решение задачи предоставления выбора про-фильного обучения, построения индивидуальных образовательных маршрутов, реализации дополнительных образовательных программ возможно через организацию сетевых форм обучения в ТиНАО с применением новых образовательных технологий. Мониторинг скорости передачи данных показал, что из 83 зданий (структурных подразделений) образовательных организаций проблемы с неустойчивостью канала связи Интернет зафиксированы в 23 зда-ниях. Несмотря на неоднократные совещания по этому вопросу, в том числе в Департаменте информационных технологий, ситуация остается нерешенной в образовательных комплексах  «Рязановский» (поселение Рязановское), «Вороновский» (поселения Кленовское, Роговское, Вороновское), «Краснопахорский» (поселения Михайлово-Ярцевское, Щаповское), «Десенов-ское» (поселение Десеновское), «Киевский» (поселение Новофедоровское). Предоставление качественной работы каналов Интернет в этих поселениях – задача нового учебного года. В образовательных организациях г. о. Щербинка услуги информационно-телекоммуникацион-ной связи оказывают местные провайдеры («Искра-телеком», «Риалком»). В условиях отдаленности образовательных организаций между собой и от образователь-ных и культурных ресурсов центральной части Москвы актуальна  проблема организации подвоза обучающихся. Подвоз обучающихся будет организован в рамках трех направлений:- ежедневный подвоз обучающихся от дома до школы и обратно (уже реализуется, но с учетом роста малоэтажной жилищной застройки эта потребность увеличилась);- подвоз старшеклассников из одной школы в другую в соответствии с учебным планом, обеспечивающим предпрофильную и профильную подготовку обучающихся;- подвоз во внеурочное время обучающихся старших классов на мероприятия городского уровня, «университетские субботы», выставки, в музеи. До конца 2014 года на эти мероприятия Департамент образования планирует выделить 32 млн руб., потребность на 2015 год составляет 88 млн 330 тыс. руб. Когда столица вкладывает бюджетные деньги в систему образования, принципиально важно то, какие результаты достигают образовательные организации, в частности, как их учащиеся проходят государственную аттестацию – ЕГЭ и ОГЭ, как участвуют в предметных олимпиадах разного уровня.
Результаты государственной итоговой аттестации обучающихся 

Показатели результативности образовательной 
деятельности образовательных организаций 

ТиНАО

2012-2013 
уч. год

2013-2014 
уч. год

Изменения, 
нат. ед.

Изменения, 
%

Численность выпускников, получивших 220 и бо-
лее баллов по трем предметам, чел., в том числе 176 155

-21 - 12

 Школы ТиНАО 83 65 -18 -21

 Школы г. о. Щербинка 16 6 -10 -62

Школы  г. о. Троицк 72 74 +2 +2

      НОУ 5 10 +5 +50

Доля выпускников, получивших 220 и более 
баллов по трем предметам, % 16 14 -2 -2

Количество удаленных из аудиторий во время 
проведения экзаменов 7 3 -4 -57

Численность 100-балльников 10 2 -8 -80

Школы  ТиНАО 8 0 -8 -100

Школы г. о. Щербинка 0 0 0 0

Школы  г. о. Троицк 2 2 0 0

      НОУ 0 0 0 0

Средний балл по русскому языку (ЕГЭ) 63 63,5 0.5 +0.8

Школы ТиНАО 63 62 -1 -1,6

Школы г. о. Щербинка 62 63 +1 +1,6

Школы  г. о. Троицк 60 68 +8 +11,8

Средний балл по математике (ЕГЭ) 51 39,7 -11,3 -22,2

Школы ТиНАО 49 38 -11 -22,5

Школы г. о. Щербинка 55 37 -18 -32,7

Школы г. о. Троицк 48 47 -1 -2

Численность выпускников, выбравших для сдачи 
ЕГЭ три и более предметов по выбору  90

Доля выпускников, выбравших для сдачи ЕГЭ три 
и более предметов по выбору, %  8,1

Численность выпускников, получивших медали 
за особые успехи в учебе, в том числе 60 58 -2 -3,4

Школы ТиНАО  39 25 -14 -36

Школы  г. о. Щербинка 5 2 -3 -60

Школы г. о. Троицк  16 31

+15 +48,4
Средний балл по русскому языку (ОГЭ) 4 3,7 -0.3 +7,5

Школы ТиНАО 3,9 3,7 -0.2 -5,3

Школы г. о. Щербинка 3,8 3,4 -0,4 -10,5

Школы г. о. Троицк 4,2 3,8 -0,4 -9,5

Средний балл по математике (ОГЭ) 4 3,2 -0,8 -20

Школы  ТиНАО 3,9 3,2 -0,7 -18
Школы  г. о. Щербинка 3,7 3,05 -0,65 -18
Школы г. о. Троицк 4,3 3,4 -0,7 -21

Результативность участия образовательных организаций ТиНАО в региональном (го-
родском) и заключительном этапах Всероссийской олимпиады школьников и иных 

олимпиадах в разрезе образовательных комплексов 

Образова-
тельный 
комплекс

ОО

Количество победителей и 
призеров ВОШ (чел.)

Количество победителей и призеров иных 
олимпиад (чел.)

регио-
наль-
ный 
этап

заклю-
читель-
ный этап

итого по 
ОК

Москов-
ская 
олим-
пиада 
школь-
ников

«Москов-
ский 

2-классник 
21 века»

«Московский 
3-классник 21 

века»

итого 
по 
ОК 

Сосенский

Школа
№2067 2 1

5

2 0 0

3
Школа 
№2069 1 0 0 0 0

Школа
№2070 2 0 1 0 0

Московский

Школа
№2063 0 0

2
0 18 0

18Школа №2064 1 0 0 0 0
Школа №2065 1 0 0 0 0

Внуковский

Школа 
№2066 0 0

0
0 0 0

0 Гимназия 
№1788 0 0 0 0 0

Кокошкино

Школа №2057 0 0

0

0 3 4

7
Школа
№2058 0 0 0 0 0

Школа
№2059 0 0 0 0 0

Десеновский

 Школа 
№1392 6 0

6

0 0 0

2Школа
№2068 0 0 0 0 0

Школа
№2071 0 0 0 1 1

Киевский

Школа
№1391 0 0

0

0 0 1

1
Школа №2062 0 0 0 0 0

Школа
№2060 0 0 0 0 0

Школа
№2061 0 0 0 0 0

Рязановское

Школа
№2079 0 0

1

0 0 2

2

Школа
№2083 0 0 0 0 0

Школа
№2082 1 0 0 0 0

Школа
№2080 0 0 0 0 0

Вороновский

Школа
№2073 0 0

0

0 0 0

13Школа
№2078 0 0 0 0 2

Школа
№2074 0 0 2 4 5

Краснопахор-
ский

Школа №2075 4 2

8+2

3 0 0

6

Школа №2076 0 0 0 0 0
Школа
№2084 4 0 0 2 1

Школа
№2085 0 0 0 0 0

Городской 
округ Троицк

Школа №2 0 0

20

0 0 0

15

Школа  №6 0 0 0 0 0

Гимназия го-
рода Троицка 4 0 3 0 0

Гимназия им. 
Н.В.Пушкова 7 0 9 0 0

Лицей города 
Троицка 9 0 3 0 0

 Начальная 
школа - - - 0 0

Т иН АО  на старте
СОБЫТИЯ

П родолж ение. Н ач ало на стр. 6 -7



9
«У

Г»
-М

ос
кв

а,
 №

34
, 2

6 
ав

гу
ст

а 
20

14
 г

.

Городской 
округ Щер-

бинка

Школа №1 0 0

0

0 0 0

0
Школа  №2 0 0 0 0 0
Школа №3 0 0 0 0 0
Школа №4 0 0 0 0 0
Школа №5 0 0 0 0 0

НОУ

АНО «Право-
славная 

школа-пан-
сион «Плё-
сково»

6 0 6 1 0 0 1

Итого: 48 3 50 24 28 16 68

Количество призовых мест на региональном этапе Всероссийской олимпиады школьников 
в 2012-2013 и 2013-2014 уч. годах

Численность победителей и призе-
ров регионального этапа ВОШ

Численность победителей и призеров за-
ключительного этапа ВОШ

2012-2013гг. 2013-2014гг. 2012-2013гг. 2013-2014гг.

Учащиеся  школ 
ТиНАО 8 22 0 2

Учащиеся школ г. о. 
Троицк 15 20 0 0

Учащиеся школ г. о. 
Щербинка 0 0 0 0

Учащиеся школ г. о. 
Зеленоград 75 74 6 3

В ТиНАО  стала традицей активная и содержательная воспитательная работа. Оценить  ее эффективность, конечно, сложно в связи с отсутствием надежных критериев оценки. Но  интересно то, какие мероприятия  проводят в образовательных организациях, сколько детей принимают участие в этих мероприятиях.
Результативность участия школьников ТиНАО в городских мероприятиях различной 

образовательной и воспитательной направленности

 

Военно-
патрио-
тическое 
воспита-

ние

Эстетическое 
воспитание 
и развитие 
творческих 
способно-

стей обучаю-
щихся

Физиче-
ское воспи-
тание об-
учающихся 
и форми-
рование 
здорового 
образа 
жизни

Развитие 
ученического 
самоуправле-
ния и детского 

движения

Профи-
лактика 

негативных 
проявлений 
среди обуча-

ющихся

Професси-
ональная 
ориента-
ция обуча-
ющихся 

Всего:
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ТиНАО 18 9 56 23 30 5 107 1 6 3 0 0 217 41

г. о. 
Троицк 3 0 11 8 6 0 -  -  -  - 2 0 22 8

г. о. 
Щер-
бинка

0 0 3 2 0 0  -  -  -  - 0 0 3 2

Всего: 21 9 70 33 36 5 107 1 6 3 2 0

242, 
или 

1% от 
чис-
лен-
ности 
кон-
тин-
гента  

 51

Динамика изменения среднемесячной заработной платы педагогических работников 
ТиНАО

 2013 год I квартал 
2014 года

I полугодие 
2014 года

Изменение, %

I квартала 
2014 г. к 

2013 году

1-го п/годия 
2014 г. к 

2013 году
Педагогические работники государ-
ственных общеобразовательных 

организаций 
49982 50 703 55 207 1,4 10,5

Педагогические работники государ-
ственных дошкольных организаций 38992 40 377 46 819,4 3,6 20,1

Педагогические работники обще-
образовательных организаций г. о. 

Щербинка
39 057 39 250,4 40 025 0,5 1,9

Педагогические работники до-
школьных организаций г. о. Щер-

бинка
28040,8 32 063,7 35 465,4 14,3 26,5

Педагогические работники обще-
образовательных организаций г. о. 

Троицк
49749 50 514 51 283 1,5 3,1

Педагогические работники до-
школьных организаций г. о.

 Троицк 
33618 34 419 34 566 2,4 2,8

Сравнение среднемесячных заработных плат педагогических работников ТиНАО и Зе-
ленограда  за 1-е полугодие 2014 года (с сайта kpmo.ru)  показывает:

 

Среднемесячная на-
численная заработная 
плата педагогических 
работников за 2013 г.

Среднемесячная начисленная 
заработная плата педагогических 

работников за 1-е полугодие 
2014 г.

Средняя нагрузка 
учителя с учетом 

внутреннего совме-
стительства 

ТиНАО 51 687 55 207 1,42

Щербинка 39 057 40 025 1,46

Троицк 49 749 51 283 1,43

ЗелАО 64 089 60 557 1,26
В целом по  Мо-

скве 63 410 60 529 1,33

Показатели среднемесячной заработной платы педагогических работников Троицка и Щербинки находятся на одном уровне. Это обусловлено финансированием муниципальных школ по нормативу 63,112 тыс. руб. без корректирующих коэффициентов. В государственных школах ТиНАО финансирование реализации общеобразовательных программ общего об-разования для отдельных школ осуществляется с учетом корректирующих коэффициентов. Средние расходы на реализацию общеобразовательных программ общего образования со-ставляли с учетом корректирующих коэффициентов, установленных до 1 апреля 2014 года, 67,8 тыс. руб. в расчете на 1 обучающегося в год. 1 апреля 2014 года приказом Департамента образования были приняты новые корректирующие коэффициенты, увеличившие расходы на 1 обучающегося  в расчете на год до 80,1  тыс. руб. в год. Это позволило увеличить по-казатель заработной платы в среднем на 10%. Следует отметить практическое отсутствие возможности для развития кадрового потенциала: привлечения высококвалифицированных педагогов, включения в штатное расписание педагогов-психологов, педагогов-организаторов, тьюторов. Это подтверждает показатель педагогической нагрузки и показатель соотношения численности обучающихся к численности работающих в школе. 
 Численность обучающихся в расчете на 1 работника, чел.

Троицк 9,6

ТиНАО 8,5

Щербинка 7,4

ЗАО 7,3

СЗАО 7,2

ЮВАО 7,1

ЦАО 7,1

СВАО 6,9

ЮЗАО 6,9

ВАО 6,9

ЮАО 6,8

САО 6,6

ЗелАО 6

нового учебного года

Информ ация  к сведению

В систем е образ ования  Троицкого и Н овом осковского округов работаю т 4 4 8 9  ч е-
ловек, в том  ч исле 3 3 5 4  - в государственных  уч реж дения х , 3 9 9  - в образ ователь ных
организ ация х  городского округа Щ ербинка и 7 3 6  - в м уницип аль ных  образ ователь -
ных  организ ация х  Троицка. В настоя щ ее врем я  в образ ователь ных  организ ация х
ТиН АО  открыты   8 7  вакантных  долж ностей, в том  ч исле 7 4  - п едагогич еские.

СОБЫТИЯ
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Несмотря на столь юный возраст, в нашейНесмотря на столь юный возраст, в нашейНесмотря на столь юный возраст, в нашейНесмотря на столь юный возраст, в нашейНесмотря на столь юный возраст, в нашей
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обучающиеся здесь, с гордостью называютобучающиеся здесь, с гордостью называютобучающиеся здесь, с гордостью называютобучающиеся здесь, с гордостью называютобучающиеся здесь, с гордостью называют
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школа №208Ю согласно приказушкола №208Ю согласно приказушкола №208Ю согласно приказушкола №208Ю согласно приказушкола №208Ю согласно приказу
Департамента образования реорганизуетсяДепартамента образования реорганизуетсяДепартамента образования реорганизуетсяДепартамента образования реорганизуетсяДепартамента образования реорганизуется
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присоединения трех общеобразовательныхприсоединения трех общеобразовательныхприсоединения трех общеобразовательныхприсоединения трех общеобразовательныхприсоединения трех общеобразовательных
школ, расположенных на территориишкол, расположенных на территориишкол, расположенных на территориишкол, расположенных на территориишкол, расположенных на территории
Рязановского поселения ТиНАО. ЧтоРязановского поселения ТиНАО. ЧтоРязановского поселения ТиНАО. ЧтоРязановского поселения ТиНАО. ЧтоРязановского поселения ТиНАО. Что
изменится после слияния четырехизменится после слияния четырехизменится после слияния четырехизменится после слияния четырехизменится после слияния четырех
образовательных учреждений в одно?образовательных учреждений в одно?образовательных учреждений в одно?образовательных учреждений в одно?образовательных учреждений в одно?
Какие нас всех ждут бонусы и риски?Какие нас всех ждут бонусы и риски?Какие нас всех ждут бонусы и риски?Какие нас всех ждут бонусы и риски?Какие нас всех ждут бонусы и риски?

Н а что равняться?
Школа «Родники» строилась и была открыта

1 сентября 2011 года в Подольском муниципаль-
ном районе Московской области, то есть, по сути,
московским бюджетным общеобразовательным
учреждением она стала всего два года назад, с
июля 2012 года. Мы старались, чтобы сложный
переход из подмосковной системы образования в
столичную не повлиял на качество образователь-
ного процесса.

В комплексе школы - учебный и культурно-
спортивный корпуса, оснащенные по самым со-
временным стандартам. Если речь идет о классах
младшей школы и кабинетах по предметам, то тут
везде есть необходимые учебные и бытовые по-
мещения, автоматизированные рабочие места
учителей. Для раскрытия других детских талантов
- спортивные, танцевальный и тренажерный
залы, музыкальные и художественные студии,
самый современный открытый стадион.

Но все же главным достижением школы за три
года ее работы был наш дружный педагогический
коллектив с хорошими амбициями и огромным
желанием создать историю школы с богатыми
традициями, интересными событиями и фактами.
Наша главная цель - выращивание талантливых,
успешных выпускников, активно участвующих в
жизни страны, ТиНАО, ну и, конечно же, принося-
щих славу родной школе.

С переходом под юрисдикцию Москвы у шко-
лы стало больше возможностей и свободы в ма-
териальном плане, в частности, мы получили
возможность направлять часть бюджетных и
заработанных средств на развитие и достойную
оплату труда педагогов. Если на 1 июня 2013
года средняя заработная плата одного педаго-
гического работника у нас не превышала 41 ты-
сячи рублей, то за аналогичный период 2014
года средний доход педагогического персонала
всех образовательных организаций, в том чис-
ле и воспитателей дошкольных отделений, пре-
высил отметку в 50 тысяч рублей.

В школу пришли работать творческие учителя
молодого возраста, опытные педагоги-энтузиасты,
среди которых увеличилось количество мужчин,
что очень важно для воспитания обучающихся.

Кто задает тон?
Вот, к примеру, учитель фи-

зического воспитания Антон
Юрьевич Зуев. Благодаря зас-
луженному уважению детей он
сумел привлечь большинство из
них к занятиям физкультурой и
спортом. В результате команды
школы стали добиваться побед
в соревнованиях различного
уровня, а сам преподаватель в
2013-2014 учебном году стал по-
бедителем смотра-конкурса на
лучшего специалиста по работе
с детьми в сфере физической
культуры и спорта, проведенно-
го Департаментом физической
культуры и спорта. Теперь свой
опыт работы он передает еще
более молодым учителям, в час-
тности, в июне этого года Антон
Юрьевич участвовал в Между-
народном конгрессе учителей
физической культуры и спорта в
Петрозаводске.

В школе трудится замеча-
тельный человек и мастер свое-
го дела, учитель информатики
Сергей Александрович Жмаков.
Под его руководством создано
единое информационное про-
странство, школьное телевиде-
ние, намечены большие планы
по внедрению дистанционного
обучения.

За последние два года рабо-
ты в Москве мы уделили огром-
ное внимание развитию допол-
нительного образования, в том
числе за счет предоставления
платных образовательных услуг.
Этой работой руководит Елена
Юрьевна Карташова, опытный,
творчески работающий педагог.
Под ее началом 17 сентября 2012
года был открыт большой блок
дополнительного образования,
привлечены к работе педагоги
высшей квалификации. Более
600 мест в кружках, студиях,

объединениях дополнительного
образования ждали своих уча-
щихся, были разработаны 54
программы дополнительного об-
разования, в том числе комплек-
сные и модульные.

Много в школе сделано моло-
дым учителем истории Анной
Алексеевной Маховой. За ко-
роткий срок совместно с замес-
тителем директора по воспита-
тельной работе Эльвирой Иль-
даровной Кирюхиной созданы
детское патриотическое объе-
динение «Святогор», школьный
краеведческий музей и музей
Героя России О.Юхименко.
Наши ребята благодаря им ста-
ли непременными участниками
Вахт памяти, встреч с ветерана-
ми Великой Отечественной вой-
ны и труда, исторических акций.
Школьники участвуют в воени-
зированных спортивных играх,
туристических слетах, походах
по родному краю. В 2013-2014
учебном году контингент уча-
щихся в дополнительном обра-
зовании школы вырос на 40%, в
блоке дополнительного образо-
вания уже занимались 915 де-
тей, шла работа в 78 группах по
пяти направлениям деятельнос-
ти. 30% занятий мы осуществля-
ли на бюджетной основе, 70% -
через платные дополнительные
образовательные услуги. Мос-
ковское финансирование плюс
внебюджетные средства, зара-
ботанные школой, дали возмож-
ность создать редакцию газеты,
киностудию, студию звукозапи-
си, дооснастить концертный зал.

Плю сы объ единения
Много еще можно было бы

говорить о том, что мы успели

сделать за два года работы в со-
ставе системы образования го-
рода Москвы. Но еще больше
предстоит сделать нам в связи с
тем, что приказом Департамента
образования школа №2083 реор-
ганизуется в образовательный
комплекс путем присоединения
трех общеобразовательных
школ, расположенных на терри-
тории Рязановского поселения
ТиНАО, в составе которых уже
работают дошкольные отделе-
ния. Это самое старое образова-
тельное учреждение на террито-
рии Рязановского поселения Ти-
НАО - школа №2080, основанная
18 марта 1867 года в селе Оста-
фьево, школа №2079 1972 года
постройки и школа №2082, от-
крытая в сентябре 2010 года.

Споры о том, выиграют ли об-
разовательные учреждения от
слияния, конечно же, идут. На
мой взгляд, есть несомненные
плюсы. В частности, весь потен-
циал объединенного комплекса
может и должен быть использо-
ван школами всего Рязановско-
го поселения. Для школы
№2079, в которой уроки ведут в
две смены и нет своего актового
зала, использование возможно-
стей школы №2083 станет боль-
шим положительным моментом.
Дети, родители и воспитатели
дошкольных отделений Ряза-
новского поселения уже в 2013-
2014 учебном году смогли оце-
нить преимущества совместной
работы: на базе школы №2083
проводили новогодние утренни-
ки и спортивные соревнования,
театральная студия школы при-
глашала дошкольников на свои
представления.

В Рязановском поселении
создается, по существу, терри-
ториальный образовательный
комплекс, главная задача кото-
рого на этом этапе состоит в
том, чтобы как можно эффек-
тивнее использовать появляю-
щиеся условия и возможности
для повышения качества предо-
ставляемых образовательных
услуг населению. Благодаря
ему мы сможем использовать
накопленный опыт и традиции
присоединяемых учреждений
при сохранении принципа рав-
ных возможностей на этапах
дошкольного и начального об-
разования и разнообразия обра-
зовательных маршрутов на эта-
пах основного и среднего обра-
зования с учетом основных на-

правлений модернизации обра-
зования РФ. Уже сейчас созда-
ем пакет нормативных докумен-
тов, регламентирующих дея-
тельность нового образователь-
ного комплекса и его структур-
ных подразделений в соответ-
ствии с современным законода-
тельством РФ, ведем разработ-
ку регламента деятельности
структурных подразделений,
единой системы планирования
работы структурных подразде-
лений и комплекса в целом, оп-
ределяем вертикально-горизон-
тальные связи системы управ-
ления структурными подразде-
лениями в крупном образова-
тельном комплексе.

Задача на ближнюю перспек-
тиву - специализация структур-
ных подразделений (присоеди-
няемых образовательных уч-
реждений), позволяющая скон-
центрировать ресурсы и более
экономно и эффективно их ис-
пользовать.

Н овый взгляд
на детский сад

Структурные подразделения
дошкольного отделения, пред-
ставляющего собой шесть быв-
ших детских садов, разнесенных
в пространстве Рязановского по-
селения, уже имеют некоторые
зачатки специализации. Два из
шести ДОУ уже стали центрами
развития ребенка, деятельность
которых необходимо будет скор-
ректировать с учетом результа-
тов изучения индивидуальных
особенностей контингента детей
и запросов родителей. К приме-
ру, здесь можно организовывать
группы развития, службы ранней
помощи, центры игровой поддер-
жки, группы с различным режи-
мом работы, группы оздорови-
тельной и комбинированной на-
правленности, в том числе для
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья (нарушения
зрения, слуха, речи, опорно-дви-
гательного аппарата).

Как подчеркнул на одном из
селекторных совещаний ми-
нистр образования Москвы Иса-
ак Калина, особое место в фор-
мировании и реализации меха-
низмов организации образова-
тельного процесса и создания
условий, учитывающих индиви-
дуальные потребности дош-
кольника, приобретает откры-
тие инклюзивных групп, в кото-
рых дети с ограниченными воз-
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можностями здоровья получают
образование и развитие в кол-
лективе детей, благополучных в
плане физического здоровья и
развития, что закладывает в них
веру в собственные возможнос-
ти и поможет в дальнейшем чув-
ствовать себя полноценными
членами общества.

Одновременно в комплексе
мы будем создавать условия
для поддержки и развития ода-
ренных детей путем организа-
ции дополнительного образова-
ния, в том числе за счет платных

образовательных услуг, по раз-
личным направлениям (позна-
вательно-речевому, художе-
ственно-эстетическому, физ-
культурно-спортивному) в соот-
ветствии с индивидуальными
особенностями детей и пожела-
ниями родителей.

Появление в дошкольных от-
делениях общеобразователь-
ных учреждений разных типов
групп создаст удобство для на-
селения Рязановского поселе-
ния в пользовании услугами
многопрофильного образова-
тельного комплекса, в удовлет-
ворении образовательных по-
требностей каждой семьи в не-
посредственной близости от ме-
ста проживания.

О  вузе пора
задумываться с 6 -7 -го
класса

Почему профильное образо-
вание присутствует далеко не
во всех российских школах?
Конечно, из-за малой числен-
ности в них старшеклассников.
Объединение четырех школ в
одну в Рязановском поселении
решит эту проблему. Единое
многопрофильное образова-
тельное учреждение позволит в
будущем успешно организо-
вать предпрофильное обучение
в средней школе (в 6-7-х клас-
сах) и профильное - в старших
классах, чего не было ни в од-
ной из школ до объединения в
связи с малочисленностью уча-
щихся в 10-11-х классах.

Для более правильного при-
нятия решения по специализа-
ции школ организовано изуче-
ние учебно-материальной базы
структурных подразделений
комплекса, состава педагоги-
ческих кадров, методического
обеспечения, а главное, интере-
сов детей и их родителей.

Одновременно необходимо
продумать, как осуществить в
условиях Рязановского поселе-
ния предложение начальника
управления образования
ТиНАО Алексея Александрова
об организации подвоза уча-
щихся 10-11-х классов и их обу-
чении на базе опорной школы.

Перспективной мы считаем
задачу использования условий
образовательного комплекса в
расширении спектра дополни-
тельных образовательных услуг
(в том числе платных), по всем
видам деятельности за предела-
ми государственных образова-
тельных стандартов. Это приве-
дет к повышению процента уча-
щихся, занимающихся в твор-
ческих и патриотических объе-
динениях, студиях, кружках и
секциях. Развитие специфичес-
ких, «эксклюзивных» направле-

ний дополнительного образова-
ния позволит каждому ребенку
реализовать себя в той или иной
области, что обеспечит преем-
ственность основного и допол-
нительного образования, повли-
яет на конкурентоспособность
выпускников, расширит воз-
можности их самореализации.

Для организации и координа-
ции этой работы возможно со-
здание объединенного Центра
дополнительного образования
как структурного подразделе-
ния комплекса. Опыт работы та-
кого структурного подразделе-
ния уже есть в школе №2083.

И нновационная модель
управления

Для выполнения поставлен-
ных задач по выстраиванию мо-
дели и организации работы об-
разовательного комплекса
«Школа №2083», удержанию
приоритетных направлений дея-
тельности необходимо осуще-
ствлять целенаправленные уп-
равленческие действия и выст-
роить адекватную управленчес-
кую структуру. Над этой задачей
в настоящее время работает
временная творческая группа,
состоящая из директоров, руко-
водителей структурных подраз-
делений, учителей, представи-
телей управляющего совета и
родительской общественности.

В ситуации инновационного
развития сама модель управле-

ния должна быть инновацион-
ной, включать непривычные для
образовательного учреждения
принципы, выработанные в со-
временном инновационном ме-
неджменте (переход от иерархи-
ческих структур к матричным и
сетевым, командный принцип
работы, делегирование полно-
мочий, прозрачность, откры-
тость, отчетность).

В системе управления могут
появиться новые центры коор-
динации (учебно-методический,
профориентации, музейной пе-
дагогики, информационного со-
провождения, социально-психо-
логический, спортивно-оздоро-
вительный, информационный,
дистанционного обучения), где
главными действующими лица-
ми будут учителя и воспитатели,
отвечающие за деятельность
структурных подразделений как
в целом, так и по отдельным на-
правлениям их деятельности, а
также возглавляющие или кури-
рующие вновь созданные обще-
школьные структуры и службы.

Большую роль в управлении
многопрофильным образова-
тельным комплексом обяза-

тельно будут играть объединен-
ные общественные организации
и органы управления: единый
управляющий совет; единый пе-
дагогический совет; единый ме-
тодический совет; единая ассо-
циация выпускников. Кроме уп-
равленческой структуры необ-
ходимы также и специальные
процедуры по управлению, кото-
рые позволяют всем участникам
вступать в управленческий про-
цесс и тем самым достигать по-
ставленных целей и задач и осу-
ществлять принципы развития.

Взращиваем таланты
Мы продумываем такую систе-

му управления качеством образо-
вания, которая предполагает:

- изучение особенностей раз-
вития ребенка в трех аспектах
(ведение электронной индиви-
дуальной карты развития) - пе-
дагогическом, медико-физиоло-
гическом и социально-психоло-
гическом, позволяющих своев-
ременно осуществлять профи-
лактику возможных проблем в
развитии ребенка, выстраивать
траекторию его развития, исхо-
дя из реальных и потенциаль-
ных возможностей ребенка, его
потребностей и запросов;

- гибкий подход к формиро-
ванию содержания предлагае-
мых программ дошкольного,
общего и дополнительного об-
разования с учетом возможно-
стей и запросов каждого ре-
бенка;

- организацию постоянного
обмена опытом среди педагоги-
ческих кадров в рамках сетево-
го сообщества структурных
подразделений комплекса
«Школы №2083» и передовых
школ ТиНАО;

- создание системы обучения
и сопровождения педагогичес-
ких кадров, способствующей по-
стоянному повышению их педа-

гогического мастерства и разви-
тию необходимых компетенций.

Создание крупного много-
функционального образова-
тельного учреждения открывает
большие возможности по даль-
нейшему улучшению кадрового
потенциала, созданию работо-
способного творческого педаго-
гического коллектива образова-
тельного комплекса. Этому спо-
собствуют появляющиеся воз-
можности увеличения занятости
и зарплаты: расширение воз-
можностей и перспектив более
полного или дополнительного
использования времени и по-
тенциала работников в других
структурных подразделениях
многопрофильного образова-
тельного учреждения - за счет
дополнительных часов, веде-
ния кружков, секций, студий,
проектов.

Во вновь созданном учреж-
дении появляются новые воз-
можности для организации ра-
боты по профессиональному
развитию (повышению квали-
фикации) кадров. Фундамент
этой работы - единая методи-
ческая служба, основой которой
окажутся крупные методичес-
кие объединения (кафедры) по
всем предметам учебного пла-
на, четко отслеживающие про-
фессиональное развитие педа-
гога и способные оказать ему
адресную помощь, что не пред-
ставлялось возможным сделать

в структурных подразделениях из-за малочис-
ленности учителей по отдельным предметам.
Возглавляет и организует работу методической
службы единый методический совет.

Создание комплекса позволит создать систе-
му внутрикорпоративного повышения квалифи-
кации, обучения и развития как своими силами
(свои педагоги, методисты, наставники), так и
силами приглашенных специалистов (это станет
возможным благодаря использованию соединен-
ных финансов). В едином учреждении педагоги
могут иметь доступ к объединенному интеллекту-
альному капиталу всех учреждений: использова-
ние успешного опыта, наработок, традиций, воз-
можность задействовать потенциал успешных
коллективов для продвижения передовых идей и
повышение качества образовательных услуг для
воспитанников и обучающихся.

Чем рискуем?
Мы оцениваем основные риски, возникающие

при создании комплекса, и пути их преодоления.
Раз лич ие уклада реорганиз уем ых  образ о-

ватель ных  уч реж дений (раз лич ие корп оратив-
ных  куль тур)

Путь минимизации риска: проведение совмес-
тных мероприятий, направленных на сплачива-
ние коллективов, проектирование основ уклада
(корпоративной культуры) вновь созданного об-
разовательного комплекса.

Слож ность  объ екта уп равления
Путь минимизации риска: повышение квали-

фикации в области корпоративного управления,
разработка и внедрение единой базы данных и
информационной системы управления задачами
и принятия решений.

Риск нерациональ ного исп оль з ования  ф и-
нансовых , м атериаль но-тех нич еских  средств

Путь минимизации риска: оптимизация расхо-
дов, повышение качества планирования деятель-
ности и работы с задолженностью, соблюдение
дисциплины и принципа конкурентности при за-
купках, качества исполнения контрактов, повы-
шение эффективности использования и качества
содержания основных средств.

Риск нерациональ ного исп оль з ования  кад-
рового п отенциала

Путь минимизации риска: оптимизация штат-
ного расписания, создание эффективной систе-
мы оплаты труда и вознаграждения персонала,
повышение квалификации.

Если будут учтены все пути минимизации рис-
ков, слияние нескольких школ и детских садов в
один большой образовательный комплекс позво-
лит более мобильно управлять образовательным
процессом, откроет для учащихся ТиНАО больше
возможностей, в частности, пока недоступного
им профильного образования и получения широ-
кого спектра дополнительных знаний и навыков
для вступления во взрослую жизнь.

Мы надеемся, что построение открытого для
сотрудничества образовательного пространства,
обеспечивающего качественное вариативное об-
разование, реагирующего на изменяющийся соци-
альный запрос, будет способствовать становлению
успешной, образованной, ответственной, нрав-
ственной личности, готовой принимать решения и
обладающей активной гражданской позицией.

Татьяна НАУМКИНА,Татьяна НАУМКИНА,Татьяна НАУМКИНА,Татьяна НАУМКИНА,Татьяна НАУМКИНА,
директор школы №2083директор школы №2083директор школы №2083директор школы №2083директор школы №2083
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Евгений Трубицын: Мы со-
трудничаем с колледжами
сферы услуг на постоянной ос-
нове, из колледжа №44 я даже
взял на работу пару выпускни-
ков. Сразу надо отметить, что
уровень подготовки радикаль-
но отличается от студента к
студенту. В большинстве сво-
ем студенты несерьезно отно-
сятся к своей будущей про-
фессии. Есть и такие, знания
которых напоминают чистый
лист. Спрашиваешь такого па-
ренька: «Зачем же ты пошел в
колледж на повара, раз рабо-
тать поваром не планиру-
ешь?» В ответ слышишь:
«Да... родители заставили...»
или «Папа обещал после окон-
чания подарить автомобиль».
Голый инфантилизм. Ребята
все еще не осознают, что они
выросли и вступают во взрос-
лую жизнь. Следует выделить
еще одну общую для выпуск-
ников черту - завышенные ма-
териальные и карьерные ожи-
дания. Профессия повара ни-
чем не отличается от многих
других профессий, которые
требуют хорошей базовой
подготовки, упорного труда,
совершенствования получен-
ных в колледже знаний. Кли-
енты приходят в ресторан за
положительными эмоциями,
они платят за это деньги, и ра-
зочаровывать их нельзя, а то
легко можешь оказаться на
улице, или вообще отсеют
еще на собеседовании при
приеме на работу. Выпускник
колледжа, доказав предвари-
тельно, что он обладает со-
лидным объемом профессио-
нальных знаний и навыков,
действительно может рассчи-
тывать на место повара... мак-
симум. Но он не годится на
должность шефа или су-
шефа, и это необходимо пони-
мать, приходя на собеседова-
ние с работодателем.

Антон Рыловский: Из сво-
его собственного опыта могу
сказать, что в колледже пре-
подаватели дают всю необхо-
димую сумму знаний, от сту-
дента требуется лишь усвоить
эти знания по-максимуму. Мне
хватило навыков, полученных
во время учебы, для работы на
первых порах под руковод-
ством шефа, который факти-
чески думал за меня. Я был
его руками, он - моей головой,
мне нравилось работать, впи-
тывая его знания на ходу и

МОСКОВСКИЙ КОЛЛЕДЖ

У читесь, работайте, дерзайте
покоряйте э ти вершины

Колледж сферы услуг №РР работает в постоянном тесном контакте сКолледж сферы услуг №РР работает в постоянном тесном контакте сКолледж сферы услуг №РР работает в постоянном тесном контакте сКолледж сферы услуг №РР работает в постоянном тесном контакте сКолледж сферы услуг №РР работает в постоянном тесном контакте с
работодателями, которых правильнее назвать социальными партнерами.работодателями, которых правильнее назвать социальными партнерами.работодателями, которых правильнее назвать социальными партнерами.работодателями, которых правильнее назвать социальными партнерами.работодателями, которых правильнее назвать социальными партнерами.
Студенты встречаются с ними не только тогда, когда, получив диплом,Студенты встречаются с ними не только тогда, когда, получив диплом,Студенты встречаются с ними не только тогда, когда, получив диплом,Студенты встречаются с ними не только тогда, когда, получив диплом,Студенты встречаются с ними не только тогда, когда, получив диплом,
приходят трудоустраиваться или когда оказываются на практике на томприходят трудоустраиваться или когда оказываются на практике на томприходят трудоустраиваться или когда оказываются на практике на томприходят трудоустраиваться или когда оказываются на практике на томприходят трудоустраиваться или когда оказываются на практике на том
или ином предприятии, но и в стенах своего колледжа, когда социальныеили ином предприятии, но и в стенах своего колледжа, когда социальныеили ином предприятии, но и в стенах своего колледжа, когда социальныеили ином предприятии, но и в стенах своего колледжа, когда социальныеили ином предприятии, но и в стенах своего колледжа, когда социальные
партнеры приходят к ним, чтобы дать важную информацию, способнуюпартнеры приходят к ним, чтобы дать важную информацию, способнуюпартнеры приходят к ним, чтобы дать важную информацию, способнуюпартнеры приходят к ним, чтобы дать важную информацию, способнуюпартнеры приходят к ним, чтобы дать важную информацию, способную
повлиять на будущее каждого конкретного студента. В преддверии новогоповлиять на будущее каждого конкретного студента. В преддверии новогоповлиять на будущее каждого конкретного студента. В преддверии новогоповлиять на будущее каждого конкретного студента. В преддверии новогоповлиять на будущее каждого конкретного студента. В преддверии нового
учебного года в колледже состоялся круглый стол, посвященныйучебного года в колледже состоялся круглый стол, посвященныйучебного года в колледже состоялся круглый стол, посвященныйучебного года в колледже состоялся круглый стол, посвященныйучебного года в колледже состоялся круглый стол, посвященный
социальному партнерству, в котором приняли участие генеральныйсоциальному партнерству, в котором приняли участие генеральныйсоциальному партнерству, в котором приняли участие генеральныйсоциальному партнерству, в котором приняли участие генеральныйсоциальному партнерству, в котором приняли участие генеральный
директор фирмы «Банкет Х олл» Е вгений Трубицын, шеф-повардиректор фирмы «Банкет Х олл» Е вгений Трубицын, шеф-повардиректор фирмы «Банкет Х олл» Е вгений Трубицын, шеф-повардиректор фирмы «Банкет Х олл» Е вгений Трубицын, шеф-повардиректор фирмы «Банкет Х олл» Е вгений Трубицын, шеф-повар
кулинарной мастерской «J us t 1 o o k » Антон Рыловский и заместитель шефакулинарной мастерской «J us t 1 o o k » Антон Рыловский и заместитель шефакулинарной мастерской «J us t 1 o o k » Антон Рыловский и заместитель шефакулинарной мастерской «J us t 1 o o k » Антон Рыловский и заместитель шефакулинарной мастерской «J us t 1 o o k » Антон Рыловский и заместитель шефа
кондитерского цеха и тренер корпоративного коучинга фирмы «Лотте»кондитерского цеха и тренер корпоративного коучинга фирмы «Лотте»кондитерского цеха и тренер корпоративного коучинга фирмы «Лотте»кондитерского цеха и тренер корпоративного коучинга фирмы «Лотте»кондитерского цеха и тренер корпоративного коучинга фирмы «Лотте»
Станислав Виноградов. Разговор на круглом столе вроде бы шелСтанислав Виноградов. Разговор на круглом столе вроде бы шелСтанислав Виноградов. Разговор на круглом столе вроде бы шелСтанислав Виноградов. Разговор на круглом столе вроде бы шелСтанислав Виноградов. Разговор на круглом столе вроде бы шел
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обучаясь думать профессионально. Мне нра-
вилась деловая суматоха, горячий цех, все
бегают, все делают свое дело... Мое трепетное
отношение к работе было сформировано
именно в колледже. Как? Профессионализм
преподавателей. Они как-то закладывали нам
в мозг любовь к своей профессии. К сожале-
нию, надо честно сказать, что выпускников,
заболевших поварской профессией, совсем
немного - единицы. В профессии остаются
только наиболее подготовленные, так как ра-
бота поваром тяжела физически и требует хо-
рошей стрессоустойчивости. Повар часто ока-
зывается в стрессовой ситуации, надо пони-
мать, что шеф кричит на тебя проштрафивше-
гося не из какого-то присущего ему хамства, а
потому что мера его ответственности выше
твоей, потому что он знает больше тебя, пото-
му что, став шефом, ты, возможно, заорешь
еще громче. На такой работе случайные люди
не задерживаются. Но, похоже, таковы сейчас
общие требования к любой профессии на рын-
ке труда.

Станислав Виноградов: Прежде всего тем
выпускникам, кто решится связать свою судь-
бу с профессией повара, следует научиться
ставить перед собой реальные задачи: хочу
стать поваром, хочу стать старшим поваром,
хочу стать су-шефом... Глупо рассчитывать,
что сразу поставят на пост руководителя про-
сто за красивые глаза. Это будет долгий и не-
простой путь. Нужно присматриваться к рабо-
те директора, шефа, старшего повара, снаб-
женцев, тети Зины на мойке и дяди Пети в под-
собке, чей труд обеспечивает вашу работу.
Нужно осознать то, как работает механизм ре-
сторана, приобрести знания в самых разных
сферах деятельности и быть готовым совер-
шенствовать свое образование - учиться да-
лее, так как знания никогда не бывают лишни-
ми. Однако трудности не что-то присущее ис-
ключительно профессии повара. Они есть в
любой сфере деятельности. Негатив трудного
бытия у поваров нивелирует творческий харак-

есть по мере продвижения по
служебной лестнице, а сред-
ством удовлетворения расту-
щего аппетита будет ваш про-
фессионализм. Если вы сами,
как специалист, будете стоить
дорого, то и мечта может по-
дорожать: на место автомоби-
ля придет, например, дом где-
нибудь в Майами или на Кана-
рах. Главное - верить в мечту и
работать над ее осуществле-
нием.

Антон Рыловский: По-
звольте напомнить слова ве-
ликого мастера кунг-фу Брюса
Ли по этому поводу: он гово-
рил, что цель жизни нужна не
для того, чтобы ее достигнуть,
а для того, чтобы к ней идти.
Пусть даже цель кажется не-
достижимой, но на пути к ней
человек приобретает много
полезного для себя. Брюс Ли
не был поваром, но его фило-
софия применима к очень и
очень многим профессиям, в
том числе и к нашей.

Станислав Виноградов:
Большое значение для выбо-
ра профессии повара, пекаря,
кондитера имеет производ-
ственная практика. Многие от-
носятся к практике как к воз-
можности вырваться из учеб-
ных аудиторий, получить не-

много больше свободы... и
все. В действительности прак-
тика играет важнейшую роль в
пробной адаптации студента
во взрослом профессиональ-
ном коллективе. Не секрет,
что студент может не прижить-
ся или ему может не понра-
виться сам коллектив. На про-
изводственной практике каж-
дый студент может попробо-
вать свои силы в персональ-
ной социализации самого себя
среди коллег. Он будет впер-
вые учиться правильно вести
себя в обществе взрослых лю-
дей, так как до этого его жиз-
ненный опыт накапливался в
среде сверстников. И конечно,
он будет знакомиться с буду-
щим рабочим местом, которое
может стать ему своим после
окончания колледжа. В то же
время идет четкий профессио-
нальный отбор: кто-то показы-
вает себя непригодным для
профессии повара, а кто-то
начинает понимать, что про-
фессия повара не для него.

Евгений Трубицын: Хотите
работать поваром? Тогда за-
будьте понятие «восьмичасо-
вой рабочий день». Это не
офисная работа, в этой про-
фессии не существует поня-
тия «время окончания рабоче-
го дня». Если сегодня ты ухо-
дишь по окончании рабочего
времени, ссылаясь на трудо-

вое законодательство, то зав-
тра можешь вообще не прихо-
дить. Рабочий день повара не
нормирован, ты не офисный
планктон, а художник. Настоя-
щий профессионализм приоб-
ретается тогда, когда клиенты
говорят: «Как же можно это
есть? Это красиво. Это произ-
ведение искусства. Это жалко
есть». Достичь такого можно
только после того, как работа
становится делом жизни. Ин-
тересно отметить: за рубежом
среднестатистический шеф-
повар, отработав 12 часов,
чуть сознание не теряет от ус-
талости - прямо хоть орден
ему вешай за каторжный труд.
В Европе и Америке так рабо-
тать не принято. Наши шефы и
повара спят, например, в де-
кабре (каждый день банкеты,
корпоративы) по три-четыре
часа в сутки. В январе все то
же самое, а в феврале вымо-
тавшиеся повара дружно уез-
жают куда-нибудь в Таиланд
или Индонезию, чтобы восста-
новить силы, растраченные в
«сезон». Не надо думать, что
повара не чтут Трудовой ко-
декс. Грамотный руководи-
тель всегда учитывает нюансы
организации трудового про-
цесса. Но когда возникает не-
обходимость в аврале, нужно
быть к этому готовым. Хочешь
заработать - трудись! Разуме-
ется, такая работа оплачива-
ется соответствующим обра-
зом, но главное - ваша работа
становится вашим вторым до-
мом. Вы вкладываете в нее ча-
стичку своей души. Пока все
мысли вертятся вокруг игр
«Супер Нинтендо», вы еще не
профессионал, работа повара
вам может быть противопока-
зана. А вот когда ваши мысли
будут заняты тем, как лучше
сделать салат, порученный
шефом, вот тогда можете себя

считать полноправным чле-
ном семьи профессиональ-
ных поваров.

Станислав Виноградов:
В наше время профессия по-
вара приобретает все боль-
шую и большую популяр-
ность среди населения. На
какой телевизионный канал
ни переключишь, всюду на-

тер работы: вы будете тво-
рить, и результаты вашего
труда будут по достоинству
оценены людьми. Высокая
оценка клиентов и коллег при-
носит большое моральное
удовлетворение. Вы начинае-
те ощущать себя личностью,
которая в этой жизни может
сделать немало. Выдумайте
себе мечту - стать генераль-
ным директором или создать
собственный бизнес - и шаг за
шагом идите к этой мечте, ус-
танавливая себе достижимые
уровни карьеры, которые вели
бы вас к этой мечте. Почув-
ствуйте интерес к вашей рабо-
те. Многие молодые люди счи-
тают, что жизнь удалась, когда
они приобретают свой первый
автомобиль; разумеется, ма-
териальные стимулы никто не
отменял. Затем они понима-
ют, что есть автомобили по-
лучше и покруче, чем приоб-
ретенный ими. Будьте готовы
к тому, что ваш «аппетит» бу-
дет расти «во время еды», то
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замахиваться на недостижимые высоты,
и идите к следую щим
тыкаешься на кулинарную
программу. Киноартисты, те-
леведущие, звезды шоу биз-
неса не брезгают участвовать
в кулинарных программах. Ес-
тественно, люди хотят кушать,
и, пока живут, они каждый
день будут хотеть кушать. На-
есться можно и слипшимися
макаронами, однако сытый
человек начинает думать не о
том, как набить живот, а о том,
как получить с насыщением
еще и эстетическое удоволь-
ствие. В некоторых европейс-
ких странах люди отказывают-
ся от растраты времени своей
жизни на самостоятельное
приготовление пищи на кухне
своего дома, а предпочитают
вкушать блюда, приготовлен-
ные профессионалом в ресто-
ране. Так они ежедневно эко-
номят еще немного свободного
времени. В области туризма
существуют и развиваются ку-
линарные туры, целью которых
становится знакомство с кух-
ней той или иной страны. Уже
четверть века поварской мир
открыт для нас. В Россию хлы-
нул поток рецептов и зарубеж-
ных деликатесов, а наши пова-
ра получили возможность вы-
езжать на работу по контракту
в самые интересные с кулинар-
ной точки зрения страны. Та-
кая работа позволяет приобре-
сти неоценимый опыт и спо-
собствует формированию лич-
ности повара. Труд повара тя-
желый, но творческий, а жизнь
повара непроста, но интерес-
на, хотя такая оценка зависит
от конкретного человека. На-
зовите профессию, которая
может позволить лично вам по-
бывать, скажем, на Северном
полюсе? А мне довелось быть
коком на ледоколе, который
повез экспедицию на Север-
ный полюс. Кому как, а мне это
было очень интересно.

Евгений Трубицын: Буду-
щим поварам следует знать,
что работа в ресторане, отеле,
казино, банкетном зале, сфе-
ре кейтеринга, кафе и столо-
вой имеет свои особенности.
Не важно, где вы решили на-
чать свою трудовую деятель-
ность - в простой столовой или
в пафосном ресторане. Это
просто два разных уровня, как
колледж и университет. В лю-
бом случае вы приобретете
бесценный опыт работы, полу-
чите возможность убедиться в
том, что в колледже вас учили
как следует. В любом случае
вы научитесь чувствовать
свою ответственность, прини-
мать самостоятельные реше-
ния. В конце концов вы научи-
тесь разбираться в людях, об-
щаться с коллегами и руко-
водством. Нарабатывайте
опыт, создавайте себе имя в
профессиональных кругах.
Помните, сначала вы работае-
те на имя, а затем имя работа-
ет на вас. Тем более что почва
для вашего самосовершен-
ствования сейчас благоприят-
на. Не стоит страдать от комп-
лекса неполноценности из-за
того, что в нашей стране куль-
тура посещения ресторанов
на постоянной основе пока
недостаточно развита. Да,

есть страны, где такая культу-
ра традиционно развита, на-
пример, Франция, но от боль-
шинства других стран Европы
мы отстали не намного, в час-
тности, в Вене есть от силы
три ресторана с ярко выра-
женной авторской кухней, дос-
тавляющей эстетическое на-
слаждение, а остальные места
- это разновидности фастфу-
да. Так что вам будет что про-
тивопоставить европейским
конкурентам. Тем более что
российский менталитет позво-
ляет устраивать себе праздни-
ки для души среди серых буд-
ней. Наш человек может ме-
сяц сидеть на «дошираках»,
но на день рождения или го-
довщину свадьбы может поси-
деть в таком ресторане, как
«Пушкин». Русские люди лю-
бят гулять и веселиться, вот
почему в Россию охотно при-
езжают мэтры французской и
итальянской кухни. В России в
ресторанный бизнес приходят
реально большие деньги. Об-
ратите внимание на нашу на-
циональную кухню. Она очень
разнообразна и вкусна, нату-
ральна и полезна. Попробуйте
перейти на питание исключи-
тельно роллами, обязательно
придет время, когда вы не
сможете видеть роллы или
слышать слово «суши», так
они вам обрыднут. А к своим
национальным блюдам вы бу-
дете возвращаться всегда.
Это утверждение верно по от-
ношению к 90 процентам на-
ших соотечественников.

Станислав Виноградов: У
каждой страны национальная
кухня формируется на основе
определенного базового набо-
ра продуктов. У тех же япон-
цев это морепродукты, рыба,
рис. Они бы с удовольствием
разнообразили ее свининой,
куриным мясом, но в силу сво-
его островного положения они
не могут себе позволить широ-
ко использовать «небазовые»
продукты. В связи с тем что в
Японии и Корее не принято ис-
пользовать молоко, складыва-
ется забавная ситуация, когда
корейцы и японцы не способ-
ны оценить, скажем, молоч-
ные десерты, поскольку у них
лактоза не прививается прак-
тически на генетическом уров-
не. Ну и у кого после этого ас-
сортимент десертов богаче? У
нас базовых продуктов намно-
го больше. Мы воспринимаем
эти продукты как нечто по-
вседневное и скучное, но в
действительности все зависит
от квалификации повара, от
его умения из обычных про-
дуктов приготовить экзотичес-
кое блюдо. Самое смешное в
том, что в России японская,
китайская, французская и ита-
льянская кухни испытывают
настоящий бум. Наш кулинар-
ный рынок так обширен, что
до его насыщения еще очень и
очень далеко. Работы хватит
всем, кто любит свою профес-
сию и кто желает стать насто-
ящим профессионалом.

Антон Рыловский: В на-
шем мире все постоянно меня-
ется, и невозможно достигнуть
какого-то профессионального

уровня и просто почить на лав-
рах. Нужно постоянно совер-
шенствовать свое мастерство,
причем необязательно только
в приготовление блюд. Мне,
как шефу, уже некогда посе-
щать курсы, обучающие тому,
как приготовить новое экзоти-
ческое блюдо (по-моему, все,
что бегает, прыгает по нашей
планете, и то, что растет на
ней, уже не по разу отварили,
зажарили, испекли...). Но не-
давно я посетил мастер-класс
по организации работы ресто-
рана - вот где я почерпнул
массу нового и интересного.
Еще мой шеф рассказывал
после очередного зарубежно-
го визита о различиях в орга-
низации производства на кух-
не. Теперь и я убеждаюсь, что
найти что-то полезное можно
практически всегда и везде.
Мне повезло, я внимательно
слушал преподавателей в кол-
ледже, затем у меня был заме-
чательный шеф, у которого я
многому научился. Наработан-
ный опыт позволяет справ-
ляться сейчас с массой стрес-
совых ситуаций, которые со-
здают и сотрудники, и клиен-
ты, и поставщики. Учусь по-
стоянно благодаря интересу к
своей профессии и горячему
желанию быть поваром, чего
не хватает многим выпускни-
кам, приходящим к нам в поис-
ках работы. Был у нас практи-
кант - выдающаяся личность.
Его спрашивают: «Хочешь
стать поваром?» Он отвечает:
«Не-а». «А зачем тогда при-
шел?» И парень на полном се-
рьезе излагает: «До армии по-
работаю поваром, а потом
меня брат к себе подтянет: он
на рынке с продавцов мзду со-
бирает. А еще чуток попозже я
перейду шлагбаум поднимать
- есть у меня на примете мес-
течко. А что? Отличная рабо-
тенка - целый день сидишь в
будке, шлагбаум поднимаешь,
пиво пьешь, в карты игра-
ешь... За это еще и платят...»
Конечно, с уровнем мышления
одноклеточной инфузории в
повара идти противопоказано.
А тем ребятам, кого шлагбаум
не манит, хочу сказать: перед
вами открывается большая
дорога жизни, и только от вас
зависит, как вы ее пройдете,
где окажетесь, скажем, лет
через десять и не останетесь
ли вы на обочине, покусывая
локти при воспоминании об
упущенных возможностях.
Только от вас это зависит.

Станислав Виноградов:
Процесс повышения квалифи-
кации в крупных коллективах
имеет постоянный характер.
Люди получают новые навыки
как в процессе рутинной рабо-
ты, так и в ходе мозгового
творческого штурма при об-
новлении меню. Мы, напри-
мер, меняем свою десертную
витрину практически полнос-
тью три раза в год - оставляем
не более пяти позиций, а ос-
тальное - все новое. При этом
каждый сотрудник кондитерс-
кого цеха может выйти к шефу
со своими предложениями.
Тут вступает в действие свое-
го рода коллективный разум.

Создателю нового блюда по-
могают рассчитать ингредиен-
ты, принять решение об ох-
лаждении (не все компоненты
десерта могут благоприятно
реагировать на холод), разра-
ботать соответствующий анту-
раж для презентации блюда
перед клиентами...

Евгений Трубицын: Повар
должен знать в определенном
объеме и физику, и химию. Ра-
зумеется, после колледжа мы
не собираемся идти, скажем, в
физики-ядерщики или в хими-
ки-технологи, но, не зная, ка-
кие процессы происходят в
ходе термической обработки,
нельзя стать полноценным по-
варом. Как повар может гото-
вить что-то конкурентоспособ-
ное, если он не знает, напри-
мер, что соединение сахара,
коньяка и огня даст карамели-
зацию. Настоящий повар дол-
жен знать такие химические
процессы как «Отче наш».
Проснувшись среди ночи, он
должен мгновенно вспомнить,
что изменение структуры саха-
ра под воздействием огня и
спиртов есть не что иное, как
процесс карамелизации. Он
обязан знать химические и фи-
зические процессы, математи-
ческие формулы, чтобы дер-
жать под контролем соблюде-
ние технологии, поддержание
должных температурных ре-
жимов, процентное содержа-
ние веществ, время выдержки,
процент усушки-утруски. Ему
необходимо знать, почему
соль, рассыпанная у ворот га-
ража, зимой топит лед, а соль,
посыпанная на ледяную скуль-
птуру в банкетном зале, за-
медляет ее таяние.

Станислав Виноградов:
Существует мнение, что после
окончания колледжа следует
сразу же стремиться к повыше-
нию уровня своего образова-
ния, а для этого надо поступить
в университет. В нашей про-
фессии нет обязательного тре-
бования высшего образова-
ния. Вы можете окончить кол-
ледж и всю жизнь проработать
поваром, причем можете дос-
тичь значительных профес-
сиональных высот. Учиться
придется, но в форме мастер-
классов, курсов повышения
квалификации, в системе на-
ставничества непосредственно
на своем рабочем месте. Если
можно так выразиться, суще-
ствует два вида профессио-
нального совершенствования -
горизонтальный и вертикаль-
ный. Для работы поваром дос-
таточно горизонтального про-
гресса, но если вы собираетесь
стать шефом или су-шефом
либо открыть собственное
дело, то получение высшего
образования становится край-
не желательным.

Евгений Трубицын: Пока -
крайне желательным, а в буду-
щем может стать обязатель-
ным. После окончания коллед-
жа я пошел служить в армию, а
затем поступил в институт,
хотя постоянно работал при
этом в кулинарной сфере. Рас-
считывать на профессиональ-
ный рост лишь на основе тео-
ретических занятий нельзя,

несмотря на все регалии высшего учебного за-
ведения. Необходима каждодневная практика,
поэтому стоит присмотреться к совмещению
учебы в вузе с работой в ресторанном бизнесе.
Тогда и в учебе легче будет концентрировать
внимание на том, что вам будет реально нужно
в самое ближайшее время. Если вы хотите про-
двигаться вверх по служебной лестнице, то вам
придется получать высшее образование или
даже два высших образования. Без знаний эко-
номики и бухгалтерского учета работать дирек-
тором или шефом практически невозможно.
Так что отрекаться от учебы я вам не советую,
хотя не следует относиться к высшему образо-
ванию как к панацее от всех рисков. Голова и
опыт тоже пригодятся. Я впервые попробовал
хлеб шеф-повара в 23 года во Дворце спорта
«Сокольники». Сейчас мне 33 года, у меня уже
три диплома (два высших и один технологичес-
кий), но вовсе не потому что я такой умный, что
дальше некуда, а потому что мне нравится уз-
навать новое, то новое, что поможет мне в ра-
боте. Пусть мой путь скорее исключение из
правил, но со временем он тоже может стать
нормой. Жизнь такая.

Станислав Виноградов: Что касается воп-
роса о том, какой кухне надо учиться, то на се-
годня посетители ресторанов уже наелись эк-
зотических изысков. Их трудно чем-либо уди-
вить, поэтому развитие национальных кухонь в
России идет параллельными курсами. Конеч-
но, есть брендовые рестораны, которые узко-
специализированы на определенной кухне, но
если клиент приходит, к примеру, в японский
ресторан и заказывает там пиццу, то его не от-
правят в итальянское заведение через улицу, а
сделают ему пиццу... но с японским акцентом. В
наши дни основное значение имеет не нацио-
нальная принадлежность кухни, а качество
продуктов, которые используются в ней.

Антон Рыловский: Есть еще один тренд.
Состоятельные люди, потратив миллион или
миллионы на отличное оборудование кухни у
себя дома, постепенно приходят к мысли, что
на этой суперсовременной кухне надо что-
либо приготовить. Особенно сейчас, когда до-
ступны практически любые продукты. Сначала
люди пробуют приготовить. Затем они прихо-
дят к мысли, что надо учиться готовить. Но по-
скольку учиться не хочется или просто нет вре-
мени, то они решают нанять профессиональ-
ного повара. Это специфический вид работы -
частный повар. Если вы решитесь на такую ра-
боту, то будете получать очень и очень непло-
хие деньги. Однако вам придется отложить
свою личную жизнь на весь срок контракта.
Все время работы частным поваром вы стано-
витесь принадлежностью дома работодателя,
собственностью его семьи. Все ваши помыслы
должны будут вертеться только вокруг того,
как лучше удовлетворить гастрономические и
эстетические запросы вашего работодателя.
Но деньги, которые вы будете получать, будут
действительно очень большими.

Евгений Трубицын: Придут к такому рабо-
тодателю гости, а он предварительно закажет
вам испечь удивительный торт. Сам же в кон-
це процесса положит на вершину торта ма-
ленькую виноградинку или вишенку, что даст
ему основание заявить, что торт создал он сам.
Это здорово льстит самолюбию. Да, этот тренд
сейчас, пожалуй, претерпевает взрывное раз-
витие, так как состоятельную публику привле-
кает домашняя, здоровая еда с возможностью
заказывать повару любимые кушанья в экск-
люзивном исполнении.

Антон Рыловский: Совершенствовать
свою квалификацию необходимо каждому,
иначе проиграешь в конкурентной борьбе.
Профессия повара подразумевает постоянную
учебу. Оставив колледж за плечами, мы не
получаем карт-бланш повара на всю оставшу-
юся жизнь. Надо будет постоянно работать над
повышением своей квалификации, наклады-
вая новые знания на ту базу, которую вы полу-
чаете в колледже. Учитесь, работайте, дерзай-
те замахиваться на недостижимые высоты,
покоряйте эти вершины и идите к следующим.

Евгений ДАСЮ КЕвгений ДАСЮ КЕвгений ДАСЮ КЕвгений ДАСЮ КЕвгений ДАСЮ К
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Годы
050146 050144

Работают по спе-
циальности %

Очная форма обу-
чения вуза %

Работают по спе-
циальности %

Очная форма обу-
чения вуза %

2011 62 18 100 0
2012 48 26 60 33
2013 42 23 56 0

Совместное выявление потребностей в кадрах

Совместное формулирование требований 
квалификационных характеристик и разработка 

на их основе профессиональных стандартов

Сопряжение ПС и ФГОС СПО

Создание организационно-педагогических условий для 
профессионального образования

Выявление проблемных областей деятельности ОУ 
и формирование тематик курсовых и ВКР в соответствии 

с выявленными проблемами

Осуществление рецензирования  выпускных 
квалификационных работ социальными партнерами 

(ДОУ, ГОУ, ГОУ ВПО)

Формирование ГАК с привлечением работодателей

Организация рецензирования методических пособий 
специалистами предприятий

Организация и участие в научно-практических 
конференциях, семинарах, круглых столах

Организация производственной практики студентов

Открытая защита отчетов по практике студентов

Реализация совместных инновационных проектов

Сертификация (валидизация) профессиональных 
квалификаций

Трудоустройство выпускников в  учреждениях социальных 
партнеров

Ведение мониторинга карьеры выпускников на основании 
сведений работодателей

РА
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ТО
ДА

ТЕ
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О
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В педагогическом колледже №5В педагогическом колледже №5В педагогическом колледже №5В педагогическом колледже №5В педагогическом колледже №5
определением ключевых партнеровопределением ключевых партнеровопределением ключевых партнеровопределением ключевых партнеровопределением ключевых партнеров
иииии стратегии партнерства в областистратегии партнерства в областистратегии партнерства в областистратегии партнерства в областистратегии партнерства в области
обеспечения качества подготовкиобеспечения качества подготовкиобеспечения качества подготовкиобеспечения качества подготовкиобеспечения качества подготовки
выпускников занимается службавыпускников занимается службавыпускников занимается службавыпускников занимается службавыпускников занимается служба
трудоустройства выпускников.трудоустройства выпускников.трудоустройства выпускников.трудоустройства выпускников.трудоустройства выпускников.

резвычайно важно, чтобы сам студент в
процессе получения образования и пос-
ле окончания колледжа становился по-

требителем собственной образованности, то
есть также был одним из социальных заказчи-
ков, поэтому педагогическому колледжу как
субъекту рыночных отношений необходимо
создавать и развивать рынок образователь-
ных услуг, номенклатуру, спрос и предложе-
ние которых определяет конъюнктура совре-
менного рынка труда. С этой же позиции каче-
ство профессионального образования нашего
выпускника можно определить как уровень
его способности к самореализации в будущей
трудовой педагогической деятельности.

Эти положения предусматривают переход
к более современной парадигме образования,
включающей понимание образовательного
учреждения как открытой образовательной
системы, развитие которой обусловлено по-
стоянным взаимодействием с внешней сре-
дой, прежде всего с сопряженностью рынков
труда и образовательных услуг. Важное зна-
чение приобретают способность и готовность
к постоянному взаимодействию с социальны-
ми заказчиками по содержанию образования,
в том числе по разработке стандартов, учеб-
ных планов, программ и систем контроля ка-
чества. Кратко такое взаимодействие по
В.Г.Левченко имеет алгоритм: «Работодатель
определяет, чему учить, образовательное уч-
реждение - как учить!»

Наиболее значимо, по мнению работодате-
лей, развитие у студентов педагогического
колледжа таких компетенций: работа с про-
фессионально ориентированной информаци-
ей, организация профессиональных коммуни-
каций, решение проблемных ситуаций, проек-
тирование профессиональной карьеры, осу-
ществление профессионального саморазви-
тия.

К наиболее значимым личностным каче-
ствам современных педагогов по результатам
проведенного интервьюирования работодате-
ли отнесли эмоциональную устойчивость,
объем, концентрацию и распределение вни-
мания, неординарность, гибкость ума, педаго-
гические прогнозирование и оптимизм, соци-
альную ответственность, профессиональную
мобильность и способность к саморазвитию.

Этот диктуемый рынком труда компетент-
ностный подход потребовал пересмотра
структуры научного знания и выработки но-
вых подходов к образованию и созданию об-
разовательной среды нашего учебного заве-
дения на основе социального партнерства с
потенциальными работодателями, что регла-
ментирует содержание новых ФГОС СПО.

С 2011 года - года перехода колледжа на
ФГОС СПО - педагогический колледж №5
выбрал новые базы учебной и производствен-
ной практики. Ими стали недавно появившие-
ся в Москве образовательные комплексы
(школа №1297, гимназия №1519/4, школа
№1056, ЦРР №2364, школа №1005 «Алые па-
руса», гимназия №1597 (структурное подраз-
деление «Детский сад №1012»), в которых за
счет слияния нескольких детских садов, школ
и учреждений дополнительного образования
было объединено все дошкольное, школьное
и дополнительное образование, а значит, воз-
ник новый тип потенциального работодателя,
позволяющий точнее выстраивать преем-
ственность в подготовке специалистов для
дошкольного, начального школьного и допол-
нительного образования.

Критериями выбора баз практики стал вы-
сокий рейтинг образовательных услуг учреж-
дения. Не случайно среди них оказалась гим-
назия №1520 имени Капцовых, которая после
реорганизации путем присоединения прогим-
назии №1720 на протяжении трех последних
лет была лауреатом грантов Правительства
Москвы:

2011 год - грант Правительства Москвы
«За достижение высоких результатов в обра-

МОСКОВСКИЙ КОЛЛЕДЖ

зовательной деятельности по
итогам 2010-2011 учебного
года»;

2012 год - грант Прави-
тельства Москвы «За лучшие
достижения в создании твор-
ческой развивающей социо-
культурной среды для обуча-
ющихся, воспитанников и сту-
дентов по направлению «Ком-
плексные проекты по созда-
нию пространственно-средо-
вых инновационных условий
развития обучающихся» в но-
минации «Лучшая практика
создания и включения в обра-
зовательный процесс музея о
школе»;

грант Правительства
Москвы «За достижение вы-
соких результатов в образо-
вательной деятельности по
итогам 2011-2012 учебного
года»;

2013 год - грант Прави-
тельства Москвы «За дости-
жение высоких результатов в
образовательной деятельнос-
ти по итогам 2012-2013 учеб-
ного года».

Показательно, что не ме-
нее 10% выпускников коллед-
жа ежегодно приглашают в
дальнейшем работать в выб-
ранные базовые образова-
тельные учреждения.

Таким образом, создавае-
мая образовательная среда
нашего педагогического уч-
реждения, на наш взгляд, об-
ладает совокупностью таких
свойств, как:

открытость (способность
осуществлять социальное
партнерство);

ориентация на результат
(образовательные достиже-
ния студентов), на запросы
личности (индивидуальные
образовательные траекто-
рии), на требования рынка
труда (тесная связь с работо-
дателями);

постоянный контроль ка-
чества подготовки специалис-
тов.

Движение в этом направ-
лении позволяет педагогичес-
кому колледжу №5 ежегодно
повышать кадровое обеспе-
чение образовательных уч-
реждений Москвы, устранять
дефицит в педагогических
кадрах и способствовать зак-
реплению в отрасли молодых
специалистов по специально-
стям 050146 «преподавание в
начальных классах» и 050144
«дошкольное образование».
(См. таблицу.)

Ежегодно от 42% до 100%
выпускников приступают к
работе в дошкольных и
школьных образовательных
учреждениях. Высокая вос-
требованность молодых спе-
циалистов по специальности
050144 «Дошкольное образо-
вание» связана с реализаци-
ей основного требования но-
вого Закона РФ «Об образо-
вании» о превращении дош-
кольного образования в на-
чальную ступень общего об-
разования, а конкурентоспо-
собность выпускников специ-
альности 050146 «Препода-
вание в начальных классах»
объясняется их углубленной
подготовкой в области ин-
форматики и английского
языка. Значительная часть
(до 23%) выпускников посту-

пают в педагогические уни-
верситеты по очной форме
обучения, а после окончания
вуза выходят на работу в си-
стему образования уже по
другой специальности: «учи-
тель английского языка» или
«учитель математики/инфор-
матики».

Уже четвертый год в кол-
ледже работает служба мар-
кетинга и содействия трудо-
устройству выпускников, де-
ятельность которой направ-
лена на тесное сотрудниче-
ство с окружными управлени-
ями образования (ЦОУО,
СЗОУО, СОУО, ЗОУО,
ЮЗОУО). Она призвана ре-
зервировать вакансии для
выпускников колледжа в об-
разовательных округах, ре-
шать проблемы трудоустрой-
ства выпускников колледжа,
их адаптации и социальной
защиты в период начала тру-
довой деятельности. С ее по-
мощью колледж получил ре-
гистрацию на сайте Коорди-
национного аналитического
центра содействия трудоуст-
ройству по г. Москве.

Ведущее направление дея-
тельности службы - взаимо-
действие с работодателями:

организация и проведе-
ние маркетинговых и социо-
логических исследований;

изучение и прогнозиро-
вание притока потенциаль-
ных абитуриентов в педагоги-
ческий колледж №5;

мероприятия, проводи-
мые совместно с Центром за-
нятости населения ЦАО и пра-
вовым центром «Защита»;

разработка и распрост-
ранение рекламной продук-
ции колледжа;

участие в выставках
«Образование и карьера»,
«Абитуриент»;

организация и проведе-
ние выездов с рекламной
кампанией в образователь-
ные учреждения Москвы;

организация и проведе-
ние встреч выпускников с ру-
ководителями и представите-
лями окружных управлений
образования, привлечение их
к участию в ежегодном про-
фессиональном конкурсе кол-
леджа «Молодой специа-
лист»;

возможность личной
встречи выпускников и рабо-
тодателей на ярмарке вакан-
сий, которая проводится еже-
годно в начале марта после
выполнения студентами про-
граммы преддипломной прак-
тики;

размещение характери-
стик-отзывов работодателей
на сайте колледжа в рубрике
«Знакомьтесь - молодой спе-
циалист!» после летней и дру-
гих видов производственной
практики студентов.

С учетом всех звеньев
взаимодействия в педагоги-
ческом колледже №5 вне-
дряют модель социального

Своя модель оказалась эффективной
партнерства, разработанную
С.Алашеевым, которая
включает:

способы согласования
спроса на специалистов ква-
лификации «учитель началь-
ных классов», «воспитатель
детей дошкольного возраста»
и предложения соответствую-
щих рабочих мест;

способы учета изменяю-
щихся требований работода-
телей (как главных заказчи-
ков профессионального обра-
зования) к качеству профес-
сиональной подготовки в уч-
реждении педагогического
образования;

форматы участия рабо-
тодателей в деятельности си-
стемы профессионального
образования колледжа для
достижения соответствия
спроса и предложения на ра-
бочую силу (как по количе-
ственным, так и по качествен-
ным параметрам).

(См. схему.)
Все это позволяет придать

взаимодействию с работода-
телями целенаправленный и
скоординированный харак-
тер, наметить наиболее эф-
фективные пути сотрудниче-
ства, добиваясь позитивных
результатов в подготовке кон-
курентоспособных и востре-
бованных специалистов.

Тамара БЕЛЯЕВА,Тамара БЕЛЯЕВА,Тамара БЕЛЯЕВА,Тамара БЕЛЯЕВА,Тамара БЕЛЯЕВА,
заместитель директора по УПРзаместитель директора по УПРзаместитель директора по УПРзаместитель директора по УПРзаместитель директора по УПР
педагогического колледжа №5педагогического колледжа №5педагогического колледжа №5педагогического колледжа №5педагогического колледжа №5

Динамика востребованности и профессионального продвижения
выпускников колледжа за период с 2011 по 2013 г.

Модель социального партнерства
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олледж связи №54 имеет положитель-
ный опыт сотрудничества с ООО «СРСС»
(Samsung Russia Service Co., Ltd.) на ос-

нове ЧГП (ООО «СРСС» - это 13 региональных
сервисных представительств и 675 авторизо-
ванных сервисных центров на территории Рос-
сии). Для нас такое взаимодействие взаимовы-
годно, поскольку на столичном рынке труда от-
сутствуют специалисты по сервисному обслужи-
ванию высокотехнологичной техники этого на-
правления.

После достаточно долгих переговоров, поис-
ка точек соприкосновения и форм взаимодей-
ствия в конце 2011 года мы сформировали пер-
вый проект - «Сервисная aкадемия Samsung» -
социальная программа компании Samsung
Russia Service Co. по подготовке квалифициро-
ванных кадров по обслуживанию техники
Samsung и внедрению нового стандарта серви-
са. Основная цель проекта - подготовка выпуск-
ников учебных заведений для работы на пред-
приятиях сервисной отрасли.

В период подготовки была скорректирована
вариативная часть учебного плана, определены
новые общие и специальные компетенции буду-
щего специалиста по ремонту ТВ, аудио, видео,
GSM. На тестовом этапе проекта студенты кол-
леджа прошли обучение по базовому курсу
«Введение в специальность специалистов по
ремонту и обслуживанию цифровых телевизо-
ров/мобильных телефонов торговой марки
Samsung», а затем производственную практику
в лучших авторизированных сервисных центрах
Москвы.

Для проведения занятий с использованием
высокотехнологичного оборудования компания
Samsung Russia Service создала на базе коллед-
жа специализированную лабораторию. В даль-
нейшем мы предполагаем ввести новые учеб-
ные дисциплины, в том числе «Основы сервис-
ного обслуживания» по специализациям «Циф-
ровые телевизоры Samsung» и «Мобильные те-
лефоны Samsung». На втором этапе реализации
проекта преподавание этих специализирован-
ных курсов будет идти для студентов, обучаю-
щихся по специальности «Радиовещание и те-
левидение».

Поскольку ощущается острая нехватка ква-
лифицированных работников в сфере ремонта и
обслуживания импортной техники, Samsung
Service и колледж в январе 2014 года начали
реализацию нового социально-образовательно-
го проекта «Технический образовательный
центр Samsung» (ТОЦ)». В рамках проекта по

МОСКОВСКИЙ КОЛЛЕДЖ

Эффект ЧГП нас устраивает

направлениям «Бытовая техни-
ка», «Телефоны», «Телевизо-
ры», «Кондиционеры» уже со-
зданы лаборатории, оснащен-
ные современным сервисным
оборудованием. В работе ТОЦ
сочетается теоретическое обу-
чение с использованием дис-
танционных форм через функ-
ционал LMS Moodle и краткос-
рочные практические курсы со
сдачей выпускного экзамена. В
настоящее время разработаны
6 дистанционных курсов, а все-
го мы предлагаем более 50
программ обучения.

Практическая часть обуче-
ния проходит в колледже в те-
чение 5 рабочих дней и завер-
шается экзаменом. При его ус-
пешной сдаче выпускник полу-
чает удостоверение государ-
ственного образца. Таких счас-
тливчиков на сегодняшний
день 455 человек.

На первом этапе реализа-
ции проекта на курсах повыси-

ли квалификацию работающие
инженеры. Лаборатории ТОЦ
мы также используем при орга-
низации учебной практики сту-
дентов колледжа. В дальней-
шем центр планирует массовое
обучение сервисных работни-
ков, а также специальных кате-
горий населения: пенсионеров,
госслужащих и временно не ра-
ботающих граждан. ТОЦ ори-
ентирован на проведение пере-
подготовки специалистов из
всех регионов России и стран
СНГ.

Убеждены, что использова-
ние частно-государственного
партнерства создает правиль-
ную основу для подготовки спе-
циалистов, востребованных
работодателем.

Ирина БОЗРОВА,Ирина БОЗРОВА,Ирина БОЗРОВА,Ирина БОЗРОВА,Ирина БОЗРОВА,
заместитель директора по УМРзаместитель директора по УМРзаместитель директора по УМРзаместитель директора по УМРзаместитель директора по УМР

колледжа связи №54;колледжа связи №54;колледжа связи №54;колледжа связи №54;колледжа связи №54;
Виктория МИКЕРОВА,Виктория МИКЕРОВА,Виктория МИКЕРОВА,Виктория МИКЕРОВА,Виктория МИКЕРОВА,

руководитель методическогоруководитель методическогоруководитель методическогоруководитель методическогоруководитель методического
отдела колледжа связи №54отдела колледжа связи №54отдела колледжа связи №54отдела колледжа связи №54отдела колледжа связи №54
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кто решает сегодня осуществить upgradeкто решает сегодня осуществить upgradeкто решает сегодня осуществить upgradeкто решает сегодня осуществить upgradeкто решает сегодня осуществить upgrade
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рынке труда.рынке труда.рынке труда.рынке труда.рынке труда.

енденция создания учебных центров про-
фессиональных квалификаций, получив-
шая распространение в последний пери-

од, открыла перспективы для создания в регио-
нах новых точек роста в виде организаций, реа-
лизующих широкий спектр образовательных
услуг и создаваемых как в форме самостоятель-
ного юридического лица, так и в форме струк-
турных подразделений уже существующих об-
разовательных организаций. Такие учебные
центры развивают как в государственном, так и
в негосударственном секторах системы образо-
вания, внутрикорпоративной системе обучения.
Сегодня необходимо обратиться к опыту дея-
тельности учебных центров профессиональных
квалификаций в системе профессионального
образования Москвы.

Развитие новых требований к уровню и ка-
честву знаний, умений и навыков современно-
го жителя мегаполиса обосновывает необходи-
мость их постоянного развития и поиска опти-
мальной образовательной среды, в которой об-
новление имеющихся компетенций можно осу-
ществить наиболее успешно. Такая образова-
тельная среда по всем критериям должна быть
приближена к реальному производственному
процессу и применяемым там профессиональ-
ным технологиям, быть доступной и эффектив-
ной с возможностью построения индивидуаль-
ных маршрутов обучения. Этим качественным
признаком московские учебные центры про-
фессиональных квалификаций обладают в
полной мере. Это касается широкого спектра
программ, охватывающих сферу гостеприим-
ства, производства пищевой продукции или
индустрию климата, создание эксклюзивной
одежды или освоение новых архитектурных
стилей.

Особое внимание необходимо уделить раз-
витию деятельности учебных центров в области
высокотехнологичных производств. Оснащен-
ность учебных центров профессиональных ква-
лификаций в области автоматизации технологи-
ческих процессов, применения новейших адди-
тивных технологий или высококачественного
монтажа радиоэлектронной аппаратуры и при-
боров может достойно конкурировать с обору-
дованием, размещенным на многих успешных
развивающихся предприятиях. Кроме того, цен-
тры оснащены современными тренажерами и
симуляторами профессиональной деятельнос-
ти, что способствует обеспечению реалистично-
сти создаваемых профессиональных ситуаций.

Все эти условия позволяют реализовывать
программы профессиональной подготовки, пе-
реподготовки и повышения квалификации рабо-
чих, специалистов и служащих на высоком уров-
не результативности, помогают слушателям
ориентироваться в сфере интересов предприя-
тий и организаций, идти по программе собствен-
ного профессионального становления на пути к
современному уровню компетентности специа-
листа.

Учебные центры профессиональных квали-
фикаций открыты для широких категорий насе-
ления, это могут быть взрослые граждане раз-
личных возрастов (как работающие, так и нера-
ботающие), обучающиеся образовательных
организаций профессионального образования,
учащиеся общеобразовательных учреждений,
лица с ограниченными возможностями здоро-
вья.

Программы, реализуемые в учебных цент-
рах, по своей структуре достаточно гибкие и
могут быть ориентированы как на опережающее
обучение работников организаций, находящих-
ся под риском увольнения, так и на лиц, заинте-
ресованных в совершенствовании собственных
профессиональных качеств для обеспечения
гарантий от вынужденного вывода за штат в

МОСКОВСКИЙ КОЛЛЕДЖ

Центр квалификаций как точка роста

связи с несоответствием зани-
маемой должности.

Кроме того, многие програм-
мы ориентированы на катего-
рию лиц так называемого тре-
тьего возраста - граждан, уже
находящихся на заслуженном
отдыхе, но желающих самосо-
вершенствоваться и социально
адаптироваться к изменившим-
ся жизненным условиям, при-
обретать знания творческого
характера.

В число заказчиков образо-
вательных услуг учебных цент-
ров входят юридические лица,
представленные кадровыми
службами столичных предпри-
ятий и организаций, направля-
ющими штатных сотрудников
на профессиональную подго-
товку (переподготовку) и повы-
шение квалификации, различ-
ные рекрутинговые агентства,
а также отдельные физические
лица.

Особое внимание уделяется
самим обучающимся коллед-
жей и техникумов Москвы, же-
лающим запастись знаниями и

навыками, необходимыми для
уверенного трудоустройства и
самореализации в сложных
профессиональных ситуациях,
что позволит выпускнику быть
социально защищенным и уве-
ренным на рынке труда. А учеб-
ные центры предоставляют для
этого широкий выбор про-
грамм обучения от коротких
стажировок и краткосрочных
курсов до длительных про-
грамм переподготовки с полу-
чением соответствующего дип-
лома.

Изучить опыт деятельности
учебных центров в столичной
системе профессионального
образования можно на базе

наиболее перспективных об-
разовательных организаций
СПО. Стоит обязательно посе-
тить такие учебные центры,
как УЦ «Технология машино-
строения и автоматизация
производства» политехничес-
кого колледжа №8, Центр про-
фессиональных квалифика-
ций полиграфии и медиаинду-

стрии ПТ №56, ТОЦ «Самсунг»
на базе колледжа связи №54,
Центр профессиональных ква-
лификаций финансовой отрас-
ли на базе коммерческо-бан-
ковского колледжа №6, Центр
профессиональных квалифи-
каций «Профи-Лидер», Меж-
региональный ресурсный
центр строительной отрасли
колледжа архитектуры и стро-
ительства №7, УЦПК железно-
дорожного колледжа №52,
УЦПК «Отделение ДПО» на
базе технологического техни-
кума №49, Центр профессио-
нальных квалификаций «Ца-
рицыно» колледжа гостинич-
ного хозяйства №37, Учебный
центр прикладных квалифика-
ций КАМС №17, Учебный

центр профессиональных ква-
лификаций «КАРЬЕРА плюс»,
УЦПК полиграфии на базе
Московского колледжа им.
Ивана Федорова, Центр про-
фессиональных квалифика-
ций в сфере химических техно-
логий, новых материалов и
экологии на базе политехни-
ческого колледжа №39, Рет-
рейн-Эксперт 26 кадр, Учеб-
ный центр в области клининга
и климатики на базе колледжа

индустрии гостеприимства и
менеджмента №23, Учебный
центр профессиональных ква-
лификаций «Траектория» на
базе колледжа автоматизации
и информационных техноло-
гий №20, Учебный центр «Пи-
щевые технологии» на базе
колледжа №28, ЦПК «Швей-
ное производство» техникума
сервиса и туризма №29, Авто-
мобиледорожный учебно-кад-
ровый центр Московского ав-
томобильно-дорожного кол-
леджа им. А.А.Николаева,
ЦПК Колледжа автомобильно-
го транспорта №9, Учебный
центр профессиональных ква-
лификаций педагогического
колледжа №15, Центр про-
фессиональных квалифика-
ций на базе 1-го Московского
образовательного комплекса.

Практически нет сегодня
секторов экономики, где не ра-
ботали бы учебные центры про-
фессиональных квалификаций
Москвы, не осуществляли бы
для них качественную подго-
товку на современном обору-
довании. Следовательно, для
предприятий и организаций от-
крывается широкая перспекти-
ва тесного союза с ними по ре-
ализации программ профес-
сиональной подготовки, пере-
подготовки и повышения ква-
лификации отраслевых кадров.
Ведь ни для кого не секрет, что
содержание собственной внут-
рикорпоративной системы обу-

чения, оснащение учебного
центра на базе предприятия и
подбор квалифицированного
педагогического персонала -
неподъемная задача для боль-
шей части организаций. Но при
этом постоянное совершен-
ствование квалификации кад-
ров - индикатор инновационно-
го развития предприятия, кото-
рому приходится балансиро-
вать между «могу» и «нужно».

Ответ очевиден: сегодня
необходимо развитие парт-
нерских отношений с систе-
мой профессионального об-
разования Москвы, создание
инновационных кластеров с
участием учебных центров
профессиональных квалифи-
каций, деятельность которых
может стать удачным приме-
ром государственно-частно-
го партнерства и формирова-
ния кадрового потенциала
экономики региона.

Елена ЦАРЬКОВА,Елена ЦАРЬКОВА,Елена ЦАРЬКОВА,Елена ЦАРЬКОВА,Елена ЦАРЬКОВА,
заведующая лабораториейзаведующая лабораториейзаведующая лабораториейзаведующая лабораториейзаведующая лабораторией
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ля привлечения внимания к
воспитанию в 2014 году Мос-
ковский институт развития об-

разования провел для колледжей
конкурс проектов организации вос-
питательного процесса, направлен-
ных на повышение мотивации к про-
фессиональной деятельности и фор-
мирование гражданской позиции
студентов «Воспитание профессио-
нала - путь к будущему».

В конкурсе этого года приняли
участие 17 проектов из 13 московс-
ких колледжей. Конкурс проводили в
два этапа: на первом - заочная экс-
пертиза конкурсных работ, на вто-
ром на базе МИРО - публичная за-
щита лучших проектов.

В номинации «Проект, направлен-
ный на повышение мотивации к про-
фессиональной деятельности» сре-
ди лучших выделен проект
«Профильный отряд», кото-
рый несколько лет успешно
реализуют в московском
колледже управления, гос-
тиничного бизнеса и инфор-
мационных технологий №37
«Царицыно», он предусмат-
ривает адаптацию студентов
к профессиональным обя-
занностям через погружение
в реальную производствен-
ную среду, организацию
профессиональной занятос-
ти студентов в период всего
учебного года, включая лет-
ние каникулы. Свои профес-
сиональные навыки студен-
ты применяют, работая на
объектах социальной значи-
мости и масштабных мероп-
риятиях Москвы и всей стра-
ны. Программы в рамках
проекта - «Летние каникулы», «Меж-
дународные стажировки», «Соци-
ально значимые объекты», «Про-
фессиональное волонтерство».

Высокие результаты показал про-
ект «Создание профессиональной
образовательной среды» в техноло-
гическом колледже №28. Проект на-
правлен на повышение учебно-про-
фессиональной мотивации обучаю-
щихся как ключевого компонента
при формировании общих и профес-
сиональных компетенций будущего
специалиста. В рамках реализации
проекта выявлено, что повышение
учебно-профессиональной мотива-
ции личности обусловлено осозна-
нием общественной значимости сво-
ей деятельности, когда результат ее
работы - конкретный продукт, необ-
ходимый и значимый для окружаю-
щих. При этом обучающийся добива-
ется общественного признания зна-
чимости его деятельности среди од-
нокурсников, педагогов, друзей, ро-
дителей, специалистов-производ-
ственников. У обучающегося фор-
мируется стремление в процессе
результативной деятельности обес-
печить профессиональный и личнос-
тный рост, причем мотивы, связан-
ные с учебно-профессиональной де-
ятельностью и процессом ее осуще-
ствления, направлены на преодоле-
ние трудностей и неудач, способ-
ствуют повышению познавательной
активности, проявлению инициати-
вы, развитию творческих способнос-
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егодня работодатели
включаются в образо-
вательный процесс:

влияют на содержание про-
фессионального образования,
контролируют качество подго-
товки выпускников колледжа,

лет»; ЗАО «Гостиница Тверская»; ОАО
«Садко Отель», ООО «Моспромстрой
Отель Менеджмент», ЗАО «Гранд
Отель», гостиница «Аврора-Люкс»; ООО
«Аэро Плаза»; ЗАО «Гостиница Монарх-
Центр», гостиница «Ренесанс») были по-
лучены информационно-аналитические
справки, содержащие потребности и зап-
росы работодателей на профессиональ-
ные квалификации и профессиональные
компетенции работников индустрии пита-
ния и гостиничного сервиса.

Второе направление - определение
содержания программ дополнительного
профессионального образования для
осуществления подготовки, профессио-
нальной переподготовки и повышения
квалификации кадров, работающих на
предприятиях индустрии питания. Напри-

Отношения деловые
и взаимовыгодные

мер, для получения специализаций «пиц-
мейкер», «суши-повар» как наиболее во-
стребованных у работодателей была
организована дополнительная професси-
ональная подготовка обучающихся кол-
леджа, работников предприятий отрасли
в рамках реализации программ дополни-
тельного профессионального образова-
ния по профилю.

Третье направление - создание опти-
мальных взаимовыгодных условий для
прохождения обучающимися колледжа
учебной и производственной практики на
предприятиях социальных партнеров.

Четвертое направление - реализация
совместных проектов по целевой подго-
товке кадров для предприятий индустрии
питания и дальнейшего трудоустройства
выпускников колледжа. По этому направ-
лению были заключены договоры с более
чем 20 базами производственных прак-
тик, в которых предусматривается воз-
можность отработки профессиональных
навыков, формирование и развитие в ус-
ловиях реального производства макси-
мально возможного перечня профессио-
нальных и общих компетенций обучаю-
щихся колледжа.

Пятое направление - проведение неза-
висимой экспертной оценки уровня сфор-
мированности у обучающихся общих и
профессиональных компетенций, в том
числе через процедуру сертификации
профессиональных квалификаций. По
этому направлению в колледже разрабо-
тана программа создания Центра оценки
и сертификации профессиональных ква-
лификаций экспертами - представителя-
ми работодателей, социальных партне-
ров, бизнес-сообществ.

Результаты мониторинга, проведенно-
го за последние три года по взаимодей-
ствию с социальными партнерами - рабо-
тодателями, свидетельствуют, что:

- возросло количество заключенных
договоров с предприятиями индустрии
питания, гостиничного и туристического
сервиса о прохождении учебной и произ-
водственной практики;

- увеличилось количество проведен-
ных мероприятий совместно с работода-
телями (в том числе по проведению проф-
ориентационной работы: организация эк-
скурсий на предприятия, участие в про-
ведении мастер-класса, участие в прове-
дении «Профессиональной среды»);

- повысились результаты ГИА;
- расширились возможности трудоуст-

ройства выпускников.
В отзывах предприятий, на которых

проходят производственную практику
обучающиеся колледжа и работают вы-
пускники, отмечены их высокая теорети-
ческая и практическая подготовка, соот-
ветствующие требованиям, предъявляе-
мым к современному специалисту.

Галина ГРИШАНОВА,Галина ГРИШАНОВА,Галина ГРИШАНОВА,Галина ГРИШАНОВА,Галина ГРИШАНОВА,
заместитель директора по УПР колледжазаместитель директора по УПР колледжазаместитель директора по УПР колледжазаместитель директора по УПР колледжазаместитель директора по УПР колледжа
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участвуют в разработке и экс-
пертизе образовательных про-
грамм и участвуют в организа-
ции и оценке результатов ос-
воения общих и профессио-
нальных компетенций, полу-
ченных в период прохождения
практики, в проведении госу-
дарственной итоговой аттеста-
ции и независимой сертифи-
кации выпускников колледжа.

Деловые отношения с рабо-
тодателями выстраивают на
условиях взаимовыгодного со-
трудничества, поскольку рабо-
тодатель решает собственные
задачи, связанные как с под-
бором персонала в соответ-
ствии со стратегией кадровой
политики предприятий, так и с
развитием бизнеса в целом. В
складывающихся условиях
все более актуальным стано-
вится формирование новой
системы отношений между
колледжем и работодателями.

В нашем колледже разрабо-
таны основные направления
сотрудничества с социальными
партнерами - работодателями.

Первое направление - опре-
деление содержания вариа-
тивной части основных про-
фессиональных образова-
тельных программ по профес-
сиям и специальностям, по ко-
торым осуществляется про-
фессиональное образование.
По этому направлению в кол-
ледже активно применяют та-
кие механизмы и формы со-
трудничества:

анкетирование запросов
работодателей;

анализ потребностей
рынка труда в квалифициро-
ванных кадрах индустрии пи-
тания, гостиничного сервиса и
туристических услуг;

анализ требований к про-
фессиональным квалифика-
циям и компетенциям;

договоренность о еже-
годном описании работодате-
лями потребностей в квалифи-
кациях и профессиональных
компетенциях;

экспертиза работодате-
лями учебно-методических
комплексов программ дисцип-
лин и профессиональных мо-
дулей базовой (инвариантной)
и вариативной частей основ-
ной профессиональной обра-
зовательной программы.

В 2011-2013 годы в рамках
сотрудничества с социальны-
ми партнерами (ресторан
«Курвуазье»; ООО «Премиум-
Арт», ресторан «Боулинг само-

Воспитание профессионала -
путь к будущему

тей и формированию общих и
профессиональных компетен-
ций обучающихся.

Интересен опыт создания и
успешной многолетней дея-
тельности музея декоративно-
прикладного искусства кол-
леджа художественных реме-
сел №59, материалы которого
легли в основу проекта «На-
правления и формы деятель-
ности музея по профилю про-
фессии» (Первый Московский
образовательный комплекс).
Проект предусматривает пере-
несение акцента в воспита-
тельной деятельности на про-
фессионализацию средствами
музея по профилю профессии
в образовательном учрежде-
нии.

В номинации «Проект, на-
правленный на формирование
гражданской позиции студен-
тов СПО» среди лучших был
отмечен проект колледжа ма-
лого бизнеса №48 «Патрио-
тизм и толерантность - черты
истинного гражданина и про-
фессионала», который призван

способствовать формирова-
нию патриотических чувств,
уважению к традициям наро-
дов РФ, упрочению единства и
дружбы людей различных на-
циональностей и конфессий.

Комплексное использова-
ние возможностей педагоги-
ческого процесса и внеурочной
деятельности для военно-пат-
риотического воспитания и
допризывной подготовки сту-
дентов и обучающихся коллед-
жа, а также всесторонней под-
готовки юношей к военной
службе, действиям в экстре-
мальных и чрезвычайных усло-
виях, подготовки гражданских
специалистов для родственных
военно-учетных специальнос-
тей ВС РФ отражено в проекте
«К познанию военного искусст-
ва через урок и внеурочную де-
ятельность» (технологический
колледж №28).

Интересен опыт реализации
проекта «Мы вместе!» (строи-
тельный колледж №41), когда
решают задачи, связанные с
содействием и популяризацией
деятельности по изучению и со-
хранению отечественного исто-
рического и культурного насле-
дия; вовлечением студенчества
Москвы в добровольческую де-
ятельность; популяризацией
добровольчества и благотвори-
тельности; пропагандой добро-

вольного безвозмездного до-
норства крови и ее компонен-
тов; оказанием помощи соци-
ально незащищенным слоям
населения столицы (детям-си-
ротам, ветеранам, пенсионе-
рам).

Особо были отмечены кол-
леджи, представившие на кон-
курс по несколько проектов, -
Колледж полиции, строитель-
ный колледж №41, технологи-
ческий колледж №28.

Однако следует отметить,
что не все проекты были пред-
ставлены качественно, кто-то
не смог отразить свои педаго-
гические находки в воспитании
в бумажном варианте пред-
ставления проекта, при этом
очное выступление было блес-
тящим; кто-то, наоборот, на бу-
мажном носителе представил
интересный проект, а при пуб-
личном представлении не смог
качественно рассказать о нем.
Это говорит о необходимости
очных консультаций по оформ-
лению и представлению проек-
тов, а может, даже проведения

курсов повышения квали-
фикации.

Завершая публичную
защиту лучших проектов
конкурса, первый замес-
титель директора Москов-
ского института развития
образования Мария Лазу-
това дала рекомендации
участникам по усовер-
шенствованию их проек-
тов: например, проект
«Холодильный мир Олим-
пиады в Сочи» (пищевой
колледж №33) можно раз-
вить в более крупный про-
ект «Использование мас-
штабных международных
событий для развития
профессионализма сту-
дентов», проект «Мы -
вместе» может быть осно-
вой для реализации ново-

го актуального проекта - «Мос-
ква - город социальной спло-
ченности», проект «Служа за-
кону - служу народу!» (Колледж
полиции) можно реализовать в
контексте проведения проф-
ориентационных мероприятий
для дошкольников и младших
школьников силами студентов
колледжа, а также разработать
рекомендации для школьников
и студентов московских кол-
леджей по соблюдению закон-
ности и формированию право-
вой культуры, проект «Патрио-
тизм и толерантность - черты
истинного гражданина и про-
фессионала» может стать ос-
новой мониторинга по исследо-
ванию патриотизма и толеран-
тности в московских коллед-
жах.

В результате участники и экс-
пертное сообщество выдвинули
предложения: во-первых, прово-
дить такой конкурс на базе
МИРО ежегодно, расширяя
спектр номинаций, во-вторых,
предусмотреть подготовку сбор-
ника инновационных проектов
по итогам конкурса.

Марина САВИНА,Марина САВИНА,Марина САВИНА,Марина САВИНА,Марина САВИНА,
ведущий научный сотрудникведущий научный сотрудникведущий научный сотрудникведущий научный сотрудникведущий научный сотрудник

МИРО,МИРО,МИРО,МИРО,МИРО,
Наталья ЧАГИНА,Наталья ЧАГИНА,Наталья ЧАГИНА,Наталья ЧАГИНА,Наталья ЧАГИНА,

младший научный сотрудникмладший научный сотрудникмладший научный сотрудникмладший научный сотрудникмладший научный сотрудник
МИРОМИРОМИРОМИРОМИРО
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онечно, уже с начала нулевых мы слыша-
ли о необходимости обновления системы
профессионального образования в Рос-

сии, о привлечении профессионалов в учебные
заведения, о том, что необходимо слияние обра-
зовательной системы с бизнесом и будущими
работодателями. Говорили об этом уже давно,
но только в 2008-м, побывав на первой олимпи-
аде «IT-планета», я увидел, что это возможно в
реальности. Победа моего студента Мергена
Тельмеева в зональных соревнованиях, поездка
на региональный финал в Сочи перевернули
мои представления о роли современного учите-
ля в обществе, о том, как профессиональные
конкурсы меняют методику и стратегию препо-
давания.

Мы часто говорим о минусах современного
российского образования. Падение нравов в
современной школе, колледже, вузе, снижение
уровня знаний - все это наши реалии. Но хочу
поразмышлять и попытаться найти ответ на из-
вечный российский вопрос, поставленный в
свое время Николаем Чернышевским: «Что де-
лать?»

По моему твердому убеждению, сегодня мы
нуждаемся в учителях, которые изменят в пер-
вую очередь себя. Современный педагог уже не
может работать, читая лекции по конспекту. Се-

МОСКОВСКИЙ КОЛЛЕДЖ

Вдохновляя своих учеников,
педагог может добиться победы

годня мотивация и самомоти-
вация давно превратились из
канцелярских терминов мини-
стерских инструкций и планов
педагогов в насущную жизнен-
ную необходимость. Именно
вдохновляя своих учеников,
можно добиться профессио-
нального, а самое главное - че-
ловеческого успеха. Сегодня
общаясь с Сергеем Шалашным
- неизменным председателем
организационного комитета
олимпиады «IT-планета», став-
шей международной, я посто-
янно убеждаюсь в том, что чес-
тная конкурентная борьба на
подобных олимпиадах прино-
сит плоды не только студентам,
но и их наставникам.

Победа моего ученика в
2008 году побудила меня серь-
езно заняться не только про-
фессиональными проблемами,
но и обдумывать построение
такой целостной системы обу-
чения, чтобы на каждом заня-
тии учить своих воспитанников
добиваться постоянных ма-
леньких побед. Я стал прово-
дить конкурсы на обычных за-
нятиях, устраивать постоянные
соревнования, обратная связь
и рефлексия стали хорошей
традицией. Все это помогает
расти не только в профессио-
нальном, но и в личностном от-
ношении. За победой 2008 года
был еще успех 2012-го, когда
мой студент стал и победите-
лем российского этапа, и се-
ребряным призером междуна-
родного финала в Киеве. Не-

давно на гостеприимной влади-
мирской земле состоялась це-
ремония награждения еще од-
ного из моих воспитанников -
студента Московского коллед-
жа градостроительства и пред-
принимательства Антона Комо-
горцева, занявшего почетное III
место в Центральном феде-
ральном округе.

«Победа должна превра-
титься в привычку», - говорят
мастера боевых искусств. Пе-
дагогический труд в современ-
ных условиях рыночных отно-
шений превратился в постоян-
ную борьбу - борьбу с желани-
ем опустить руки, с непонима-
нием современного поколения,
отсутствием условий для рабо-

ты. Участие в профессиональ-
ных конкурсах и олимпиадах
помогает педагогу видеть ре-
зультаты этой борьбы, прино-
сит силы и вдохновение.

Знаю, что только тот, кто,
несмотря ни на что, служит сво-
им студентам, обществу, стра-
не, имеет шанс стать настоя-
щим народным учителем, о ко-
тором писал Иван Ильин, Учи-
телем с большой буквы.

Судьба подарила шанс по-
участвовать в еще одном кон-
курсе, принесшем мне новое
понимание своей работы. Им
стал Чемпионат профессио-
нального мастерства World
Skills. Участвуя трижды на мос-
ковском и российском уровнях
в качестве эксперта, а затем

переживая за своего студента
на последнем Чемпионате
WorldSkills-2014 в Казани, я по-
чувствовал правоту журналис-
тов «Учительской газеты»:
«Вершины мастерства покори-
ли все без исключения участни-
ки чемпионата в Казани. Здесь
каждый взял свою личную про-
фессиональную высоту».

На площадке компетенции
«Видеомонтаж» за победу бо-
ролись лучшие представители
регионов (Москва, Московская
область, Челябинск, Омск, Ка-
зань, Екатеринбург). Оценива-
ло работы участников компе-
тентное жюри, состоявшее из
представителей вузов и ссузов,
а также профессионалов из

российской киноиндустрии.
Борьба была упорной, но при-
вычка побеждать, выработан-
ная за многие годы у студентов,
принесла свои плоды и здесь. В
результате наш студент Никита
Морозов стал серебряным ме-
далистом Национального чем-
пионата WorldSkills Russia-
2014. Призерство Никиты от-
крывает перед колледжем но-
вые перспективы. «Повысился
конкурс в те техникумы и кол-
леджи, которые участвуют в
движении WorldSkills», - отме-
чает руководитель департа-
мента направления «Молодые
профессионалы» Агентства
стратегических инициатив Ека-
терина Лошкарева. Есть уве-
ренность, что повысится он и у

нас. Теперь впереди новый
Московский и Национальный
чемпионаты, где мы поборемся
не за призерство, а за победу.

Сегодня наша команда твер-
до убеждена: независимо от
уровня и профиля олимпиады
или конкурса, внутренний на-
строй на победу заставляет
студентов готовиться с увлече-
нием, профессиональные зна-
ния становятся не просто необ-
ходимостью, а их внутренней
потребностью. Старшекурсни-
ки вдохновляют своих младших
товарищей, готовя почву для
новых успехов и побед.

Такие результаты изменяют
не только внутреннее состоя-
ние наших участников, призе-

ры и их наставники получают
поддержку администрации на-
шего колледжа. Изменяется
учебный процесс в целом, кор-
ректируются рабочие програм-
мы, компетентность во всем
постепенно становится реаль-
ностью. Мы верим, что наш
колледж в лице администра-
ции, преподавателей и студен-
тов, вставших на путь победи-
телей, ждет впереди прекрас-
ная насыщенная жизнь.

Игорь КИМ,Игорь КИМ,Игорь КИМ,Игорь КИМ,Игорь КИМ,
преподаватель специальныхпреподаватель специальныхпреподаватель специальныхпреподаватель специальныхпреподаватель специальных

дисциплин Московскогодисциплин Московскогодисциплин Московскогодисциплин Московскогодисциплин Московского
колледжа градостроительства иколледжа градостроительства иколледжа градостроительства иколледжа градостроительства иколледжа градостроительства и

предпринимательства, экспертпредпринимательства, экспертпредпринимательства, экспертпредпринимательства, экспертпредпринимательства, эксперт
Национального чемпионатаНационального чемпионатаНационального чемпионатаНационального чемпионатаНационального чемпионата

WorldSkills Russia-2014WorldSkills Russia-2014WorldSkills Russia-2014WorldSkills Russia-2014WorldSkills Russia-2014
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На подходе
новые формы
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лительное время образовательные учреждения
и компании решали стоящие перед ними задачи
самостоятельно, взаимодействуя друг с другом

в довольно ограниченном объеме. Однако исключи-
тельно совместные усилия позволят преодолеть дис-
баланс между требованиями рынка труда и квалифи-
кациями выпускников. Это взаимодействие характе-
ризуется термином «социальное партнерство».

Для колледжа малого бизнеса №48 сотрудничество
с компаниями - это прежде всего эффективное сред-
ство подготовки специалистов, не только обученных
на производстве и освоивших современные торговые
формы работы, но отвечающих всем требованиям ра-
ботодателей. Система взаимодействия колледжа с
крупнейшими работодателями Московского региона
(ООО «МЕТРО Кэш энд Керри», ООО «Спортмастер»,
ООО «М.Видео», ООО «Леруа Мерлен») складывает-
ся через организацию практик, стажировок, трудоуст-
ройства выпускников.

Наиболее плодотворна программа взаимодействия
с сетью магазинов электроники и бытовой техники
«М.Видео» в интересном проекте «Кафедра М.Ви-
део». В чем же его преимущество?

Во-первых, погружение наших студентов в профес-
сиональную среду во время производственного обуче-
ния и производственной практики способствует их
ранней адаптации к реалиям современного производ-
ства и осознанному выбору последующего места ра-
боты.

Во-вторых, гарантированность рабочего места не
только после окончания колледжа, но и по возвраще-
нии из армии.

В-третьих, возможность совмещения работы и уче-
бы по программе временной занятости.

В-четвертых, осознание студентами с первых дней
занятий на «Кафедре» своей принадлежности к про-
фессиональному сообществу «М.Видео».

В-пятых, программа «Кафедра М.Видео» - это ре-
альный инструмент эффективной реализации вариа-
тивной части программы подготовки специалистов в
области торговли, которая согласована, разработана
и проводится работодателем.

Наконец, студенты «Кафедры» более коммуника-
бельны и целеустремленны, четче представляют свое
профессиональное будущее после окончания кол-
леджа.

Торговля - не самая привлекательная область дея-
тельности для московских школьников. Тем не менее
программа «Кафедра М.Видео» уже в этом году по-
зволила колледжу заинтересовать московских школь-
ников поступлением на профессии «продавец», «кон-
тролер-кассир» и специальность «коммерция» (по от-
раслям). 30% поступивших в колледж на отделение
торговли пришли именно из-за перспективы трудоус-
тройства в «М.Видео». Совместно с «М.Видео» и со
студентами, которые прошли «Кафедру», мы прово-
дим профориентационную работу на выставках и в
школах, пытаясь изменить отношение к торговле, по-
казать современные торговые форматы.

Новой инициативой в рамках взаимодействия с ра-
ботодателями стало совместное участие в разработке
профессиональных стандартов и отраслевых рамок
квалификаций по таким областям профессиональной
деятельности, как коммерция и гостиничное дело. Эту
работу курирует Центр развития квалификаций и ин-
тернационализации среднего профессионального об-
разования Московского института развития образова-
ния. В ходе реализации этой инициативы уточняют
требования к выпускникам и содержание образова-
тельных программ по соответствующим направлени-
ям. Кроме того выявлена и обоснована необходимость
в прикладных квалификациях 5-го уровня квалифика-
ции (прикладной бакалавриат).

Учитывая активно внедряемый системный подход к
развитию социального партнерства в России, нельзя
исключить, что в самое ближайшее время мы можем
столкнуться с принципиально новыми примерами со-
циального партнерства, продиктованными современ-
ными реалиями.
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оэтому лозунг мэра Москвы Сер-
гея Собянина «Главное - Москва,
главные - москвичи!» понятен и

близок нашему коллективу. Отрадно
для нас как для дорожников, что мэр
столицы в рамках стратегической кон-
цепции развития Москвы одним из при-
оритетных направлений ставит строи-
тельство, реконструкцию и содержание
автомобильных дорог, так необходимых
нашему городу сегодня.

О качестве образовательных услуг,
оказываемых колледжем, говорят так:
высокий конкурс при поступлении,
спрос на выпускников работодателей,
сертификация преподавателей и сту-
дентов социальными партнерами, вто-

МОСКОВСКИЙ КОЛЛЕДЖ

рия автомобильных дорог Рос-
сии», выездные мероприятия
студентов и педагогов, направ-
ленные на профилактику до-
рожно-транспортного травма-
тизма среди детей дошкольно-
го и младшего школьного воз-
раста в рамках социально-об-
разовательного проекта «ПДД
для малышей».

В колледже мы реализуем
программы повышенного (уг-
лубленного) уровня подготовки
по специальностям 270831
«Строительство и эксплуата-
ция автомобильных дорог и
аэродромов»; 190629 «Техни-
ческая эксплуатация подъем-
но-транспортных, строитель-
ных, дорожных машин и обору-
дования (по отраслям)»,
190631 «Техническое обслужи-
вание и ремонт автомобильно-
го транспорта». Выпускники
колледжа продолжают обуче-

ры исследований (учебная база, материально-
техническое обеспечение, телекоммуникации) и
вывод ее на уровень ведущих международных
колледжей. При этом количество «остепенен-
ных» сотрудников колледжа не должно превы-
шать 12-15% от всех инженерно-педагогических
работников, иначе мы рискуем превратиться в
подобие вузов, а ссузы всегда отличались воз-
можностью научить не только синтезу и анали-
зу, но и возможностью «все пощупать своими
руками», пропустить через себя.

Колледж провел исследование по определе-
нию перспективных потребностей предприятий
дорожно-строительной отрасли города в рабо-
чих кадрах и специалистах среднего звена. В
нем приняли участие 19 предприятий дорожно-
строительной отрасли Московского региона.
Результат опроса показал, что в настоящее вре-
мя предприятия дорожно-строительной отрасли
испытывают явный дефицит кадров. Более 56%
действующих предприятий в дальнейшем пла-
нируют расширить производство, кроме того, в
ближайшее время часть работающего персона-
ла достигнет пенсионного возраста, в результа-
те естественное выбытие работников как одна

Автомобильным
дорогам нужны

наши выпускники
рое место в рейтинге колледжей Моск-
вы, хорошие отзывы социальных парт-
неров и, безусловно, то, что с 2005 года
колледж неизменный победитель Все-
российского конкурса «Дороги России»
в номинации «За успехи в подготовке
кадров дорожников».

Для подготовки грамотных, востребо-
ванных специалистов у нас имеются все
необходимые условия: материально-
техническая база; информационно-ме-
тодическая составляющая; кадровый
потенциал; образовательные центры;
сложившаяся система социального
партнерства (транспортно-строитель-
ный комплекс, Мосгортранс, ОАО «Мос-
автодор», ассоциация «Аспор», ЗАО
«НИССПО-СВ», ФГУП «Центр автома-
гистраль», ФКП «Федеральное управле-
ние автомобильных дорог «Централь-
ная Россия», ОАО ПМКР «Басманное»,
ООО «Рольф Импорт», ООО «Рольф
Моторс», ООО «Рольф Юг», ООО «СП
Бизнес-Кар», ООО «Тойота Мотор»,
ООО «Виртген Интернациональ Сер-
вис», ООО «ИЛАРАВТО», ЗАО «Ир-
маст-Холдинг», ЗАО «КОМИНВЕСТ»,
ООО «ВТМ Дорпроект - Столица», ООО
«АЦ на Ленинском», ООО «Меридиан»,
ООО «Спецстальресурс», ООО «Стак-
плюс», ЗАО «Союз-Лес», ЗАО «Румб-
06»).

Имидж колледжа и его позициониро-
вание на рынке образовательных услуг
столицы позволяют ежегодно на 100%
выполнять план набора. Однако думая о
завтрашнем дне и будущих абитуриен-
тах, мы успешно развиваем сотрудниче-
ство с образовательными учреждения-
ми города (среди них: школы №373, 796,
1246, 1094, 1499, 1096, 760, 681, гимна-
зия №1748, Центр развития ребенка -
детский сад №780, детские сады ком-
пенсирующего вида №605, №273), от-
крыли на базе колледжа отделение
СПО МАН ИПТ, куда вошли 16 действи-
тельных членов и членов-корреспонден-
тов Международной академии.

Основными формами взаимодей-
ствия с организациями и социальными
партнерами стали профориентацион-
ные программы, семинары, круглые сто-
лы, межрегиональные и международ-
ные научно-практические конференции
«Николаевские чтения», совместная
проектно-исследовательская деятель-
ность обучающихся и преподавателей
колледжей, школ, детских садов, транс-
ляция опыта работы колледжа по вне-
дрению СМК и организации музейной
деятельности на примере музея «Исто-

ние в вузах-партнерах в рамках
реализации концепции непре-
рывного образования, зало-
женной в колледже. Это Мос-
ковский государственный стро-
ительный университет, Москов-
ский автомобильно-дорожный
государственный технический
университет (МГТУ МАДИ),
Московский государственный
машиностроительный универ-
ситет (МАМИ), Военно-техни-
ческий университет.

На наш взгляд, важное зна-
чение в подготовке специалис-
тов имеют и исследования, про-
водимые в системе среднего
профессионального образова-
ния. Отечественная наука сей-
час стала более открытой и де-
мократичной, исчез чрезмер-
ный идеологический и админи-
стративный контроль. Вместе с
тем в этой сфере жизнедея-
тельности общества накопи-
лось и немало проблем, к кото-
рым относятся старение науч-
ных и научно-педагогических
кадров; отток квалифициро-
ванных научных и научно-педа-
гогических кадров в коммер-
ческие структуры; низкая инве-
стиционная и инновационная
активность в освоении новых
наукоемких технологий; отсут-
ствие навыков коммерциализа-
ции научно-технических разра-
боток. Все эти проблемы не
могли не повлиять на снижение
масштабов проведения иссле-
довательских работ, ослабле-
ние связей учреждений систе-
мы СПО с высшей школой, сни-
жение активности участия уче-
ных в решении проблем отрас-
лей в силу их низкой инноваци-
онной восприимчивости. Мы
понимаем, что количество «ос-
тепененных» сотрудников дол-
жно увеличиваться, так как
Москва задает нам вектор на
развитие системы прикладных
научных исследований как ос-
нов высокого качества образо-
вания, источников новых зна-
ний, создания новых методов и
технологий, привлечение та-
лантливой молодежи во время
обучения к научно-исследова-
тельской и проектной деятель-
ности, развитие инфраструкту-

из причин привлечения дополнительных специ-
алистов составляет 33%. Общая перспективная
потребность предприятий дорожно-строитель-
ной отрасли в профильных специалистах будет
в пределах от 280 до 580 человек в год. Учиты-
вая тот факт, что специалисты дорожного стро-
ительства работают и на предприятиях, занима-
ющихся ремонтом дорог в рамках благоустрой-
ства города, а также расширением границ Мос-
квы, потребность в специалистах возрастает
еще минимум на 5-7%. Следует также учиты-
вать развитие отрасли, то есть увеличение объе-
мов работ, и как следствие увеличение потреб-
ности в специалистах. Все опрошенные пред-
приятия заявили о том, что они имеют возмож-
ность принять на работу специалистов, имею-
щих среднее профессиональное образования,
по профильным для них специальностям.

На перспективу мы в колледже планируем
обеспечить обновление содержания и техноло-
гий образования в соответствии с перспектив-
ными тенденциями рынка труда, дальнейшее
повышение качества и эффективности средне-
го профессионального образования путем ис-
пользования мультимедийных технологий, ин-
терактивных методов обучения, освоения учеб-
ных дисциплин в режиме активного обучения.
Кроме того, мы стремимся разработать и реа-
лизовать комплекс мер, направленных на со-
вершенствование и повышение эффективнос-
ти деятельности колледжа, позволяющих обес-
печить инновационное развитие образователь-
ной среды на 2013-2016 годы, начать подготов-
ку специалистов среднего звена и переподго-
товку взрослого населения по специальности
270803 «Строительство и эксплуатация инже-
нерных сооружений»; повысить профессиона-
лизм педагогических кадров посредством ос-
воения и использования новейших отраслевых
и инновационных педагогических технологий в
профессиональной деятельности на базе соци-
альных партнеров и вузов - участников автомо-
бильно-дорожного кластера, созданного по
инициативе колледжа.

Современный колледж, и наш в том числе,
сейчас превращается в конструктора образа
жизни, в структуру, которая дает индивидууму
навыки для непрерывной адаптации. То, что мы
традиционно называем культурой, приобрета-
ет форму культуры обучения - обучения жизни,
социального обучения (social learning) в посто-
янно меняющейся среде, поскольку виртуаль-
ная и реальная социальная среда все более со-
впадают, открывая для нас все больше перс-
пектив и направлений развития.
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заведующая отделом инновационныхзаведующая отделом инновационныхзаведующая отделом инновационныхзаведующая отделом инновационныхзаведующая отделом инновационных
технологий МАДК им. А.А.Николаеватехнологий МАДК им. А.А.Николаеватехнологий МАДК им. А.А.Николаеватехнологий МАДК им. А.А.Николаеватехнологий МАДК им. А.А.Николаева



20

В школу №57 я пришла спустя два годаВ школу №57 я пришла спустя два годаВ школу №57 я пришла спустя два годаВ школу №57 я пришла спустя два годаВ школу №57 я пришла спустя два года
после окончания института вслед за мужем,после окончания института вслед за мужем,после окончания института вслед за мужем,после окончания института вслед за мужем,после окончания института вслед за мужем,
с которым мы вместе учились в однойс которым мы вместе учились в однойс которым мы вместе учились в однойс которым мы вместе учились в однойс которым мы вместе учились в одной
группе. Муж в интеллектуальном плане мойгруппе. Муж в интеллектуальном плане мойгруппе. Муж в интеллектуальном плане мойгруппе. Муж в интеллектуальном плане мойгруппе. Муж в интеллектуальном плане мой
единомышленник. От института у меняединомышленник. От института у меняединомышленник. От института у меняединомышленник. От института у меняединомышленник. От института у меня
остались самые прекрасные воспоминания.остались самые прекрасные воспоминания.остались самые прекрасные воспоминания.остались самые прекрасные воспоминания.остались самые прекрасные воспоминания.
Первые четыре курса мы учились в районеПервые четыре курса мы учились в районеПервые четыре курса мы учились в районеПервые четыре курса мы учились в районеПервые четыре курса мы учились в районе
Сетуни в старом двухэтажном бараке, гдеСетуни в старом двухэтажном бараке, гдеСетуни в старом двухэтажном бараке, гдеСетуни в старом двухэтажном бараке, гдеСетуни в старом двухэтажном бараке, где
все было очень по-семейному. Нашвсе было очень по-семейному. Нашвсе было очень по-семейному. Нашвсе было очень по-семейному. Нашвсе было очень по-семейному. Наш
факультет был островом свободы мысли,факультет был островом свободы мысли,факультет был островом свободы мысли,факультет был островом свободы мысли,факультет был островом свободы мысли,
серьезных интеллектуальных отношенийсерьезных интеллектуальных отношенийсерьезных интеллектуальных отношенийсерьезных интеллектуальных отношенийсерьезных интеллектуальных отношений
между студентами и преподавателями.между студентами и преподавателями.между студентами и преподавателями.между студентами и преподавателями.между студентами и преподавателями.

ы учились во время перестройки, когда
было открыто и опубликовано множе-
ство исторических материалов - доку-

ментов, аналитических работ. Мы соревнова-
лись, кто больше новых книг прочитал, кто боль-
ше журналов выписал и изучил, историю мы уз-
навали на ходу. Эта интеллектуальная свобода
сформировала меня как преподавателя.

Не знаю, специфика это только гуманитар-
ной науки или любых других наук - я узнавала
историю, учась, но второе открытие истории как
науки для меня состоялось в школе. Только
после того как я преподала весь курс от начала
до конца детям всех возрастов, мне стало более
или менее понятно, что важно в ней для препо-
давания, а что в какой-то мере второстепенно.

Никогда в жизни - ни раньше, ни сейчас - я не
ориентировалась ни на какие методички, реко-
мендации, распоряжения или постановления,
исходила из того, чему учили меня с научной
точки зрения, и из какого-то здравого смысла.
Кстати, не собираюсь отказываться от этого
принципа ни при каких обстоятельствах. Но оп-
тимизация приемов преподавания идет просто
потому, что я набираюсь опыта, как и любой
человек, который что-то делает долгое время.
Какие-то вещи отсеиваются сами по себе, ка-
кие-то - принимаются, остаются и используются
в дело. Я никогда не умела ничего формализо-
вывать и раскладывать свое преподавание по
полочкам, но точно знаю, что на уроке должно
быть взаимодействие ученика и учителя. В ка-
ких учебных формах оно будет происходить -
обсуждение, путь от вопроса к ответу, зависит
от обстоятельств.

Что касается нужд и потребностей детей,
тут, я убеждена, есть некий глобальный прин-
цип. Дети могут быть какими угодно, из каких
угодно семей, прагматичными, романтиками,
интеллектуалами, но им всегда и во все вре-
мена нужны тепло, внимание и уважение, при-
чем от взрослого в любой роли: учителя, роди-
теля, прохожего. Это главное, что было, есть и
должно быть во взаимоотношениях взрослых
и детей.

Конечно, есть образовательный стандарт,
который мы с моими коллегами воплощаем в
жизнь. Мы должны дать детям то, что, когда я
училась, называли знаниями, умениями и навы-
ками. И они должны принять от нас некий объем
информации, владеть монологической пись-
менной и устной речью, делать умозаключения,
вычленять информацию из общего потока. Но
существуют индивидуальные школьные про-
граммы, невозможно работать по шаблону.

В прошлом учебном году я вела уроки у 6, 8,
10 и 11-х классов. Возраст у ребят разный, соот-
ветственно разный и темперамент. Уроки в 6-х
и 8-х классах более эмоциональные, чем в 10-х
и 11-х. Младшим свойственно желание узнать
все в эту же секунду и одновременно поделить-
ся всеми знаниями и сразу, со старшими слож-
нее. Я работаю в общеобразовательных клас-
сах, у многих детей пока не сформировались
какие-то конкретные профессиональные инте-
ресы. С другой стороны, многие старшекласс-
ники точно знают, чего они не хотят. В этой си-
туации урок строить сложнее, сложнее ориенти-
роваться на всех. Кто-то выпадает из процесса
обучения, моя задача вернуть их обратно в этот
процесс.

От возраста зависит и то, как строится урок.
В старших классах больше лекционных уроков,
в средних всегда происходит какое-то взаимо-

МОСКОВСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Борис ДАВИДОВИЧ, заместительБорис ДАВИДОВИЧ, заместительБорис ДАВИДОВИЧ, заместительБорис ДАВИДОВИЧ, заместительБорис ДАВИДОВИЧ, заместитель
директора:директора:директора:директора:директора:

- Мне кажется, успех нашей школы, ее
высокое место в общем рейтинге москов-
ских школ зависит от двух факторов.
Первый - качество обучения. Процесс ра-
боты учителя - тяжелый труд, сродни
шахтерскому делу, но даже в самые
сложные для страны годы качество на-
шего обучения никогда не снижалось. У
нас престижно учиться, это не значит, что
все наши дети поголовно отличники, совсем нет, но и наши отличники не «бота-
ники», а обычные дети.

Для нас важен комфортный психологический климат. В школе есть три важней-
ших составляющих компонента: администрация, которая работает для учителей,
учителя, работающие для учеников, и ученики, которые должны учиться. У каж-
дой свои цели и задачи, они сосуществуют в гармонии; если она рушится, это тра-
гедия. Основной принцип нашей школы - беречь человеческое достоинство каж-
дого человека. Это не значит, что мы иногда не ругаемся, но в пылу любой ссоры
никогда не оскорбляем дуг друга. Многие родители, понимая, что их ребенку бу-
дет у нас комфортно, ведут его сюда.

Ученики Центра образования №57,Ученики Центра образования №57,Ученики Центра образования №57,Ученики Центра образования №57,Ученики Центра образования №57,
снискавшего славу школыснискавшего славу школыснискавшего славу школыснискавшего славу школыснискавшего славу школы
ссссс математическим уклоном, а нынчематематическим уклоном, а нынчематематическим уклоном, а нынчематематическим уклоном, а нынчематематическим уклоном, а нынче
ставшего многопрофильным комплексом,ставшего многопрофильным комплексом,ставшего многопрофильным комплексом,ставшего многопрофильным комплексом,ставшего многопрофильным комплексом,
успешно выступили на предметныхуспешно выступили на предметныхуспешно выступили на предметныхуспешно выступили на предметныхуспешно выступили на предметных
олимпиадах разных уровней. И это, конечно,олимпиадах разных уровней. И это, конечно,олимпиадах разных уровней. И это, конечно,олимпиадах разных уровней. И это, конечно,олимпиадах разных уровней. И это, конечно,
успех школы, которая их вырастила.успех школы, которая их вырастила.успех школы, которая их вырастила.успех школы, которая их вырастила.успех школы, которая их вырастила.

кола №57 ведет свою историю от част-
ного реального училища, основанного
в 1877 году выдающимся деятелем об-

разования статским советником Карлом Карло-
вичем Мазингом, которого впоследствии назы-
вали дедушкой рабфаков. Это училище было
одним из самых передовых средних учебных
заведений научно-технического профиля Моск-
вы. После революции училище было преобразо-
вано в школу №4 Хамовнического района. Она
была экспериментальной и называлась Школой
эстетического воспитания. В духе своего време-
ни это был полуинтернат, где дети были заняты
полный день: до двух часов занимались общеоб-
разовательными предметами, после обеда и
отдыха - «эстетическими предметами»: ритми-
кой, драматургией, рисованием, лепкой, пени-
ем. Школа была связана со многими деятелями
искусств, директором школы некоторое время
была Наталия Сац, в школе учились дети многих
руководителей партии и государства.

Позже 4-я школа была реорганизована в
школу ФЗС, основной задачей стало установле-
ние связи школы с жизнью, затем в связи с пере-
ходом на десятилетнее обучение она была пре-
образована в десятилетку с присвоением ей
номера 57, а учащиеся и выпускники получили
прозвище «пятидесятисемиты».

Значимым событием стала организация в
1968 году математических классов. Высокий
уровень обучения вернул школе популярность.
Первый маткласс был набран под руководством
Николая Константинова. В 1973 году в школе
были созданы биологические классы, основан-
ные Галиной Соколовой, состоялись семь набо-
ров в эти классы, после чего (в 1984 году) они
были переведены в школу №520. В 1989 году в
школе были открыты гуманитарные классы.

Сегодня Центр образования
№57 «Пятьдесят седьмая шко-
ла» располагается в трех здани-
ях. В Малом Знаменском пере-
улке - главное здание школы,
построенное для Реального учи-
лища Карла Мазинга, здесь
учатся 7-11-е классы, поэтому
все помещения предназначены
для обучения старшеклассни-
ков, есть три кабинета информа-
тики, кабинеты физики и химии,
прекрасная библиотека, распо-
ложены все специализирован-
ные классы, в первой и второй
половине дня занимаются груп-
пы дошкольного образования и
развития «Приготовишка», про-
ходят занятия вечерней матема-
тической и гуманитарной шко-
лы. В бывшем здании школы
№40 в Хользуновом переулке (в
2008 году эта малоукомплекто-
ванная школа была в свое время
слита со школой №34, а затем
присоединилась к 57-й), учатся
1-6-е классы, оно полностью
оборудовано для пребывания
школьников этой возрастной
группы: есть кабинет информа-
тики с новейшим оборудовани-
ем, кабинеты музыки, ритмики,
технологии и изобразительного
искусства, а также кабинет про-
ектной деятельности для учени-
ков 5-6-х классов. Здание на Ха-
мовническом валу - это здание
бывшей школы №168, которая
была присоединена к Центру об-
разования №57 в 2012 году, пос-
ле чего 57-я и стала образова-
тельным комплексом. Матери-
альная база, конечно, много
значит, но главное богатство
школы - ее педагогический кол-
лектив.

Успех учеников -
успех школы

Любовь МЕЕРСОН, учитель истории школы №57, выпускница
исторического факультета МПГУ 1990 года:

Для меня открытие истории
состоялось дважды

действие на основании учебника, текстов исто-
рических документов, моего рассказа. В любом
классе я стараюсь хотя бы часть урока посвя-
тить обмену мнениями с учениками, дискуссии.

Мне важны взаимопонимание и взаимодей-
ствие с учениками. Невозможно преподавать в
состоянии конфронтации с детьми. Если такое и
случается, то в этом случае я работаю по мето-
ду профессора Преображенского - «лаской,
только лаской», не умею жить в состоянии кон-
фронтации.

Любой человек имеет право на свою точку
зрения. Более того, любой ребенок имеет право
отстоять свои интересы. Когда я ставлю оценку,
стараюсь ее обосновать. В споре с учеником я
не ставлю перед собой задачу настоять на сво-
ем любой ценой и оставить за собой последнее
слово. Нужно выяснить причину разногласий и
сойтись в каком-то компромиссе. Ребенок мо-
жет быть прав, а учитель может ошибаться.
Дети бывают умнее меня, с такими детьми инте-
ресно работать. Они начитанны, у них незашо-
ренный взгляд на жизнь, здравый смысл, кото-
рый ребенку очень часто присущ в отличие от
взрослого.

Я не ставлю своей задачей сделать так, что-
бы ребенок связал свой дальнейший путь с ис-
торией, но если человеку было комфортно и ин-
тересно, это для меня большая радость. Есть
дети, которые маленькими прекрасно занима-
лись историей, потому что для них это была по-
лусказка, полумиф. Но когда им становится
понятно, что от них требуется упорядоченная
работа, интерес пропадает, энтузиазм гаснет.
Есть дети, которые в 5-7-х классах казались
полными бездельниками, а потом что-то пере-
щелкивает, к 10-му классу ребенок выбирает
историю для себя предметом профессиональ-
ного интереса. Чрезвычайно приятно, что это
преображение происходит на моих глазах.

У меня много выпускников. С некоторыми
сохраняю деловые отношения, с некоторыми -
дружеские. Приятно, когда выпускник приходит
в школу и навещает учителей, испытывая к ним
чувство признательности и благодарности. Но
мне кажется, если выпускник отрывается от
школы, сохраняя приятные и нежные воспоми-
нания, подергивающиеся постепенно дымкой,
то это правильно. Человек должен двигаться
дальше, взрослеть, перерастать своих учите-
лей. Вот по коридору ходит мой бывший ученик.
Сейчас он педагог, это тот случай, когда ученик
превзошел учителя в смысле темперамента,
энергии, контакта с учениками, творческого по-
рыва. Для меня это счастье.

Говорят, что учителя нельзя научить быть
учителем, но я думаю, что прежде всего надо
учиться быть человеком.
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Метафизика московскогоМетафизика московскогоМетафизика московскогоМетафизика московскогоМетафизика московского
гуманитарного пространствагуманитарного пространствагуманитарного пространствагуманитарного пространствагуманитарного пространства
иииии присутствия в немприсутствия в немприсутствия в немприсутствия в немприсутствия в нем
личности человека,личности человека,личности человека,личности человека,личности человека,
горожанина, мыслителя,горожанина, мыслителя,горожанина, мыслителя,горожанина, мыслителя,горожанина, мыслителя,
преподавателя или учителяпреподавателя или учителяпреподавателя или учителяпреподавателя или учителяпреподавателя или учителя
истории очень многомерна,истории очень многомерна,истории очень многомерна,истории очень многомерна,истории очень многомерна,
нелинейна, нестандартнанелинейна, нестандартнанелинейна, нестандартнанелинейна, нестандартнанелинейна, нестандартна
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спомним, как 178 лет на-
зад, в 1836 году, наш
московский «басманный

философ» Петр Яковлевич Ча-
адаев своими «Философичес-
кими письмами» буквально
взорвал сонное течение време-
ни не только в первопрестоль-
ной, но и во всей николаевской
России. По сути дела, его обра-
щение к публике положило на-
чало до сих пор не прекращаю-
щемуся спору между славяно-
филами и западниками. А тог-
да и в салонах знати, в дворян-
ских усадьбах, и на универси-
тетских кафедрах в орбиту дис-
куссии вовлекались все новые
и новые поколения наших со-
отечественников, пытавшихся
дать свои ответы на вечные
русские вопросы.

Примечательно, что наш на-
циональный гений Александр
Пушкин тоже предложил ответ
на вопросы своего давнего то-
варища и друга юности. В од-
ном из последних своих писем
19 октября 1836 г. он написал
ставшие хрестоматийными
слова о том, что «ни за что на
свете я не хотел бы переменить
отечество или иметь другую
историю, кроме истории наших
предков, какой нам Бог ее
дал». Немногие, наверное, по-
мнят, что именно это письмо
Пушкин так и не решился на-
править своему опальному дру-
гу. Думаю, великий поэт пре-
красно понимал, что однознач-
ный ответ на вопросы Чаадае-
ва трудно дать, что в истории
любой ответ всегда будет не-
полным и неокончательным,
что каждое поколение пытает-
ся дать свои варианты ответов,
а процесс национального само-
познания и самосознания - веч-
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а церемонии открытия памятника Прези-
дент РФ Владимир Путин отметил, что По-
клонная гора хранит благодарную память

о ратной славе всех, кто на разных этапах исто-
рии нашего государства защищал его независи-
мость, достоинство и свободу. Президент России
подчеркнул, что принципиально важно достойно
увековечить память о российских бойцах, погиб-
ших на полях Первой мировой войны: «Она на-
поминает о том, к чему приводят агрессия и тер-
роризм, непомерные амбиции руководителей го-
сударств и политических элит, берущие верх над
здравым смыслом, и вместо сохранения самого
благополучного континента мира - Европы - под-
вергают ее опасности». Сказав о том, что в ми-
ровой истории было достаточно примеров того,

Надежда ШАПИРО, учитель словесности
школы №57, выпускница МПГУ 1971 года:

Стиль преподавания зависит
от того, кому преподаешь

МОСКОВСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ
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азный социальный состав учеников формирует те задачи,
которые стоят перед учителем. Например, одно время я
работала в вечерней школе совхоза «Белая дача», потом

в поселке кирпичного завода. Там я впервые увидела людей, ко-
торые не прочитали ни одной книжки и не собирались их читать.
Были дети, у чьих родителей четыре класса образования. По
моим стойким внутренним ощущениям с ними нужно было разго-
варивать на уроках литературы не о «Евгении Онегине», а о чем-
то совершенно другом, но программа была одна. То есть нужно
четко понимать, с кем ты имеешь дело, чувствовать тех, к кому
обращаешься. Никакие общие знания здесь не работают.

Сейчас я купаюсь в литературе в моих классах и могу говорить
о ней сколько угодно. Это великое счастье для меня. Я преподаю
в невероятном классе. Мне кажется, что коллективным разумом
мы совершили несколько литературных открытий. Как-то мы
читали стихотворение А. Ахматовой «Мне голос был...», и кто-то
из ребят неожиданно сравнил его с «Пророком» А.С. Пушкина, в
итоге из этого получилась цельная история. Бывают в моей рабо-
те такие высокие моменты.

Мы очень много думаем на уроках, непрерывно разговарива-
ем, постоянно ведем диалог. Для меня лекции смысла не имеют.
Дети разные. Одни больше любят литературу, у других главный
предмет - история. Но хороший, серьезный разговор у нас, конеч-
но, общий.

А еще мы ставим спектакли. Последняя наша постановка -
«Кабала святош». Такая совместная работа в течение полугода
дает чувство счастья. Есть в ней и образовательный смысл. Ре-
бенок учится вживаться в другого человека, на него совсем не
похожего.

Конечно, мои ученики выбирают литературу в качестве экза-
мена, потому что я преподаю в гуманитарных классах. Но этот
выбор не связан с любовью или нелюбовью к предмету, он связан
с конкретным задачами, с тем набором экзаменов, который тре-
буется для поступления в тот или иной вуз. Интересно, что самые
лучшие мои ученики не получают ста баллов на ЕГЭ. Чтобы по-
лучить эти баллы, человек должен быть озабочен стандартом. С
одной стороны, жаль, что литература перестала быть обязатель-
ным экзаменом, нет ничего, что дети должны запомнить, хотят
они того или нет. С другой стороны, у преподавателя литературы
теперь гораздо больше свободы.

Мне кажется, что всю свою учительскую жизнь я была класс-
ным руководителем. Классный руководитель организует жизнь
класса так, чтобы дети понимали, что значит жить вместе друж-
но и осмысленно. Бывает много индивидуальных проблем, но в
общем есть целое, жизнь, которая от тебя зависит. На это затра-
чивается много времени и энергии, но в итоге получается класс,
который не распадается после школы.

Мои ученики раскиданы по всему миру. Мы с ними общаемся
при помощи социальных сетей, стараемся не теряться. У меня
учатся дети моих учеников. В классах, которые я выпускаю, неко-
торых детей я знаю с их рождения.

Конечно, с возрастом я изменилась: меньше оглядываюсь на
приказы и распоряжения. А раньше считала, что программа - это
закон, была уверена, что должна существовать некая сумма зна-
ний по литературе, которую необходимо донести до каждого уче-
ника. Сейчас я понимаю, что это бессмысленно. Есть произведе-
ния, которые нужно воспринять всем своим существом. И ни сум-
ма нравственных выводов, ни художественные приемы сами по
себе не имеют смысла. Нужно увидеть, что сказал нам писатель,
а не запомнить, что говорится об этом произведении. Главное -
смирение перед текстом.

Каждое поколение
пытается дать свои ответы

ное творчество человеческой
личности в гуманитарном про-
странстве.

Проекты подобного творче-
ства у нас в Москве в прошлом
очень характерны. Возьмем,
например, детище видного рус-
ского публициста и обществен-
ного деятеля Михаила Никифо-
ровича Каткова, консерватив-
ного идеолога и просветителя,
создателя Московского импе-
раторского лицея в память це-
саревича Николая. Или другой
проект либерального профес-
сора Московского университе-
та, историка Владимира Ивано-
вича Герье, основателя Мос-
ковских высших женских кур-
сов (ныне Московский педаго-
гический государственный уни-
верситет). В пространстве горо-
да в 1872 году это, безусловно,
была, как сейчас бы сказали,
инновация. Впервые женщины
могли получить полноценное
высшее университетское обра-
зование. Одним из ведущих
преподавателей на курсах стал
Василий Осипович Ключевс-
кий, предложивший курсист-
кам свой цикл лекций по рус-
ской истории, ставший впос-
ледствии очень популярным
изложением отечественной ис-
тории и в среде специалистов,
и среди простых почитателей, и
среди любителей древностей
России. Любопытный факт:
Ключевский читал свой курс
параллельно в двух учебных
заведениях: в МВЖК женщи-
нам, а в Московской духовной
академии - мужчинам. Вот уж
чисто гендерный подход в пре-
подавании и в гуманитарном
пространстве города в целом.

Трудно согласиться с теми,
кто говорит сегодня о некой ар-
хаике в прошлые времена в
Москве, напротив, на мой
взгляд, именно из Москвы, из
сердца России, шли постоян-
ные токи, позитивные импуль-
сы энергии, позволяющие со-
единять традиции и инновации
в гуманитарной сфере. Это
очень важное наследие, кото-
рым нужно дорожить. Может
быть, самым важным и ценным
в этом наследии была целост-
ная система взглядов на гума-

нитарное образование человека, на националь-
ное воспитание и народное просвещение. Часто
упоминаемый сегодня выдающийся психолог
Лев Семенович Выготский, профессор и заведу-
ющий кафедрой 2-го МГУ - МГПИ, был очень
многогранен в своем в творчестве, но централь-
ное место в его исследованиях все-таки занима-
ет проблема развития личности ребенка и чело-
века в контексте родной культуры и истории. Эта
концепция сегодня крайне актуальна. Ведь нын-
че в гуманитарном пространстве идет тотальное
наступление технократического и прагматичес-
кого подхода в образовании, попытки внедрять
различные, порою очень прогрессивные техно-
логии. Но при этом забывают о внутреннем мире
молодого человека, о его мировоззрении, о цен-
ностях и смысле образования. Сама цель обра-
зования, даже в нормативных документах, пред-
ставлена сегодня как ни много ни мало создание
условий для «формирования личной успешности
обучающихся и воспитанников в обществе».
Простите, но какое отношение подобная цель
имеет к нашим культурным и духовным традици-
ям? Разве «личная успешность» определяла и
определяет наш национальный канон в науке,
образовании, культуре, истории, в гуманитарном
пространстве человека?

Все эти вопросы имеют самое прямое отно-
шение к университетской системе подготовки
учителя истории. Ведь в конечном счете именно
от личности учителя зависит решение всех ре-
альных и мнимых проблем, существующих в
современном историческом образовании: пере-
ход от линейной системы к концентрической и
обратно, или переформатирование ЕГЭ по гума-
нитарным предметам, или даже такая сложная
проблема, как подготовка единого учебника ис-
тории. Но главное - нужно понимать, что именно
личность учителя определяет то, что мы называ-
ем национально-культурной и гражданской
идентичностью молодого человека, кем он ста-
нет в жизни: боевиком правого сектора или чле-
ном «Молодой гвардии» - героем Краснодонско-
го подполья.

Алексей ЛУБКОВ,Алексей ЛУБКОВ,Алексей ЛУБКОВ,Алексей ЛУБКОВ,Алексей ЛУБКОВ,
проректор МПГУпроректор МПГУпроректор МПГУпроректор МПГУпроректор МПГУ

Событие

Благодарная память о ратной славе

к чему ведет нежелание сторон слышать друг друга, а также по-
прание чужих прав и свобод, Владимир Путин подчеркнул: «Па-
мятник воинам Первой мировой не только дань великим подви-
гам, это предостережение о том, что мир хрупок, напоминание
всем нам об этом. И мы обязаны беречь его, помнить, что самое
ценное на Земле - мирная, спокойная, стабильная жизнь».
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юбой профессиональный обмен мнения-
ми основывается на диалоговом подхо-
де, подразумевающем, по мнению В.Ме-

жуева, не любую полемику или спор, а «такой
способ общения, который позволяет увидеть в
противоположном мнении определенную исти-
ну, не исчерпывающую ее целиком, но тем не
менее составляющую ее важную часть».

Поэтому на педсовете происходит не отрица-
ние друг друга в процессе общения, а взаимопо-
нимание, что требует от каждой из сторон опре-
деленных уступок, компромиссов и самоограни-
чений. Совершенно прав наш соотечественник
А.Н.Радищев в своем лозунге: «Только тогда
станешь человеком, когда научишься видеть
человека в другом». Поэтому особого разговора
требуют современные подходы к пониманию и
организации педагогических советов в школе.

Если брать сложившуюся практику (что не
означает отсутствия другого понимания и дру-
гих примеров), то педсоветы состоят из разгово-
ров о повседневной рутине, отчетности, инфор-
мирования о новых нормативных требованиях.
Нередко потенциал педагогического совета не-
дооценивают руководители образовательных
организаций, превращающие это событие в ра-
бочие совещания для разбора текущих вопро-
сов. Мне кажется необоснованным сведение
совета педагогических работников к текучке и
оперативному реагированию на ситуативные
проблемы. Оправданным я считаю более широ-
кое определение термина «педагогический со-
вет» - компетентное обсуждение проблем обра-
зования в профессиональной среде педагогов с
возможным участием представителей самых
разных социальных групп, заинтересованных в
их решении. В этом понимании педагогический
совет дает для открытой профессиональной
среды возможность обсуждения перспектив
развития образования и решения существую-
щих проблем. Не случайно в новом формате
конкурса «Учитель года России-2014» участие в
педсовете включено в качестве отдельного ис-
пытания.

На какие результаты может быть ориентиро-
вано проведение педсовета? Некоторые из них
- это выделение педагогами ключевых (базо-
вых) мировоззренческих принципов и отделе-
ние их от позиций, которые могут быть измене-
ны в ходе обмена мнениями и общей дискуссии;
обоснованное принятие или непринятие педаго-
гом идей, опыта, предложений; умение коммен-
тировать другие мнения; установление отноше-
ний, основанных на уважении и признании дос-
тоинства личности.

В 2013-2014 учебном году сотрудники лабо-
ратории управления многопрофильными обра-
зовательными организациями Центра общего
образования Московского института развития
образования на базе нескольких крупных обра-
зовательных организаций Москвы начали про-
водить работу по организации и проведению
педсоветов в тренинговом режиме. Тренинг по-
строен на активизации и вовлечении в обсужде-
ние, а не на восприятии и запоминании инфор-
мации. Идея заключается в содействии сплоче-
нию педагогического коллектива, состоящего в
прошлом из представителей разных учрежде-
ний. При этом разговор идет не просто об абст-
рактных вопросах психологической совмести-
мости и коммуникации, но и о конкретных про-
фессиональных темах, связанных со структурой
современного занятия, методикой преподава-
ния, проектной деятельностью.

На первом этапе педсовет проводят со всем
коллективом. Для этого выбирают темы, кото-
рые обладают потенциалом универсальности
затронутых вопросов и проблем, позволяют со-
здавать площадку для договоренности по клю-
чевым терминам современного образования.
Важен запрос самой образовательной органи-
зации по тем или иным вопросам, совместное
обсуждение ожидаемых результатов готовяще-
гося педагогического действа.

Темами таких общих обсуждений, например,
могут быть такие: «Планирование занятия (уро-
ка, классного часа, внеклассного воспитатель-
ного мероприятия, праздника, фестиваля) с точ-
ки зрения ФГОС нового поколения», «Структура
современного занятия: блочный подход и уни-
версальные элементы занятия», «ФГОС и со-
временные требования к методике преподава-
ния», «Пассивные, активные и интерактивные
подходы в преподавании», «Проектирование в
образовании: виды проектов, структура проект-

МОСКОВСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Станешь человеком,
когда научишься видеть

человека в другом

ной деятельности», «Типы
школьной культуры (ролевая
игра)», «Коммуникация и взаи-
модействие в образовательном
процессе: коммуникативная
культура педагога», «Рефлек-
сивные подходы в образова-
нии: требования к преподава-
нию». Несомненно, список не
только должен быть дополнен,
но и уточнен с учетом конкрет-
ных запросов педагогического
коллектива образовательной
организации. Следует огово-
риться, что не подвергается со-
мнению и необходимость ре-
шения рабочих вопросов на пе-
дагогических советах, поэтому
на практике удавалось совмес-
тить разную направленность
работы - перспективное про-
фессиональное развитие и

оперативное решение текущих
проблем.

Практика показывает, что
даже небольшое по времени
событие при активном вовле-
чении педагогов, построенное
на их профессиональной заин-
тересованности в рассматрива-
емых вопросах, позволяет ру-
ководителю и администрации
увидеть существующие в кол-
лективе проблемы взаимодей-
ствия, определить болевые
точки, понять уровень профес-
сионализма и потенциал со-
трудничества. Для развития об-
разовательной организации
важно, чтобы у педагогов была
открытая позиция, а не стрем-
ление заявить, что их опыт и
практика не нуждаются в изме-
нениях, что они все знают и
умеют. Нередко заслуженно
уважаемые и известные педа-
гоги придерживаются такого
мнения, изначально негативно
настроены к любой информа-
ции. Печально, когда профес-
сионал не видит перспектив
своего самосовершенствова-
ния, того самого образования
на протяжении всей жизни, о
котором говорит относительно
новый Федеральный закон «Об
образовании в РФ». Опыт со-
трудничества МИРО с образо-
вательными организациями
подтвердил, что за относитель-
но небольшой промежуток вре-
мени можно достичь согласия
по структуре технологической
карты урока, договориться об
обязательных требованиях к
планированию занятия, на-
учиться различать оценивание
и рефлексию. Кроме того, важ-
но обменяться имеющимся
опытом, соотнести позиции,
обсудить потенциал междис-
циплинарных связей и важнос-
ти преемственности разных
ступеней образования.

На втором этапе предпола-
гается организация обсужде-
ния для отдельных групп заин-
тересованных педагогов. Они
выбирают тему из предложен-
ного списка или же формулиру-
ют сами актуальные вопросы

тематика гражданского обра-
зования и формирования об-
щероссийской идентичности,
организация игровой деятель-
ности обучающихся и многое
другое - вот далеко неполный
список возможного содержа-
ния педсоветов.

В ходе обсуждения стано-
вятся заметны не только успехи
педагогов (а основа - акцент на
успешность и создание добро-
желательной профессиональ-
ной обстановки), но и суще-
ствующие проблемы. Напри-

мер, молодые педагоги боятся
открыто высказывать свое
мнение, смотрят на реакцию
своих более опытных коллег,
или авторитетные педагоги бе-
запелляционно заявляют, что
им нечему учиться, их система
преподавания не нуждается в
каких-либо изменениях.

Здесь мы сталкиваемся с
одним из базисных оснований
для успешной командной рабо-
ты - преодоление инерции и
консерватизма мышления, са-
молюбования и самомнения,
амбиций и тотальной критично-
сти (переходящей в критикан-

месту будет высказывание
А.Тойнби: «Общество, ориен-
тированное на верность тради-
циям, своему прошлому, обре-
чено на исчезновение. Обще-
ство, ориентированное на свое
настоящее, обречено на зас-
той. И только общество, ориен-
тированное на будущее, спо-
собно развиваться».

Образовательная организа-
ция, особенно крупная, - это об-
щество в миниатюре. Поэтому
в ней ярко проявляется потен-
циал диалога, который заклю-

чается не в отрицании друг дру-
га и соперничестве, а во взаи-
мопонимании, требует от каж-
дой из сторон уступок, компро-
миссов и самоограничений.

Как оценить эффективность
педсовета с точки зрения ко-
мандной работы в коллективе?
Можно назвать несколько кри-
териев, которые проявляются в
конкретных показателях:

- понимание проблемы -
умение четко и понятно сфор-
мулировать ключевую пробле-
му, показать видение ее глуби-
ны, связать с обсуждаемыми
проблемами, предложить один

ям, отказ от психологического
(и любого другого) давления и
манипулирования;

- новизна и оригинальность
суждений - нестандартность
предлагаемых решений и воп-
росов, творческий подход.

Список может быть продол-
жен.

Опыт работы показывает,
что за короткий промежуток
времени можно договориться
об общем формате технологи-
ческой карты, принять требова-
ния к структуре занятия и пла-

нированию, обменяться опы-
том проведения проектной дея-
тельности.

Я согласен с А. де Сент-Эк-
зюпери: «Быть человеком - это
чувствовать свою ответствен-
ность. Чувствовать стыд перед
нищетой, которая, казалось бы,
и не зависит от тебя. Гордиться
каждой победой, одержанной
товарищами. Сознавать, что,
кладя свой кирпич, и ты помо-
гаешь строить мир».

Андрей ИОФФЕ,Андрей ИОФФЕ,Андрей ИОФФЕ,Андрей ИОФФЕ,Андрей ИОФФЕ,
руководитель Центра общегоруководитель Центра общегоруководитель Центра общегоруководитель Центра общегоруководитель Центра общего

образования МИРОобразования МИРОобразования МИРОобразования МИРОобразования МИРО

для рассмотрения. Здесь мо-
жет быть обращено внимание
на систему социального проек-
тирования для тех, кто особое
внимание уделяет воспита-
тельной работе, руководит про-
ектами, занимается проблема-
ми формирования граждан-
ственности и патриотизма в об-
разовательной организации.
Повышению организационной
культуры и проектной грамот-
ности будут способствовать
педсоветы по формулирова-
нию целей, задач и ожидаемых
результатов в образователь-
ном процессе. Вопросы прове-
дения дискуссий, подходы к
оцениванию, обсуждение тре-
бований к компьютерным пре-
зентациям и работе с совре-
менной информацией в целом,

ство). Это становится серьез-
ной опасностью для атмосфе-
ры профессионального сотруд-
ничества и доброжелательного
отношения друг к другу. В книге
А.Азимова «Конец Вечности»
есть такие размышления: «По-
чему Реальность обладает
инерцией? Мы все знаем, что
это так. Для того чтобы вызвать
Изменение, настоящее Изме-
нение, всякое воздействие дол-
жно превысить некую крити-
ческую величину. Даже после
этого Реальность стремится
вернуться к исходному состоя-
нию». Сказано вроде бы по
другим вопросам, но очень ак-
туально для системы образова-
ния, потому что нельзя смот-
реть в прошлое или жить сию-
минутными проблемами. Тут к

или несколько вариантов ре-
шения, убедительность и дока-
зательность предлагаемых
способов решения проблемы,
реалистичность предложений;

- собственная позиция - ар-
гументация своего мнения, чет-
кость и понятность позиции,
признание возможности других
взглядов на данный вопрос, ил-
люстрации своих взглядов, вы-
страивание логических взаи-
мосвязей, отделение фактов от
мнений;

- общая культура и эрудиция
- умение формулировать воп-
росы и делать комментарии,
культура ведения дискуссии
(использование правил), точ-
ность и ясность ответов, уваже-
ние других точек зрения и толе-
рантное отношение к различи-
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Более 165 тысяч москвичейБолее 165 тысяч москвичейБолее 165 тысяч москвичейБолее 165 тысяч москвичейБолее 165 тысяч москвичей
приняли участиеприняли участиеприняли участиеприняли участиеприняли участие
ввввв традиционном спортивно-традиционном спортивно-традиционном спортивно-традиционном спортивно-традиционном спортивно-
развлекательном праздникеразвлекательном праздникеразвлекательном праздникеразвлекательном праздникеразвлекательном празднике
«Московский спорт«Московский спорт«Московский спорт«Московский спорт«Московский спорт
ввввв Лужниках».Лужниках».Лужниках».Лужниках».Лужниках».

лимпийский комплекс
столицы предложил им
программу, которая

была реализована более чем
на 50 площадках: экстремаль-
ные виды спорта (мотофрис-
тайл, фристайл на квадроцикле
и снегоходе, фестиваль парку-
ра, самый большой в Европе
ВМХ парк, чемпионат Москвы
по велотриалу и флетленду),
уличный баскетбол (Междуна-
родный турнир по уличному
баскетболу Moscowopen с учас-
тием 16 сильнейших мировых
команд, а также открытый тур-
нир для всех желающих, в кото-
ром приняли участие более 500
команд), футбол (городской
турнир «День московского фут-
бола», турнир по мини-футболу
для всех желающих, в котором
приняла участие тысяча ко-
манд), силовые виды спорта
(борьба на руках, гиревой
спорт, перетягивание каната).
Любители спорта могли занять-
ся настольным хоккеем, на-
стольным футболом, фрисби,

В Казани с 20 по 28В Казани с 20 по 28В Казани с 20 по 28В Казани с 20 по 28В Казани с 20 по 28 июня прошли соревнованияиюня прошли соревнованияиюня прошли соревнованияиюня прошли соревнованияиюня прошли соревнования
попопопопо волейболу в рамках VI Всероссийскойволейболу в рамках VI Всероссийскойволейболу в рамках VI Всероссийскойволейболу в рамках VI Всероссийскойволейболу в рамках VI Всероссийской
универсиады, в которых Москву представлялауниверсиады, в которых Москву представлялауниверсиады, в которых Москву представлялауниверсиады, в которых Москву представлялауниверсиады, в которых Москву представляла
женская сборная МГПУ в ранге чемпионокженская сборная МГПУ в ранге чемпионокженская сборная МГПУ в ранге чемпионокженская сборная МГПУ в ранге чемпионокженская сборная МГПУ в ранге чемпионок
Московских студенческих спортивных игр.Московских студенческих спортивных игр.Московских студенческих спортивных игр.Московских студенческих спортивных игр.Московских студенческих спортивных игр.

урнир сложился для студенток непросто. Они не сумели
занять первое место, но на протяжении всех соревнований
показали красивую игру и высокое мастерство. В старто-

вой игре группового этапа они уверенно справились со сборной
Кубанского государственного аграрного университета (3:1), ус-
пешно выступили против команды Национального университета
физической культуры и спорта им. П.Ф. Лесгафта (Санкт-Петер-
бург), в состав которой входили несколько профессиональных

СПОРТ

От «Московского спорта в Лужниках»
к чемпионату мира по футболу

Будущие педагоги талантливые волейболисты

игроков. Очень драматичным был для московских студенток по-
единок за выход в четвертьфинал универсиады. Они подготови-
ли несколько атакующих комбинаций, которые стали неожидан-
ными для петербурженок, так что счет в первом сете - 1:0 в
пользу москвичек, во втором сете - 24:19. Напряженнейшая
встреча закончилась победой студенток МГПУ - 3:2. Во всех иг-
рах универсиады студентки МГПУ показали себя вполне конку-
рентоспособной командой на уровне российского студенческого
волейбола, что рождает твердую уверенность, что в следующей
универсиаде они выступят еще успешнее.

фингебордом, воркаутом, при-
нять участие в фитнес-марафо-
не, фестивале по йо-йо, в отбо-
рочных этапах на чемпионат
мира по брейк-дансу. Поклон-
ники экологически чистого
транспорта состязались в от-
крытом чемпионате Москвы по
велотриалу, любителей вело-
сипедной экзотики пригласило
в свои ряды позитивное движе-
ние Растабайк - самостоятель-
ное и качественно новое на-
правление велокультуры, пред-
ставители которого своими ру-
ками создают уникальные ав-
торские велоконструкции.

Тем семьям, которые при-
шли на праздник в полном со-

ставе, организаторы предло-
жили семейные старты, зор-
бинг, полосу препятствий из
пневмоаттракционов и пневмо-
конструкций, веселые эстафе-

ты и конкурсы. Особое внима-
ние было уделено тем, кто име-
ет ограниченные физические
возможности, - для них был со-
оружен специальный городок,
где прошли соревнования по
более чем 8 видам спорта. На
одной из самых больших пло-
щадок состоялся концерт звезд
эстрады, в котором прозвучали
лучшие песни эфира «Европы
Плюс».

Министр спорта РФ Вита-
лий Мутко, посетивший празд-
ник, отметил разнообразие
программы, выразил уверен-
ность, что Лужники смогут на
высоком уровне принять чем-

пионат мира по футболу в 2018
году. Как позже отметил во
время посещения Большой
спортивной арены Лужников
мэр Москвы Сергей Собянин,
столица станет главным горо-
дом проведения чемпионата
мира по футболу 2018 года,
тут пройдет церемония откры-
тия соревнований, финал, зна-
чительное число матчей и дру-
гие мероприятия - жеребьевка,
конгресс ФИФА. Для подготов-
ки к чемпионату в Москве ут-
верждена региональная про-
грамма, в нее входит полная
модернизация Лужников, о ко-
торой Сергей Семенович ска-
зал так: «Проведена огромная
согласительная работа с
ФИФА для того, чтобы нам со-
хранить исторический облик
стадиона, но помимо этого все
остальное на этом стадионе
будет абсолютно новым, с при-
менением современных техно-
логий, начиная от футбольного
поля, подтрибунных про-
странств, трибун и козырька,
который защищает стадион от
непогоды». В планах - реконст-
рукция олимпийского комп-
лекса «Лужники» - Большой
спортивной арены, обновле-
ние входных и кассовых пави-
льонов, строительство много-
функционального здания для
аккредитационного центра,
строительство двух павильо-
нов международного веща-
тельного центра.
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тие, практическое занятие по уходу за лошадью
и обучению навыкам верховой езды, а также
показательное выступление совместной коман-
ды Кавалерийского почетного эскорта Прези-
дентского полка и Кремлевской школы верхо-
вой езды. Во время теоретического занятия обу-
чающиеся получили возможность ознакомиться
с историей и особенностями российской кавале-
рии, казачества и национальной конной воинс-
кой культуры - джигитовки, трехкратный абсо-

СОБЫТИЯ

Школа настоящих наездников

Мнение по поводу

Наталья ШОРОХОВА,Наталья ШОРОХОВА,Наталья ШОРОХОВА,Наталья ШОРОХОВА,Наталья ШОРОХОВА,
член Управляющего совета и родительского комитета 6-гочлен Управляющего совета и родительского комитета 6-гочлен Управляющего совета и родительского комитета 6-гочлен Управляющего совета и родительского комитета 6-гочлен Управляющего совета и родительского комитета 6-го
«А» и 5-го «Б» классов МДКК КШИ №11:«А» и 5-го «Б» классов МДКК КШИ №11:«А» и 5-го «Б» классов МДКК КШИ №11:«А» и 5-го «Б» классов МДКК КШИ №11:«А» и 5-го «Б» классов МДКК КШИ №11:

- Нашим детям было безумно интересно не только посмот-
реть интереснейшее шоу с участием уникальных артистов и их
питомцев, но и научиться ухаживать за столь грациозным и
красивым животным. Наши мальчишки и девчонки с удоволь-
ствием запрягали, расчесывали и кормили морковкой лошадей,
у них была возможность покататься на лошадках и пройти под-
готовительный курс акробатики. А насколько было интересно
смотреть и слушать рассказ об истоках казачества от троекрат-
ного победителя по джигитовке Павла Полякова! Павел не толь-
ко рассказал о казачьих шашках, но и продемонстрировал от-
личное владение ими на мастер-классе. Мы, взрослые, были по-
ражены безупречной организацией мероприятия.

Московские мальчишки иМосковские мальчишки иМосковские мальчишки иМосковские мальчишки иМосковские мальчишки и
девчонки живут мечтой -девчонки живут мечтой -девчонки живут мечтой -девчонки живут мечтой -девчонки живут мечтой -
хотят побывать вхотят побывать вхотят побывать вхотят побывать вхотят побывать в
Кремлевской школеКремлевской школеКремлевской школеКремлевской школеКремлевской школе
верховой езды. А ихверховой езды. А ихверховой езды. А ихверховой езды. А ихверховой езды. А их
родители задают вопрос:родители задают вопрос:родители задают вопрос:родители задают вопрос:родители задают вопрос:
«Что это за школа такая?»«Что это за школа такая?»«Что это за школа такая?»«Что это за школа такая?»«Что это за школа такая?»

тветить на этот вопрос
могут 1120 ребят, кото-
рые в течение месяца

побывали на 10 тематических
занятиях, организованных Цен-
тром организационно-методи-
ческого обеспечения физичес-
кого воспитания, в удивитель-
ной школе, расположенной на
базе конноспортивного комп-
лекса Кремлевской школы вер-
ховой езды.

Учебная программа включа-
ла в себя теоретическое заня-

лютный чемпион России по джигитовке Павел
Поляков рассказывал юным слушателям о тра-
дициях военно-прикладных видов конного
спорта и об их роли в современном коневодстве.
После теоретического занятия для всех обучаю-
щихся проходили показательные выступления
по джигитовке совместной команды Кавалерий-
ского почетного эскорта Президентского полка
и Кремлевской школы верховой езды. Всадники
Кремлевской школы верховой езды демонстри-
ровали лучшие элементы военно-прикладных
видов конного спорта.

Обучающая программа позволила учащимся
окунуться в атмосферу конного мира, получить
представление об истории и особенностях рос-
сийской кавалерии и национальных конных тра-
дициях. Проект позволил обучающимся ознако-
миться как с классическим, так и с такими вида-
ми конного спорта, как вольтижировка и джиги-
товка. На практических занятиях ученики мос-
ковских школ смогли не только попробовать
себя в роли всадника, спортсмена по вольтижи-
ровке или джигитовке, но и научились самосто-
ятельно чистить и седлать лошадь. Дети визжа-
ли от восторга, когда бархатные губы лошадей
касались их ладошек и брали кусочки моркови.

Есть надежда, что знакомство с Кремлевской
школой верховой езды продолжится и в новом
учебном году.


